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A 39ª Festa das Nações encerra-
se  amanhã  (19 ) .  E ,  t an to  ho je
como amanhã, abre ao público às
11 horas, exatamente para que o

do Avante na Câmara Municipal
de Piracicaba. Ele aproveitou a
oportunidade para agradecer aos
vereadores Alessandra Belutti e
Gustavo Pompeo e aos demais co-
legas de partido pela confiança.

ACÁCIO — II
“Nós do partido Avante temos

um profundo compromisso com a
população de Piracicaba, nós temos
o compromisso de ser um partido
de diálogo, vamos conversar com
todas as lideranças e siglas políti-
cas, mas nosso principal compro-
metimento é com o avanço e o pro-
gresso de Piracicaba”, disse Godoy.

ACÁCIO — III
Ele disse que o Avante é um

partido pensante, reflexivo e
também pragmático, que pre-
tende entregar resultado a po-
pulação e que não são e nunca
serão reféns de bandeira e si-
gla política e sim servidores da
necessidade da população.

ACÁCIO — IV
Acácio falou também da opor-

tunidade de trazer novas lideran-
ças comunitárias, jovens, empreen-
dedores e pessoas ligadas com bair-
ros e zona rural, que conhecem a
necessidade da saúde pública e com
isso levar o debate para toda cida-
de, onde pretendem ouvir a popu-
lação e entender seus anseios.

CONFERÊNCIA — I
O vereador Pedro Kawai

(PSDB) destacou a 8ª Conferên-
cia da Cidade, no dia 25, das 7h30
às 18h30, na Fundação Munici-
pal de Ensino de Piracicaba (Fu-
mep). No evento serão eleitos de-
legados que irão representar a ci-
dade na conferência estadual e os
novos membros do Conselho Mu-
nicipal da Cidade (ConCidade).

CONFERÊNCIA — II
A 8ª Conferencia da Cidade

terá como tema “Construindo a
Política Nacional, Estadual e Mu-
nicipal de Desenvolvimento Ur-
bano: caminhos para cidades in-
clusivas, democráticas, sustentá-
veis e com justiça social” e seu
objetivo é discutir políticas públi-
cas voltadas para Piracicaba.

TUNEL — I
A equipe do Centro de Co-

municação Social (CCS) da Pre-
feitura inovou na Festa das Na-
ções neste ano, ao montar um
túnel de 8 x 3m com painéis de
LED em toda a sua extensão que
exibem imagens em alta defini-
ção. Assim, os visitantes podem
mergulhar no mundo das notí-
cias que envolvem o dia a dia da
Prefeitura de Piracicaba. Ótimo.

TÚNEL — II
A iniciativa tem agradado

ao público da Festa das Nações
— sempre ávido por novidades
— que além das inúmeras op-
ções gastronômicas, também
tem tido a oportunidade de par-
ticipar de uma experiência sen-
sorial, interagindo com o con-
teúdo gerado pela Prefeitura que
tem utilizado um software es-
pecífico para fazer as projeções.

TÚNEL — III
A técnica de ativação, utili-

zadas no túnel de LED, é uma es-
tratégia de marketing criada para
gerar experiências memoráveis
junto aos consumidores. Assim,
o CCS conseguiu unir informação
e entretenimento para realizar
uma prestação de contas da atu-
al administração. Parabéns!

APARECEU
Depois de um longo período

de ausência junto aos eventos ofi-
ciais, quem apareceu na inaugura-
ção da Pinacoteca Municipal Mi-
guel Dutra no último dia 10 de maio
foi o vice-prefeito Gabriel Ferrato.
Os críticos de plantão sussurraram
que ele só compareceu porque as elei-
ções municipais estão chegando.
Será? As nuvens, sempre as nuvens,
anunciam detalhes da política.

ACÁCIO — I
O vereador Acácio Godoy

(Avate) informou, na quinta-fei-
ra (16), que é novo líder do parti-

NA CATERPILLAR
Felicio Ramuth, vice-gover-
nador do Estado de São Pau-
lo; vereador Wagner de Oli-
veira, Wagnão, presidente da
Câmara, e o deputado esta-
dual Helinho Zanatta (PSD),
durante evento especial na

sede da Caterpillar, em Pira-
cicaba, iniciando as comemo-
rações dos 70 anos no Bra-
sil. É o Partido Social Demo-
crático (PSD), liderado pelo
secretário Gilberto Kassab,
caminha com a tese da união.
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Público poderá experimentar as delícias
nos espaços ou se acomodar na grande
tenda, no centro do Engenho. Há opções
de gastronomia diferente e a barraca do
Japão, liderada pela Fundação Jaime Pe-
reira (Funjape), é especialista em comi-
da bem diferente da nossa, a brasileira.

povo — numa sol idar iedade de-
claradamente total — possa ter opor-
tunidade de um almoço especial,
além dos outros atrativos: 17 países

NOVA AMÉRICA
O pré-candidato à Prefeitura de
Piracicaba pelo PSDB, Barjas
Negri, participou de evento na
Igreja Santa Catarina, bairro
Nova América, e mais de 300
pessoas participaram do en-
contro. A ex-titular da Semac —
e possível pré-candidata ao

Legislativo piracicabano pelo
PSDB — Rosângela Camole-
se também esteve no local. Tal-
vez os sonhos sejam longos
demais, nunca impossíveis, de
ser pré-candidata a vice-prefei-
ta no ninho tucano. As nuvens,
em política, representam muito.

Programa Desporto de Base
celebra 35 anos na cidade
Popularmente conhecido como ‘PDB’, programa atende, em média,

2 mil pessoas todos os meses em 61 núcleos e escolinhas
A Selam (Secretaria Municipal

de Esportes, Lazer e Atividades
Motoras) realiza hoje (18), a partir
das 9h30, uma celebração aos 35
anos do Programa de Desporto de

Base, o popularmente conhecido
como ‘PDB’. O evento festivo será
organizado no Sesc Piracicaba, (rua
Ipiranga, 155). Na programação, às
10 horas, será apresentada a mesa

temática “Projeto Desporto de Base
e o lúdico como recurso pedagógi-
co na iniciação esportiva: o caso da
ginástica rítmica popular”, que será
apresentado pela profª Roberta

Gaio, pelo profº Wagner Wey Mo-
reira e pela profª Ida Carneiro Mar-
tins. O programa atende, em mé-
dia, 2 mil pessoas todos os meses
em 61 núcleos e escolinhas. A7
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TREINO ABERTO DA SELEÇÃO
BRASILEIRA DE CARATÊ
A Seleção Brasileira de Cara-
tê, comandada pelo piracica-
bano Diego Spigolon, segue
em treinamento até domingo
(19), no Centro Esportivo Fe-
lício Maluf, na Vila Rezende,
com apoio da Prefeitura de

Piracicaba, por meio da Se-
lam (Secretaria de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras).
Na foto, as crianças das es-
colas municipais acompa-
nham atentas ao treinamen-
to da seleção brasileira. A8
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CONTRA OS
ATAQUES DO
GOVERNADOR
À EDUCAÇÃO

A deputada estadual piraci-
cabana Professora Bebel
(PT) tem feito contundentes
críticas ao governador do
Estado de São Paulo, Tar-
císio de Freitas, em função
da incoerência com a edu-
cação pública e mobilizado,
juntamente com a Apeoesp,
professores, estudantes e
movimentos sociais contra
estes ataques. No próximo
dia 24, no período da tar-
de,  a Apeoesp promove
nova assembleia, na ave-
nida Paulista, em frente ao
MASP, com caminhada até
a frente da Secretaria Es-
tadual  da Educação, na
Praça da República. A9
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Sobre a Constituição de 1824 (final)

Concluamos hoje
a série de artigos
sobre a Consti-

tuição do Império - a
mais antiga e também
a mais duradoura
das constituições bra-
sileiras, já que vigo-
rou com pouquíssi-
mas alterações desde
25 de março de 1824
até o golpe republica-
no de 15 de novembro de 1889.

Ao ensejo de seu segundo
centenário, comemorado neste
ano, numerosos estudos de ju-
ristas e historiadores vêm sendo
produzidos e publicados. Eu mes-
mo tive oportunidade de partici-
par de duas coletâneas dedica-
das a celebrar a Carta Magna
outorgada por D. Pedro I e acei-
ta e legitimada pelas Câmaras
Municipais de todo o Brasil.

No dia 25 de março último
foi lançado, nas dependências
do Supremo Tribunal brasileiro,
o livro "No Bicentenário da Cons-
tituição de 1824: estudos sobre
a formação constitucional do
Brasil Império" - obra coletiva or-
ganizada pelo Prof. Ibsen Noro-
nha, da Universidade de Coim-
bra, que contou com a participa-
ção de juristas ou historiadores,
portugueses e brasileiros, e foi
lançada simultaneamente nos
dois países pelas editoras Cami-
nhos Romanos (do Porto) e Re-
sistência Cultural (de São Luís
do Maranhão). Prefaciou a obra
o Príncipe D. Bertrand de Orle-
ans e Bragança, Chefe da Casa
Imperial do Brasil. Minha parti-
cipação na obra foi um estudo
intitulado "Atribuições constitu-
cionais do Legislativo do Império
sobre a Dinastia e os dinastas".

No corrente mês de maio
está sendo lançada em São Pau-
lo, pela LVM Editora, outra
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obra coletiva, intitula-
da "A constituição do
Império do Brasil de
1824" e organizada
pelo Prof. Rafael No-
gueira, que foi diretor
da Biblioteca Nacional
e atualmente preside à
Fundação Catarinen-
se da Cultura. "Cons-
tituição do Império:
reacionária ou pro-

gressista?" é o título do estudo
que redigi para integrar a obra.

Pode causar estranheza a
disjuntiva "reacionária ou progres-
sista" do título. De fato, algumas
disposições da Constituição Impe-
rial foram revolucionárias no seu
tempo, mas hoje podem parecer o
contrário. Nem sempre fica meri-
dianamente claro, aos olhos de nos-
sos contemporâneos, que represen-
taram mais fator de ruptura que
de continuidade com a tradição.

O voto censitário, por exem-
plo, que na perspectiva da maior
parte dos analistas de hoje se afi-
gura como algo elitista, não ti-
nha esse caráter no contexto da
época. A Constituição estabeleceu
que, para exercer o direito de voto
nas Assembleias Paroquiais, era
indispensável ter, pelo menos,
"renda líquida anual de cem mil
réis, por bens de raiz, indústria,
comércio ou empregos" (art. 92,
V); para votar em eleições para o
Legislativo provincial, era indis-
pensável ter renda de pelo menos
200 mil réis anuais (art. 94, I); e
para alguém ser efetivamente elei-
to deputado ou senador, era mis-
ter possuir renda anual de pelo
menos 400 mil réis (art. 95, I).
Essas determinações, que aos
nossos contemporâneos parecem
excludentes e, portanto, restri-
tivas dos direitos populares, na
verdade foram, no seu tempo,
altamente revolucionárias.

Ao estabelecer o critério quan-
titativo da renda para o exercício
de direitos políticos, o Legislador
de 1824 aboliu o critério anterior,
que não era quantitativo, mas qua-
litativo; de fato, no Antigo Regime
as pessoas se distinguiam pelo seu
nascimento, com legislação diferen-
ciada para nobres e plebeus. No
contexto do Império nascente, com
a esmagadora maioria da popula-
ção iletrada, desinformada e
alheia aos assuntos governativos,
seria de todo impensável estabe-
lecer o voto universal até para
analfabetos, como existe hoje. Na-
quele contexto, estabelecer um cri-
tério quantitativo, baseado no ren-
dimento, era o que podia haver de
mais revolucionário e inovador.

*          *          *
A Constituição de 1824, tipi-

camente fruto de uma época de
transição, teve caráter conserva-
dor, por um lado, e foi revolucio-
nária por outro. Não isenta de de-
feitos, pagou algum tributo ao ve-
lho regalismo herdado da monar-
quia absolutista do Antigo Regi-
me; e sobretudo pagou tributo
aos princípios e ao espírito da Re-
volução Francesa, prevalentes no
tempo em que foi composta. Man-

da, entretanto, a verdade histó-
rica que se diga, foi um verda-
deiro monumento jurídico, a
melhor e a mais durável das Cons-
tituições brasileiras. À guisa de
conclusão, ouçamos a respeito
dela a lição de um moderno cons-
titucionalista, Afonso Arinos:

 "Ela foi um grande código
político, dos maiores produzidos
pela ciência e experiência políticas
do século XIX. Não precisamos, a
rigor, demonstrar juridicamente
esta opinião, porque ela se impõe,
desde logo, como fato histórico.
Não poderia deixar de ser uma
grande lei, aquela que, vencendo
óbices e dificuldades sem conta,
propiciou a consolidação da In-
dependência e da unidade nacio-
nais, e tornou possível, durante
65 anos, o desenvolvimento ge-
ralmente pacífico do Império bra-
sileiro, oásis de ordem, equilíbrio
e relativa civilização, em com-
paração com o drama circun-
dante da anarquia sul-america-
na. Com todos os seus defeitos e
insuficiências, o Império é uma
página de glória na vida do Bra-
sil, e a sua Constituição, flexí-
vel, moderada, liberal e pruden-
te, praticada por uma série de
verdadeiros estadistas, se ins-
creve entre os mais felizes docu-
mentos políticos do século pas-
sado." (Curso de Direito Consti-
tucional Brasileiro. Rio de Janei-
ro: Forense, 1960, vol. II, p. 88).

———
Armando Alexandre
dos Santos, licenciado
em História e em Filo-
sofia, doutor na área
de Filosofia e Letras,
membro da Academia
Portuguesa da Histó-
ria e dos Institutos
Históricos e Geográfi-
cos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba
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José Renato Nalini

Pouca gente se in-
teressa por co-
nhecer o que o

Brasil gasta com in-
ternações de pesso-
as feridas em aci-
dentes com motoci-
cleta. Muito pior do
que isso, é o montante
de vítimas fatais decor-
rentes desses infaustos. O SUS
despende bilhões com tudo isso.
E as coisas continuam a aconte-
cer, como se não nos afetassem.

Já ouvi de um cidadão sensí-
vel a tais questões, que os motoci-
clistas são hoje conhecidos como
"morto-boys" ou "kamikazes".
Tudo isso poderia ser evitado se o
veículo para os serviços de entre-
ga fossem outros. Já existe no Bra-
sil a fabricação de modelos movi-
dos a eletricidade, cujo preço é in-
ferior à das motos mais possantes.
Embora não sejam estas as adqui-
ridas pelos entregadores de ali-
mentos e de outras encomendas.

Se houvesse a disseminação
desses veículos, conhecidos como
"Tuk-Tuk", haveria menos aciden-
tes e menos poluição. E eles pode-
riam ser utilizados para transpor-
te de pessoas, pois há modelos que
comportam até seis pessoas. Ou-
tros são destinados a carregar
mercadoria. Há múltiplas utilida-
des para essa produção que já é
empregada na Ásia e com sucesso.

Se for considerada a quanti-
dade de pessoas desprovidas de
trabalho nas megalópoles e a fa-
cilidade na condução desse trans-
porte limpo e leve, poder-se-ia
pensar em abrir um campo de
ocupação digna, lícita e rentável
para os hoje desempregados.

Outra missão que
eles poderiam desem-
penhar, seria a coleta
de resíduos sólidos re-
cicláveis de porta em
porta, não com a peri-
odicidade semanal que
às vezes inibe quem se
proponha a juntar
aquilo que será desti-
nado à reciclagem.

São Paulo, a capi-
tal, despende treze bilhões de re-
ais para a varrição e coleta de
lixo a cada ano. Algo que pode-
ria merecer outra resposta, já
que tudo aquilo que desperdi-
çamos tem valor. Material or-
gânico serve para compostagem
e fertilização da terra. Material
não orgânico é empregado na
produção de outros bens e mate-
riais pela indústria especializada.

São soluções fáceis, plena-
mente viáveis, que poderiam me-
recer a atenção da iniciativa pri-
vada, para ajudar o poder público
a gerir conurbações gigantescas,
que potencializam os problemas e
sugerem falha na gestão do inte-
resse coletivo. As soluções estão
à vista. Basta implementá-las.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo

Soluções à vista
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Edson Rontani Jr.

"Fulano é arroz de
 festa". A expres-
são surgiu da re-

aleza e nobreza portu-
guesas que por aqui
aportaram. Em todas
as festas reais, o tal ar-
roz de festa era servi-
do, numa tradição que
surgiu lá pelos anos 700 quando
os árabes invadiram a península
ibérica. Sim, o arroz de festa veio
do oriente médio. Esta guloseima é
o tal arroz-doce, servido principal-
mente em festas religiosas. A influ-
ência dos árabes pode ser vista na
especiaria conhecida por canela em
pau ou em pó que o acompanha.

Nos tachões antigos, duran-
te a fabricação do açúcar, fica-
vam raspas duras tiradas com
espátulas. Era uma concentração
elevada do próprio açúcar. As-
sim nasceu a rapadura (de ras-
pas duras) que inicialmente era
dispensada, sem utilidade, já que
o fabrico específico era o açúcar.
Com o tempo virou comida em
muitos pratos do norte e nordes-
te. Hoje é mais uma sobremesa
colocada em nossa gastronomia.

Estas e outras curiosidades
foram exploradas no livro "Culi-
nária brasileira, muito prazer",
lançado em dezembro pela Editora
Senac. A autora é Roberta Malta
Saldanha que já escreveu livros so-
bre gastronomia e vinhos. A mes-
ma dá um capítulo especial à caipi-
rinha e credita a invenção à Piraci-
caba no período da pandemia an-
terior à atual da covid-19, aquela
conhecida por gripe espanhola que
assolou o mundo logo ao final da
Primeira Guerra Mundial esten-
dendo-se de 1918 a 1920. Era um
remédio caseiro de cachaça, mel e
limão. Seu nome veio por ter surgi-
do em nossa terra. Yes ! Somos cai-
piras com muito orgulho. Fez o
maior sucesso na Semana da Arte
Moderna em 1922, drinque ofici-
al do evento na capital paulista.

Piracicaba não ficou distante
da pandemia da gripe espanhola.
Deixou a cidade de quarentena,
matando 88 pessoas e atingindo
outras 4.178, em especial as resi-
dentes no Porto João Alfredo (Ár-
temis) e outros bairros então con-
siderados como zona rural. A ci-
dade tinha perto de 30 mil habi-
tantes. Tudo parou. Escolas, jogos
de futebol, comércio... Houve tem-
po para inventar tal coquetel.

Não que isso fosse novida-
de. João Chiarini pregava que a
caipirinha surgiu em nossa ci-
dade. Até bateu um papo des-
contraído com Lima Duarte no
programa Som Brasil, da TV
Globo, levado ao ar em 28 de
dezembro de 1988, atestando
isso. Cecílio Elias Netto também
tocou no assunto no seu livro

"Piracicaba, doçura da
terra", lançado em agos-
to de 2017 pelo ICEN.

Piracicaba teve seu
papel de destaque na
produção da caipirinha
por ser uma terra pro-
dutora de muitas tone-
ladas da cana de açú-
car, produto importado
pelos colonizadores. O

setor sucroacooleiro se expandiu
depois de muitos estudos. Euro-
peus e norte-americanos que aqui
vieram estudar e trabalhar tenta-
ram cultivar algodão e alfafa,
como os ex-diretores da Esalq Clin-
ton Smith e Emilio Castello. Este
último passou uma temporada na
Argentina estudando alfafa re-
gressando com relatório para seu
plantio em escala na nossa cidade.

Mas, já que falamos da cacha-
ça (também conhecida por aguar-
dente, pinga, caninha, entre outas
denominações que variam confor-
me sua graduação e fabricação),
cabe lembrar que a cidade sempre
teve tradição em sua produção.
Não é raro ainda ver referência à
Caninha Tatuzinho, da família
D'Abronzo, que em meados dos
anos 1960 tentou o mercado exte-
rior com sua Samba's Rum, numa
jogada de marketing de Jorge Cé-
sar de Vargas. Ou ainda a Cani-
nha Cavalinho da família Carmig-
nani. Curioso é ver que esta tradi-
ção surge no início do século pas-
sado, liderada por imigrantes ita-
lianos como Ermelindo Del Nero e
sua indústria situada à rua Boa
Morte em frente ao Lar Escola
Coração de Maria onde eram fa-
bricados os rótulos Aguardente
Brasileira e Caninha Velha 1921.
Abrahão Zaidan incorporou seu
nome na Caninha Zaidan em me-
ados do século passado. José Ma-
dazio tinha sua produção no bair-
ro Guamium. Não podemos esque-
cer da mais que centenária Usina
Capuava que, através de Henrique
Christiano Mathiessen, dinamar-
quês, produzia aquavita há cerca
de 130 anos atrás, mas hoje forne-
ce derivados da cana de açúcar
para empresas de renome inter-
nacional. Também tivemos pro-
dutores de destilarias e reparo em
alambiques. Tudo em prol da saú-
de! Um trago pela conquista!

———
Edson Rontani Júnior,
jornalista e presiden-
te do Instituto Histó-
rico e Geográfico de
Piracicaba (IGHP)

Caipira que vai à mesa

José Antonio
Fernandes Paiva

Todos reconhece-
mos a importân-
cia de uma soci-

edade organizada e dos
fóruns deliberativos
de participação soci-
al na definição de po-
líticas públicas, uma
conquista da demo-
cracia e, sabemos que há muito
a ser realizado para despertar
na sociedade, meio do poder
político e da implementação de
políticas públicas; não somen-
te quando são realizadas as dis-
putas eleitorais, mas por meio
do exercício da soberania popu-
lar, os movimentos sociais.

É inegável que os movimen-
tos sociais atuam como uma bús-
sola para a ação social, impulsi-
onando o campo social rumo a
formas superiores de organiza-
ção e institucionalizando as con-
quistas. Em Piracicaba, há uma
média de 34 conselhos, entre os
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quais destaco aqueles
que integro e reco-
mendamos que todos
acessem os fóruns de
participação popular,
Conselho Municipal de
Saúde (CMS), o Insti-
tuto de Planejamento
(Iplapp),  Segurança
Alimentar Nutricional,
Trabalho, Emprego e
Renda (CTER), Expan-

são e Desenvolvimento Industri-
al e Comercial (Comedic), Cida-
de e o Instituto Intersindical.

A ausência ou a pequena for-
ça dos movimentos sociais refle-
tem-se nas estruturas legais das
sociedades, limitando o alcance da
pluralização e da democratização
políticas e do espaço de desen-
volvimento e de atuação das
identidades sociais e individuais.

Aqui vale um resgate dos
acontecimentos políticos do país,
a partir da década de 1930, que
marcaram o início de um novo
momento histórico no Brasil,
com o esgarçamento do tecido

Movimentos sociais e as políticas públicas

social, que provocam o surgi-
mento dos setores populares
provenientes das áreas rurais,
os quais passaram a ocupar as
áreas periféricas das cidades.

Os tempos duros que viven-
ciaríamos nas décadas seguin-
tes, marcaram a partir de mea-
dos da década de 1970, o res-
surgimento dos movimentos so-
ciais na cena política brasileira e
formaram uma grande rede de
articulação a partir da base soci-
al, levando ao final da ditadura.

A partir daí, os movimen-
tos sindicais e outras institui-
ções, assumiram o papel não
apenas de fazer oposição ao Es-
tado, mas de participar da ela-

boração de políticas públicas,
contribuindo para ampliar a es-
fera pública para além da esta-
tal, marcando a transição de um
modelo representativo de demo-
cracia para um modelo centrado
no exercício pleno da cidadania.

O grande desafio para a so-
ciedade brasileira reside na ca-
pacidade de mobilização de
suas forças transformadoras,
na busca de formas mais está-
veis de organização e de atua-
ção, tendo em vista as coopera-
ções no controle e na gestão da
coisa pública, a exemplo das
recentes experiências relacio-
nadas aos orçamentos participa-
tivos, conferências municipais e
instâncias com ampla participa-
ção popular. Somos soberanos,
nosso papel será sempre exer-
cer a cidadania ativamente.

———
José Antonio Fernan-
des Paiva, presidente
do Sindicato dos Ban-
cários de Piracicaba e
Região (Sindban)
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Gregório José

Acalorados deba-
tes ocorrem a
 respeito de uma

questão absolutamente
relevante sobre lide-
rança: a pessoa nasce
líder ou trata-se de uma
habilidade a ser desen-
volvida? Há defensores
nos dois extremos. Um
grupo afirma que liderança é uma
característica inata, observada
em diversas espécies de mamífe-
ros selvagens, como lobos e chim-
panzés, onde a personalidade do-
minante aparece nas primeiras
semanas de vida. Em humanos,
alguns poucos indivíduos de-
monstram tendência de coman-
dar ainda no jardim de infância e
assim continuarão durante toda
a existência, indicando que a gené-

tica tem grande impacto
nessa característica.

Outro extremo
acredita que é uma ha-
bilidade que pode ser
aprendida e aperfeiço-
ada durante a vida, e
que a influência do
ambiente é maior do
que a da genética. Os
adeptos dessa hipótese
afirmam que compor-

tamentos de dominância e sub-
missão observados em mamífe-
ros selvagens, assim como em
humanos, são influenciados pela
observação e imitação do com-
portamento dos mais velhos.

Mas será que não há um
meio-termo, um ponto de equilí-
brio entre essas duas perspecti-
vas? Precisamos compreender a
complexidade da natureza huma-
na. Somos seres que nascemos

Uma pessoa nasce líder ou aprende a liderar?

com determinadas predisposi-
ções genéticas, é verdade. No
entanto, também somos molda-
dos pelo ambiente em que vive-
mos, pelas experiências que acu-
mulamos e pelas interações que
mantemos ao longo da vida.

Acredito que a liderança é
um fenômeno que se situa justa-
mente nesse ponto de intersec-
ção entre o inato e o adquirido.

Imagine um jovem que, des-
de cedo, demonstra traços de li-
derança. Se ele crescer em um
ambiente que valorize e incenti-
ve essas características, onde te-
nha a oportunidade de assumir
responsabilidades e aprender com
os erros, é provável que se torne
um líder eficaz. Se o mesmo jo-
vem for reprimido ou negligenci-
ado, suas predisposições podem
nunca se manifestar plenamente.

Pense num indivíduo sem

predisposição que pode, através de
educação, treinamento e experiên-
cia, desenvolver essas habilidades
ao longo da vida. A história está
repleta de exemplos de pessoas que
emergiram como líderes em cir-
cunstâncias adversas, transfor-
mando desafios em oportunidades
de crescimento e aprendizado.

Ao debatermos se a lideran-
ça é inata ou adquirida, deve-
mos reconhecer a complexidade
e a interdependência desses fa-
tores. A liderança é, em última
análise, uma expressão da capa-
cidade humana de crescer, adap-
tar-se e evoluir. É uma habilida-
de que se desenvolve na conflu-
ência de predisposições genéti-
cas e influências ambientais, um
testemunho da plasticidade e da
resiliência do ser humano.

Como muitas outras carac-
terísticas humanas, ela é um fe-
nômeno dinâmico, em constante
evolução, moldado tanto pela bi-
ologia quanto pela cultura. Re-
conhecer essa complexidade nos
permite não apenas entender me-
lhor o fenômeno de como lide-
rar, mas também criar condições
mais favoráveis para o desenvol-
vimento de novos gestores em
todos os contextos da sociedade.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo
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CÁSSIO
Um grande goleiro. Um

ídolo. Responsável por histó-
ricas defesas. Eterna   esperan-
ça nos pênaltis. Respeitado/
querido por todos no clube, o
correto profissional é mais
uma vítima da intolerância.
Impossível não levar em con-
sideração sua carreira no Co-
rinthians. Brilhante. Assim
como o fora de série Rivelino
(deixou o clube em 1974 apon-
tado como culpado pela perda
do título para o rival Palmeiras),
Cássio está saindo de forma
equivocada. Por que o Corinthi-

ans não consegue eternizar seus
ídolos? Uma grande injustiça.

PONTO FINAL
Quanto Piracicaba gosta do

XV? Um clube/time  centenário
com conquistas inesquecíveis,
não tem estádio, CT, nem sede
própria. Sobram dívidas. Receitas
insuficientes. Arrecada via Semae
quantia inexpressiva, mesmo com
um valor fixo de 1 (um) real/mês.
Número de sócios não chega a
400. Numa importante assem-
bleia, compareceram 64 sócios.
Mas, sobram cornetas. Nosso glo-
rioso alvinegro vive de teimosia.

A ética da verdade e da solidariedade ao povo gaúcho
O governo doO governo doO governo doO governo doO governo do
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Professora Bebel

Há mais de duas
semanas a po-
pulação gaú-

cha vivencia uma cala-
midade sem preceden-
tes. Mais de 60% dos
municípios do Rio Gran-
de do Sul, totalizando
458 cidades, foram afe-
tados por um impressionante vo-
lume de água. A capital, Porto Ale-
gre, e muitas outras cidades se en-
contram praticamente submersas.

O fenômeno foi previsto pela
ciência, por organismos interna-
cionais vinculados ao meio ambi-
ente, por lideranças, ativistas, go-
vernantes e personalidades com-
prometidos com a preservação
das condições de vida no plane-
ta. A emergência climática, decor-
rente do aquecimento global e da
exploração descontrolada dos re-
cursos naturais, é uma realida-
de. Neste momento, outros paí-
ses, como a China, Estados Uni-
dos, Quênia, Emirados Árabes
Unidos, para citar alguns exem-
plos, enfrentam também enchen-
tes de grandes proporções.

No Rio Grande do Sul, já se
contam 151 mortes e mais de 2
milhões de pessoas afetadas. O
Brasil se uniu em solidariedade
aos gaúchos e de muitos países
chegam manifestações de apoio e
donativos. O New Developement
Bank, o Banco do Brics, presidi-
do pela ex-presidenta brasileira

Dilma Roussef, está
destinando R$ 5,1 bi-
lhões para a recons-
trução do estado. A
APEOESP, por meio de
suas subsedes, sede
central e colônias de
férias, participa da co-
leta de donativos.

O governo do pre-
sidente Lula agiu ime-

diatamente para socorrer o estado
do Rio Grande do Sul, já a partir
do segundo dia. Deixando qualquer
diferença política de lado, o presi-
dente Lula já visitou o estado três
vezes nos últimos 12 dias. Já fo-
ram liberados mais de R$ 51 bi-
lhões para socorrer a população,
para obras de contenção, para a
recuperação emergencial de pontes
e estradas, para serviços de saúde
e para o processo de reconstrução.
Lamentavelmente, é iminente o co-
lapso dos serviços de saúde, face à
proliferação de doenças causadas
pelas enchentes e pelo mau tempo.

Cada família afetada receberá
um Pix de R$ 5 mil e o Governo
Federal providenciará nova mora-
dia para quem perdeu sua casa.

O esforço do Governo Fede-
ral (incluindo grandes contingen-
tes de militares do Exército, Mari-
nha, Força Aérea, Polícia Rodovi-
ária Federal, Polícia Federal e For-
ça Nacional), de governos estadu-
ais, das autoridades locais e o tra-
balho de um verdadeiro exército
de voluntários, conseguiu resga-
tar mais de 80 mil pessoas, mi-

lhares de animais e vem atenden-
do as vítimas nos abrigos, além de
garantir a distribuição de alimen-
tos e demais doações. O Movimen-
to dos Trabalhadores Rurais Sem
Terra (MST) também se destaca
neste trabalho. Embora os assen-
tamentos também tenham sido
atingidos, o MST já havia produ-
zido e distribuído mais de 12 mil
marmitas até o dia 14 de maio.

Em meio a tudo isso, pessoas
sem escrúpulos se dedicam a espa-
lhar mentiras e calúnias por moti-
vações políticas. São militantes bol-
sonaristas que obedecem prováveis
orientações de um centro de coman-
do, repetindo à exaustão nas redes
sociais fakenews destinadas a de-
sacreditar o governo Lula. A con-
sequência dessa irresponsabilida-
de criminosa é a geração de inse-
gurança e um falso clima de des-
coordenação e de omissões que
não se comprovam na prática.

Quando a situação estiver
sob controle, será preciso, sim,
apurar responsabilidades pelo
ocorrido e tomar medidas pre-
ventivas. O Estado do Rio Gran-
de do Sul quase nada investiu
em políticas preventivas e, mais

que isso, o governador Eduardo
Leite alterou quase 500 disposi-
tivos das leis ambientais, fragi-
lizando as defesas contra esse
tipo de catástrofe. O prefeito de
Porto Alegre, Sebastião Melo, não
investiu um centavo nas defesas
da cidade e queria derrubar o
muro de contenção do Guaíba
para privatizar a orla. Tudo isso
será apurado no devido tempo.

Agora é hora de manter a
união, divulgar apenas informa-
ções verdadeiras, continuarmos
solidários com nossos irmãos gaú-
chos e trabalhar muito para ten-
tar proteger todas as regiões bra-
sileiras de futuras ocorrências.

Em Piracicaba, abandonou-
se qualquer preocupação com o
meio ambiente e com medidas
neste sentido, com centenas de
árvores cortadas e com outro
tanto sendo ameaçadas de cor-
te, sem qualquer discussão com
a sociedade. Temos o Rio Pira-
cicaba que se torna muito cau-
daloso de tempos em tempos,
temos córregos e já vivemos em
menor grau situações muito
preocupantes. É importante que
governe a cidade quem tem real-
mente preocupação com a pre-
servação da vida dos piracicaba-
nos, em todos os seus aspectos.

O tempo urge.
———
Professora Bebel, De-
putada Estadual pelo
PT e segunda presi-
denta da APEOESP
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Tássia Espego

Na última terça-
feira, 14/05, ti-
vemos a honra

de receber o prêmio Ino-
vaCidade pelo nosso
Programa de Zeladoria
Comunitária, instituído
em Piracicaba pela Pre-
feitura, por meio da Se-
cretaria de Governo (Semgov).
Promovida pelo Instituto Smart
City Business America, a premia-
ção reconhece projetos inovadores
que contribuem para a melhoria
da qualidade de vida nos municí-
pios, priorizando o desenvolvi-
mento das e nas comunidades.

A disputa foi grande: foram
128 projetos inscritos de diversos
países da América Latina, inclu-
indo iniciativas muito bem-suce-
didas do poder público e também
do setor privado. E entre os pre-
miados está Piracicaba, que ago-
ra integra esse rol de reconheci-
mento internacional, destacando
as ações da Administração Mu-
nicipal voltadas para a constru-
ção de um ecossistema sólido por
meio da implantação de um pro-
grama inédito e audaz, de visão

ampliada e desprendi-
da, com foco na viabili-
zação da gestão com-
partilhada entre poder
público e comunidade.

E aqui eu preciso
frisar o arrojo e a vi-
são de futuro do pre-
feito Luciano Almei-
da, que foi o idealiza-
dor desse projeto.

Isso porque, em um ano político
como este em que estamos, se-
ria muito mais "popular" fazer
um projeto no qual o controle
total ficasse nas mãos do poder
público. Porém, esse jeito de fa-
zer a velha política não é o jeito
de governar do atual chefe do
Executivo, que opta por quebrar
enraizados paradigmas, execu-
tando políticas públicas de fato,
aplicadas às comunidades, e pos-
sibilitando a autonomia das as-
sociações de moradores dessas lo-
calidades com o fomento e apoio
da gestão pública compartilhada,
como é o caso exato do Progra-
ma de Zeladoria Comunitária.

Tirar este projeto do papel
foi um grande desafio, que aos
poucos foi ficando mais fácil
porque pudemos contar com o

apoio e dedicação das comuni-
dades locais, que se debruçaram
sobre o programa e permitiram
que ele fosse tomando forma. A
organização e o empenho das as-
sociações também são grandes
diferenciais para este projeto.

Acompanhada do prefeito
Luciano Almeida, visitei as quatro
localidades que iniciaram seus pla-
nos de trabalho: Artemis, Santa-
na, Santa Olímpia e Tanquinho. E
o que vimos nesse primeiro trimes-
tre de trabalho foi muito satisfa-
tório, cada região com sua voca-
ção e especificidade, mas todos
envolvidos e fortalecendo o senso
de pertencimento de todos, que
agora podem cuidar do espaço que
vivem com ainda mais dedicação.

Perceber o desenvolvimento
do Programa de Zeladoria Comu-
nitária também nos mostra que os
resultados positivos se traduzem
em um avanço notável da integra-

ção local com o município como
um todo. O projeto permite ala-
vancar ainda mais a autonomia
das associações, bem como sua
atuação junto dos moradores.

A determinação do pre-
fe i to  em transformar  esse
sonho em projeto  está  ren-
dendo frutos vis íveis .

Parafraseando a justificati-
va do prêmio InovaCidade ao re-
conhecer o programa, "isso não
apenas fortalece a economia das
áreas remotas, mas também pro-
move um senso de pertencimento
e engajamento cívico, contribuin-
do para a inclusão socioeconômi-
ca e o desenvolvimento sustentá-
vel das comunidades remotas".

É exatamente assim que hoje
concebemos esse projeto, como um
condutor e desenvolvedor da so-
ciedade em aspectos primordiais
para a qualidade de vida, susten-
tabilidade, avanço socioeconômi-
co e autonomia. E junto disso, a
gestão compartilhada com o po-
der público, que atua como in-
centivador e propagador dentro
do seu papel de governança.

———
Tássia Espego, secretária
municipal de Governo

Piracicaba: cidade inovadora, com
gestão compartilhada e premiada

Dirceu Cardoso Gonçalves

Aconteceu o que toda a Na-
ção já sabia e o governo ne-
 gou durante meses. O pre-

sidente Lula demitiu o presidente
da Petrobras, ex-senador Jean Paul
Prates. E, para a nossa economia, o
fez na pior forma possível: terça-
feira à noite, chamou-o ao Palácio
do Planalto e deu-lhe a notícia na
presença dos ministros Alexandre
Silveira (das Minas e Energia) e Rui
Costa (da Casa Civil), seus dois crí-
ticos dentro do governo. Prates ain-
da aquiesceu à sugestão presiden-
cial de que pedisse demissão para
facilitar as coisas. Mas declarou-se
a amigos sair humilhado e dispos-
to a deixar o Partido dos Traba-
lhadores. Vai para seu lugar Mag-
da Chambriard, engenheira ex-
funcionária da companhia, que
presidiu o Conselho Nacional do
Petróleo (CNP) no governo de Dil-
ma Rousseff. A saída de Prates le-
vou as açõ es da empresa a uma
desvalorização de R$ 34 bilhões.

Diz-se que desde o final de
2022, quando seu nome foi anun-
ciado para presidir a estatal, Pra-
tes já encontrou oposição no seio
do governo. Mas sua fritura real
durou 9 meses, quando fez ques-
tão de realizar a política da pró-
pria empresa e não a do governo
que – pelo que se diz em bastido-
res - quer a petroleira voltando aos
tempos em que investiu alto em
estaleiros, navios e gasodutos,
mesmo tendo esse negócios se tor-
nado casos de polícia e justiça.

O certo é que Prates se foi e
quem manda agora é Magda. E a
troca causou uma  desvaloriza-
ção nas ações da empresa. Quan-
do vai trocar a direção de uma
estatal ou um ministro, o gover-
nante deve agir rápido e em sigi-
lo, para evitar os efeitos colate-
rais que além de desvalorizar as
ações, ainda pode trazer traumas
às atividades. O processo de fri-
tura – seja no poder público ou
na iniciativa privada – além do
prejuízo financeiro, há a de-
monstração de que a governan-
ça não dispõe da devida força
para exercer o seu direito de es-
colha e a obrigação de bem admi-
nistrar o negócio. Só frita quem
não tem o poder de resolver.

A Petrobrás, uma das maio-
res petroleiras do mundo, poderia
ir muito bem se privatizada e o go-
verno apenas cuidasse da norma-
tização e fiscalização. Aliás, um
procedimento que deveria ser pa-
drão e comum a todas as empresas
criadas pelo Estado. Depois de

implantadas e equilibradas, deveri-
am ser entregues à iniciativa priva-
da e apenas acompanhadas pelo
poder concedentes. Dessa forma, fi-
cariam livres de uma séries de in-
convenientes, principalmente sua
utilização como cabide de empregos
para protegidos políticos. Espera-se
que a nova presidente faça o melhor
que sabe e consiga conviver com as
demandas do governo que, em últi-
ma analise, é o dono do seu posto.

O presidente Lula está viven-
do um momento de elevada ten-
são. Já foi três vezes ao Rio Grande
do Sul por conta das inundações
que sinistram o Estado. Reclama
que o governador Eduardo Leite
não se contenta com os recursos
que o governo vem destinando e,
ao anunciar os meios para socorro
à população (casas do padrão Mi-
nha Casa Minha Vida e um Pix de
R$ 5,1 mil para cada família), des-
perta a desconfiança dos adversá-
rios de que estaria atuando eleito-
ralmente. A nomeação de Paulo
Pimenta como ministro extraordi-
nário para a reconstrução do Rio
Grande do Sul, anunciada na quar-
ta-feira, cai como uma bomba.
Analistas lêem como uma forma de
alavancar o correligionário, já de-
clarado pré-candidato ao governo
do Estado em 2026. Outros dizem
que a solução foi est ratégica e Lula
desviou Pimenta para o Sul porque
sua atuação na Comunicação do
governo estaria com problemas.

Independente das motivações,
o presidente da República está co-
locado na posição de quem começa
uma reforma ministerial – o que é
comum num governo que vai se
aproximando da metade do seu
mandato. Mas, para as mudan-
ças trazerem bons resultados, é
fundamental que sejam gestadas
dentro do sigilo possível e só anun-
ciadas quando seus pormenores
estiverem pacificados. Não há go-
verno e nem governante que
aguentem a fritura do padrão da
imposta ao ex-presidente da Pe-
trobras. Quando isso acontece, per-
dem todos: o governo, os frita-
dos e, principalmente, a Nação...

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistência
Social dos Policiais Milita-
res de São Paulo); e-mail:
tenentedirceu@terra.com.br
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Prates se foi ePrates se foi ePrates se foi ePrates se foi ePrates se foi e
quem mandaquem mandaquem mandaquem mandaquem manda
agora é Magdaagora é Magdaagora é Magdaagora é Magdaagora é Magda

A vida é a arte do encontro
É que desfigurar aÉ que desfigurar aÉ que desfigurar aÉ que desfigurar aÉ que desfigurar a
cidade me impedecidade me impedecidade me impedecidade me impedecidade me impede
de ver meu própriode ver meu própriode ver meu própriode ver meu própriode ver meu próprio
rosto refletidorosto refletidorosto refletidorosto refletidorosto refletido
"em outra coisa""em outra coisa""em outra coisa""em outra coisa""em outra coisa"
que vivique vivique vivique vivique vivi

Sergio Oliveira
Moraes

Na última sexta-
feira (10/5), por
conta de um

encontro com um ami-
go que há anos não via,
e que, atrasou (proble-
ma inesperado de saú-
de na família), não com-
pareci à abertura da exposição "Es-
cultura em dose dupla: dois ami-
gos que se encontram na arte", no
Espaço Cultural da Biblioteca da
FUMEP. Uma escolha "agridoce".

Tivesse ele mais tempo, iría-
mos juntos à exposição que até no
nome tem "encontro" - e eu en-
contraria os "dois amigos que se
encontram na arte" - o Francisco
Constantino Crocomo e o Arayr
Olair Ferrari (o Chico e o Ferrari)
que se encontram na escultura, na
arte, na vida - que é a arte do en-
contro, no dizer de Vinicius. En-
contraria, ouviria o Alexandre
Bragion e a Fernanda Rosolem,
que na arte se encontram também.

Encontraria o bi-
bliotecário Guilherme
Belíssimo, que conheci
nas reuniões para elabo-
ração do Plano Munici-
pal do Livro, Leitura,
Literatura e Bibliotecas,
PMLLLB (aproveitan-
do, a proposta do plano
foi entregue em outubro
do ano passado https:/

/m.camarapiracicaba.sp.gov.br/
vereadora-entrega-plano-munici-
pal-do-livro-ao-prefeito-62825, à
quantas anda?), a professora da
EEP, Maria Helena Tavares, que
também conheci no mesmo esfor-
ço pelo PMLLLB. Encontraria os
familiares do Chico, do Ferrari e
tantas outras pessoas que vi nos
vídeos e fotos que recebi. Uma des-
taco: o professor Francisco falan-
do a seus estudantes - o que mu-
dou em seus olhares ver o profes-
sor em uma biblioteca, expondo e
conversando sobre seus trabalhos
em madeira? Como o veem agora?

Mas o "poetinha" sabia das
coisas: "a vida é a arte do encon-

Fritura (e queda) do
presidente da Petrobras

tro/Embora haja tanto desencon-
tro pela vida". E desencontros evi-
to, se evitáveis são. E nesses evitá-
veis de que quero distância, eu não
teria ido ao Engenho Central, na
"reabertura da Pinacoteca Muni-
cipal Miguel Archanjo Benício
D'Assunção Dutra", na mesma noite
de sexta-feira. E não seria por birra,
antes fosse, uma hora passaria.

A "Pinacoteca" ficava no jar-
dim da nossa infância, das brinca-
deiras. Com palitos de fósforo que
encontrávamos, "tecíamos" coca-
res, utilizando-os para juntar fo-
lhas. Construída em 1968, inaugu-
rado no ano seguinte, não saberia
dizer quantas vezes meu pai des-
ceu-subiu as ladeiras e rampas fre-
quentando-a, participando dos sa-
lões, escrevendo sobre eles. Não sa-

beria, talvez devesse ter anotado,
faria diferença? Acho que não, nem
os apelos - o abraço ao prédio con-
seguiu emocionar, fazer refletir.

Não, eu não iria ao desencon-
tro da "reabertura da Pinacoteca",
e não seria por birra. Como ouvir
nos discursos a palavra "moder-
na", no "argumento" para justifi-
car a mudança de local? Quem deu
o direito a essa palavra de "zerar"
a história das pessoas, das obras,
das exposições que se juntaram ao
lugar? Na tragédia "Júlio César",
de W. Shakespeare, quando Cássio
pergunta a Brutus se pode ver o
próprio rosto, ele responde: "Não
Cássio; o olho a si mesmo não se
enxerga, senão pelo reflexo em ou-
tra coisa". Então, não seria por bir-
ra - é que desfigurar a cidade me
impede de ver meu próprio rosto
refletido "em outra coisa" que vivi.

Não, não seria por birra, an-
tes fosse, uma hora passaria.

———
Sergio Oliveira Mora-
es, físico e professor
aposentado Esalq/USP

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555



O desafio de acreditar em você

Cada um possui talentos
naturais, para exercer es-
pontaneamente a cada

vinte e quatro horas, um dia, ou
seja, oitenta e seis mil e quatro-
centos segundos e assim seguem
os dias. Valorize o seu Tempo. O
poder milagroso de alcançar ri-
quezas infinitas está em suas
mãos. Acredita em você? As vi-
das pretéritas revelam conscien-
temente, formas de impressão
sensorial, pelas memórias in-
conscientes que sempre se mani-
festam. Na memória da Alma,
estão gravadas as cenas de to-
dos os eventos que já se viveu em
vidas pretéritas e hoje podem
ganhar força pelos gatilhos, que
pela personalidade congênita,
revelam impulsos e tendências
em sua presente existência. In-
dependente de filosofia, doutri-
na ou religião, se faz necessário
estudar e entender a reencarna-
ção, pois esclarecem sobre as
massas, no âmbito dos medos
manifestados, seja pelas crenças
limitantes ou a hipnose do medo.
Regredir para progredir. Estudar
e compreender a Existência é ne-
cessário, para lidar com a dimen-
são do Tempo, e entender por-
que medos e fobias são tão difí-
ceis de superar. Os hábitos da
vida, mantidos por duas ou três
vidas sucessivas revelam indíci-
os das atuais queixas e manifes-
tações que geram doenças psicos-
somáticas. É possível encontrar
a causa e obter progresso. Evo-
luir. O que foi despertado na vida
atual é como um resíduo, o even-
to ou uma percepção inconscien-
te, disparando os gatilhos e sur-
gem com força, exteriorizando-
se, e muitas vezes de forma des-
proporcional, aos estímulos reais
da vida presente. É necessário de
forma consciencial, a integração
e ajustes com a vida atual. O Tem-
po nos faz todos iguais. Aí está o
desafio de acreditar em você.

Amados, fiéis e queridos lei-
tores. O desafio de acreditar em
você está em seu eco, e a sua bús-
sola. As mudanças não sonha-
das se apresentam a vós, à medi-
da que avançais dia-a-dia pelo
planeta, e momentaneamente,
sua residência estabelecida para
cultivar o solo que planta suas

sementes. Primeiro a semente e
depois os frutos. Quem sabe o
que planta não teme a colheita.
E, desde os Tempos mais anti-
gos, e no presente momento, pela
Ordem estabelecida, é preciso
deixar a ambição impetuosa, o
julgamento inteligente e a sabe-
doria temperada que são essen-
ciais apenas ao sucesso material.
Ter para ser. A consciência da
presença do evangelho de Jesus
Cristo, é baseada na recepção in-
telectual da verdade, na percep-
ção da bondade pela motivação
da personalidade para amar. É a
liberdade da consciência da fili-
ação a Deus. Esta consciência de
filho de Deus e que somos todos
irmãos, é equivalente, à integra-
ção do Eu com o Universo, reali-
dade espiritual. Na escala da
vida pela fé, viver é discernir a
palavra de Deus e apreciar a ver-
dade divina. A vida é gerada de
acordo com os planos formula-
dos pelos Arquitetos do Ser e
surgem nos planetas habitados,
por importação direta aos Uni-
versos locais. Estude. Na casa de
nosso Pai há muitas moradas. O
primeiro passo é vencer a si mes-
mo pelo desafio de acreditar em
você. Finalizamos refletindo so-
bre os Provérbios hindus: "A ár-
vore não prova a doçura dos pró-
prios frutos; o rio não bebe suas
próprias ondas; as nuvens não
despejam água sobre si mesmas.
A força dos bons deve ser usada
para benefício de todos", "Quan-
do damos um passo na direção
de Deus, ele dá sete passos em
nossa direção", "Não há nenhu-
ma árvore que o vento não te-
nha sacudido" e os Provérbios
Indianos: "Quando falares, cui-
da para que tuas palavras sejam
melhores que o silêncio", "Quan-
do você estiver muito feliz, ou
muito triste, lembre-se: isso tam-
bém vai passar", "Paciência é o
melhor remédio para todas as
doenças" e "Águas mansas não
fazem bons marinheiros". Seja
hoje mais consciente do que on-
tem e amanhã mais consciente
do que hoje. O seu desejo é uma
Ordem. E com a amada, querida
e estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

IGREJA EM COMUNICAÇÃO é editada pela
Assessoria de Comunicação da Diocese de Piracicaba

Fone: (19) 2106-7555
E-mail: comunicacao@diocesedepiracicaba.org.br
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Metanoia: a conversão
da nossa mentalidade

Quando começamos nos-
 sos artigos, estávamos
mostrando que o pensa-

mento hodierno que dá margens
para que aceitemos esse tipo de
coisa é fruto das mudanças soci-
ais que não foram mera "evo-
lução da humanidade". Soció-
logos, demógrafos e outros tan-
tos especialistas, convocados
particularmente para alcançar
um "crescimento populacional
zero", tinham percebido exata-
mente onde era necessário me-
xer para provocar a mudança
comportamental desejada.

Vimos depois que este in-
tento só foi possível pois tínha-
mos no mundo ocidental uma
educação já em declínio, que
preparou, geração após gera-
ção, a mente humana para não
mais buscar compreender a
verdade das coisas, mas espe-
cializar-se tanto num conheci-
mento e prática específicos que
não fosse capaz de entender
mais nada. Assim temos uma
infinidade de especialistas em
cada uma das áreas de conhe-
cimento, mas praticamente nin-
guém capaz de perceber a ma-
nipulação orquestrada que tem
atingido todo o tecido social.

Precisamos então de uma
verdadeira metanoia, como diz
São Paulo, uma espécie de con-
versão de nossa mente, ou me-
lhor, de nossa mentalidade, para
compreender o problema. Isso
porque ainda existem pessoas
que se dizem cristãos, contra o
aborto, e admitem, por exemplo,
que este procedimento deva ser
realizado em caso de estupro.

Ora, assassinar um bebê é
assassinar um bebê em qual-
quer circunstância. Qual é a
lógica de que o bebê deva pagar

Camila Sordi Gil
Comissão Diocesana de Defesa da Vida e da Família

com sua inocente vida pelo cri-
me de seu culpado pai? Pergun-
te a qualquer criança e verá
como o raciocínio é simples: se
o seu pai cometesse um crime,
está certo que você tenha de
pagar por ele com a sua própria
vida? Imediatamente ouviremos
o seu "não!" como resposta,
muitas vezes olhando para a
própria realidade inclusive!

Agora, não é difícil mos-
trar com os documentos das
próprias instituições responsá-
veis, que toda a "tramoia" do
aborto em caso de estupro foi
introduzida de propósito para
que, através dessa brecha se
alargasse cada vez mais o bu-
raco para enfim derrubar o
muro que se levantou contra a
legalização do aborto no Brasil.

A triste realidade da violên-
cia contra a mulher pode e é re-
solvida por entidades cristãs de
muitas outras maneiras. É assim
que falamos em antecipar o par-
to, encaminhar a criança para as
enormes filas de adoção que te-
mos Brasil a fora, dar todo am-
paro à mulher que precisa de aju-
da neste momento difícil de sua
vida, inclusive oferecendo acolhi-
mento institucional se for neces-
sário, entre outras tantas coisas.

Não se pode admitir que
uma vida inocente seja assassi-
nada como um "direito" de al-
guém, ainda mais quando temos
diante de nossos olhos as provas
de que a luta por esse direito foi
forjada, é uma falácia de quem
deseja, em última instância, o
controle social. Esperamos que
você possa meditar sobre estas
palavras e fazê-las alcançar as
pessoas de boa vontade, para que
não permitamos este mal inva-
dir definitivamente nosso país!

Puberdade e Adolescência

Considero-me uma pes-
soa extremamente sensí-
vel e até mesmo vulnerá-
vel em diversas ocasiões,
tanto boas quanto ruins.
Pode ser uma música, al-
guma coisa que me falem.
Fico até magoada se sinto
que não me dão atenção.
Não sei nem explicar, são
muitas situações que me
fazem sentir um nó na
garganta, um aperto no
coração. Tanto com emo-
ção, mas também com
tristeza. É normal isso?

Cíntia, 20

Com sua idade todos so-
mos muito vulneráveis em si-
tuações que mais tarde na vida
sentimos como fáceis de lidar.
Mas o que chama a atenção é
sua percepção própria, esse in-
cômodo que sente por uma su-
posta sensibilidade a mais. Se ela

lhe causa angústia, paradoxal-
mente também é fonte de fortes
emoções que em pessoas 'menos
sensíveis' não são muito vividas.

No desabrochar da vida fi-
camos suscetíveis por sensações
e emoções fortes. Está inician-
do sua vida adulta, o que lhe
dá certa insegurança pelo des-
conhecido, coisa da fase mes-
mo. Chama-me a atenção em es-
pecial sua mágoa por uma su-
posta falta de atenção. Talvez
sinalize com isso sua autoesti-
ma que precisa ser melhorada.

Você pergunta se é normal.
Para nós do campo 'psi' não há
uma divisão entre o normal e
o patológico. Existe o sujeito
que se queixa de algo ou não.
Para o primeiro há possibilida-
des de um trabalho em análise
que o retire de lugar de vítima,
saindo da queixa para uma po-
sição de responsabilidade que
elimina a culpa do neurótico.

Apuberdade é caracteriza-
da pelo aparecimento dos
 caracteres sexuais secun-

dários (pelos, mamilos, mudan-
ças na voz, etc.) como resultado
da ação hormonal. É durante
esse período que o indivíduo se
torna sexualmente reprodutor.

Uma confusão se faz com
relação a esses dois processos.
Embora puberdade e adolescên-
cia andem juntas, nem sempre
uma e outra coincidem. As evi-
dências descritas não caracteri-
zam a adolescência, por exemplo.

Segundo Luiz Carlos Osó-
rio, em seu livro "Adolescente
Hoje", (...) a PUBERDADE é
universal e seu início cronoló-
gico, (...) coincide em todos os
povos e latitudes (salvo raras
exceções como os pigmeus, pú-
beres aos oito anos), enquanto
a ADOLESCÊNCIA, embora

igualmente universal, é um fe-
nômeno biopsicossocial sujeito
às variações culturais, dificul-
tando a distinção de seu início.

O adolescente enfrenta
muitos desafios: redefinição
de sua identidade e de sua
imagem corporal, perda de
seu corpo infantil e aquisi-
ção do corpo adulto, criação
de uma identidade sexual.

Enquanto o final da puber-
dade está referenciado na ma-
turação das gônadas (função
reprodutora), a adolescência
tem seu término bem mais com-
plexo. O jovem precisa ser capaz
de assumir compromissos pro-
fissionais e financeiros, adqui-
rir um sistema de valores pes-
soais e estabelecer uma relação
de reciprocidade com a geração
precedente (dos pais). Assim
constrói sua identidade sexual.

INTERATIVO

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

Há indícios de 53 grupos indígenas ainda
isolados, todos vivendo na Amazônia
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Cadastro para habitação de
interesse social agora é on-line
Quem não tem o cartão Pira Cidadão precisa fazê-lo caso tenha
interesse em participar de futuros programas habitacionais na cidade

SSSSSEMOZELEMOZELEMOZELEMOZELEMOZEL

Obras de recape atendem
três bairros nesta semana

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Habitação e Gestão Territorial
(Semuhget), informa a população
que o cadastro de demanda para
habitação de interesse social pas-
sou a ser online e está vinculado
ao cartão Pira Cidadão. Neste
sentido, a partir de agora, para
fazer seu cadastro é necessário
que o piracicabano esteja com
dados atualizados e devidamen-
te cadastrado no Pira Cidadão.

A mudança é necessária já que
o cadastramento da população
para habitação de interesse social
estava vinculado ao sistema da ex-
tinta Empresa Municipal de Desen-
volvimento Habitacional de Piraci-
caba (Emdhap) e que passou a ser
online em junho de 2023 com a cri-
ação da Semuhget. A partir disso, o
novo cadastro ou a atualização dele
está vinculado ao Pira Cidadão.

Esse novo cadastro, segundo
Andrea Ribeiro Gomes, titular da
Semuhget, tem por objetivo atuali-
zar o número da demanda por ha-
bitação de interesse social no mu-
nicípio e a unificação das informa-
ções. “Ano passado começamos a
fazer o cadastro online, porém, vi-
mos que muitas pessoas não o fize-
ram. Desta forma, por meio do Pira
Cidadão, a integração das informa-
ções será mais ágil e mais transpa-
rente uma vez que a pessoa inte-
ressada terá todas as ações da Pre-
feitura disponibilizadas por meio de
aplicativo. Além disso, com o ca-
dastro de demanda atualizado, o
interessado não terá prejuízo quan-
do de futuros lançamentos de no-

vos projetos habitacionais”. Vale
ressaltar ainda que realizar o ca-
dastro de demanda não insere o
interessado nos programas de ha-
bitação de interesse social. “Assim,
quando um empreendimento ha-
bitacional de interesse social for
lançado no município, os interes-
sados deverão se inscrever de for-
ma online neste programa para
concorrer a uma moradia de inte-
resse social, sendo que as inscri-
ções ocorrem somente a partir da
publicação do edital de chama-
mento que apresentará os critéri-
os de seleção”, completa Andrea.

O cartão Pira Cidadão pode ser
feito pelo aplicativo – disponível
para Android e IOS –, site
www.cidadao.piracicaba.sp.gov.br
ou nos seguintes pontos fixos: na

travessa Olegário Mariano, 327,
Vila Monteiro – de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 17h; e aos sába-
dos, das 8h às 12h; no Poupatem-
po Municipal/Centrus – ao lado
do Terminal Central de Integra-
ção (TCI) –, das 8h às 16h, e o
Centro de Especialidades Médicas
(CEM) – o Postão, atrás do Merca-
do Municipal –, das 8h às 17h. In-
formações pelo (19) 9.9458-3813.

É importante lembrar que após
o cadastro junto ao PiraCicadão, o
munícipe já pode realizar seu ca-
dastramento ou atualização dele de
forma on-line para a demanda por
habitação de interesse social, pre-
ferencialmente pelos canais
www.habitacao.piracicaba.sp.gov.br
ou site da Prefeitura Municipal
www.piracicaba.sp.gov.br clicando

na área de Acesso Rápido, no íco-
ne “Cadastro de Demanda por
Moradia Social”. O cadastro on-
line pode ser feito pelo celular ou
computador, apenas por pessoas
com 18 anos de idade ou mais, e
para preenchê-lo é necessário ter
em mãos o cartão Pira Cidadão,
RG, CPF e comprovante de resi-
dência (recente) e informar e-mail.

Em caso de dúvidas sobre o
cadastramento em habitação de
interesse social, o munícipe deve
procurar a Semuhget que está loca-
lizada à avenida Cristóvão Colom-
bo, 1.900, Jardim Algodoal. O ho-
rário de atendimento presencial é
de segunda a sexta-feira, das 8h às
16h30. O telefone para contato é (19)
3424-2450, além de WhatsApp (19)
97120-1862, somente mensagens.

Piracicabanos interessados em participar dos programas de habitação de
interesse social precisa fazer cadastro on-line por meio do Cartão Pira Cidadão

Divulgação

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Obras e Zeladoria (Se-
mozel), continua com as obras de
recapeamento asfáltico na cida-
de. Ontem (17), as equipes inicia-
ram os serviços na rua Caramu-
ru, no bairro Castelinho – com as
obras, pode haver interdições
parciais ao longo da via, sem in-
terrupção total do trânsito. Os
serviços integram o pacote que vai
beneficiar cerca de 258km da
malha viária do município, com
pavimento de concreto e asfalto.

No fim de semana, 18 e 19/
05, as equipes devem iniciar
também o recape na rua Joaquim
André, no Centro. Os serviços

consistem na fresagem, que é a
retirada do pavimento antigo,
tratamento do solo e aplicação
do novo pavimento. As obras se-
rão feitas por etapas, com blo-
queio por quarteirões, e, por isso,
haverá interdições pontuais do
trânsito – motoristas podem uti-
lizar a avenida Dr. Paulo de Mo-
raes e a rua José Ferraz de Car-
valho como rotas alternativas.

CHÁCARA NAZARETH
– No início desta semana, as
obras de recape atenderam o
bairro Chácara Nazareth, com
serviços de fresagem e pavimen-
tação nas ruas Emílio Sebe e Pro-
fessor Silvio Aguiar de Souza.

Profº Silvio Aguiar de Souza foi repavimentada: serviços integram o
pacote que vai beneficiar cerca de 258km da malha viária do município

Divulgação
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Escolas se preparam para Semana do Brincar
Atividades formativas já acontecem desde janeiro, com a realização de cursos com o Comitê Paralímpico Brasileiro para os docentes

Exercitando a empatia
A partir desse dia,A partir desse dia,A partir desse dia,A partir desse dia,A partir desse dia,
nunca maisnunca maisnunca maisnunca maisnunca mais
tivemos um bolotivemos um bolotivemos um bolotivemos um bolotivemos um bolo
que Thiago nãoque Thiago nãoque Thiago nãoque Thiago nãoque Thiago não
pudesse comerpudesse comerpudesse comerpudesse comerpudesse comer

Vanessa Nascimento

No meu último ano de sala
de aula, tive uma turma de
quarto ano que se tornou

muito querida. Os alunos, to-
dos, eram muito especiais. Po-
rém, me deparei com uma situ-
ação difícil de contornar.

Thiago, um aluno de 9 anos,
recém matriculado na escola, era
extremamente alérgico a qualquer
produto de origem animal. Alérgi-
co a ponto de carregar uma poche-
te com injeção de endorfina. Avisei
a coordenação que eu não tinha
nenhum tipo de treinamento caso
ele precisasse que um adulto lhe
aplicasse a injeção. Os pais dis-
seram que eu não precisava me
preocupar, pois Thiago já sabia
lidar bem com sua condição.

Ele levava o lanche dele e

sempre pareceu bem resolvido.
Acabei esquecendo dessa limita-
ção e, quando os pais do Matheus
avisaram que, mandariam um
bolo para cantarmos os parabéns
no recreio, eu nem lembrei que
Thiago não poderia comer.

Cantamos os parabéns e só
fui lembrar disso, quando olhei
para seus olhinhos marejados
enquanto me observava ofere-
cer o pratinho com uma fatia de
bolo para todas as outras cri-
anças. Me senti a pior professo-
ra do mundo. Afinal, era minha
obrigação ter pensado nisso.

Decidi mandar mensagem
para todos os pais da turma, infor-
mando sobre a condição de Thia-
go, junto com três indicações de
pessoas que vendiam bolos vega-
nos. Inclusive a mãe do Thiago.

O próximo aniversário seria de

Valentina e, conhecendo o pouco
que já conhecia desses pais, já po-
deria ter imaginado que dariam
problema. A mãe chegou com um
bolo temático, pedindo desculpar
por ter esquecido do "detalhe" do
bolo vegano, se eu não poderia abrir
uma exceção. Cantamos parabéns
e, de novo, tive que presenciar a
carinha de choro de Thiago.

Pedi para os alunos sentarem
em roda e que Thiago tentasse ex-
plicar como se sente ao presenci-
ar todos comendo um bolo deli-
cioso, menos ele. Sem medo de
chorar, Thiago explicou que não

sentia falta do doce, pois nunca
tinha comido, mas que se sentir
excluído era dolorido e que ele
não entendia o porquê, já que os
bolos veganos são uma delícia.

A partir desse dia, nunca mais
tivemos um bolo que Thiago não
pudesse comer. Todas aquelas cri-
anças, de alguma forma, entendi-
am a dor de se sentir excluído.

Infelizmente, se dependes-
se dos pais, Thiago passaria o
ano todo se sentindo assim.

Fico feliz por eu ter apro-
veitado esse momento como
uma oportunidade que todos
poderíamos aprender.

———
Vanessa é pedagoga e es-
critora, autora do livro
"Todas as vidas de Tati".
Todos os nomes utilizados
neste texto são fictícios

Durante a próxima semana,
entre os dias 20 e 24/05, as escolas
municipais de Piracicaba realizam
as atividades relacionadas à 5ª Se-
mana Municipal do Brincar (SMB)
e ao 7º Jogos Internos, que envol-
vem toda a comunidade escolar e
as famílias. O tema escolhido para
esse ano foi “Viva a diversidade! O
brincar é para todas as pessoas”.

As atividades formativas
para a Semana já acontecem des-
de janeiro deste ano, com a rea-
lização de cursos com o Comitê
Paralímpico Brasileiro para os
professores de educação física e
aos educadores do Núcleo Mu-
nicipal de Apoio Pedagógico de
Educação Especial (Numape).

A SMB tem início com a aber-
tura dos Jogos Internos das Es-
colas do Ensino Fundamental,
nos quais contemplam as dife-
rentes práticas, experiências e in-
tervenções da cultura corporal de

movimento como: a brincadeira,
o jogo, o esporte, a dança, a gi-
nástica e a luta e, expande este di-
álogo com as equipes escolares da
Educação Infantil para o brincar.

“Essa é uma grande mobili-
zação para sensibilizar a socie-
dade sobre a importância do brin-
car e a essência da infância. O
seu objetivo principal é mostrar
que o brincar livre é fundamen-
tal para a construção de uma in-
fância digna,” afirma o secretá-
rio de Educação, Bruno Roza.

A SMB faz parte do Calendá-
rio Oficial de Eventos Cívicos de Pi-
racicaba pela lei municipal 8.903/
2018. O objetivo é desenvolver
ações gratuitas, promovendo ativi-
dades sobre o tema para os alunos
da Rede Municipal de Educação.

RODA DE SABERES – As
atividades formativas da Roda de
Saberes, realizada pela Secretaria
de Educação no mês de abril, con-

taram com a participação de mais
de 3.000 educadores da Rede
Municipal. A programação do
evento contou com discussões
sobre Tecnologias ancestrais, Es-
portes para todas as pessoas, Es-
paços que incluem e Diásporas
brincantes, em formato de rodas
de conversas entre especialistas
nas temáticas de cada discussão.

O objetivo foi promover
reflexões e dar subsídios para
os educadores trabalharem
com os estudantes na 5ª Se-
mana Municipal do Brincar.

Além das ações formativas,
a SME (Secretaria Municipal de
Educação) disponibilizou para os
professores da rede o guia de ori-
entações da 5ª Semana Munici-
pal do Brincar e o 7º Jogos Inter-
nos, que visa subsidiar o traba-
lho das equipes para o planeja-
mento, organização e execução
das ações relacionadas a Semana.

Divulgação

As atividades formativas da Roda de Saberes, realizada pela SME no mês de abril,
contaram com a participação de mais de 3.000 educadores da Rede Municipal
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Casa do Hip Hop Piracicaba recebe o ‘Desbravando Talentos na Perifa’
Projeto “Desbravando Talen-

tos na Perifa” chega ao final com
um grande festival no dia 15 de
junho, a partir das 13h, na Casa
do Hip Hop Piracicaba. A ação
terá apresentações de 18 artistas
da periferia da cidade e região,
que se qualificaram por meio de
intensas oficinas desenvolvidas
desde fevereiro, na Biblioteca
Municipal de Piracicaba, Estúdio
Lab Sound e Sesc Piracicaba.

As oficinas foram de rima,
marketing e audiovisual, gestão
de carreira, beatmaker, sample,
gravação em estúdio, oficina de
palco, dicção e voz, além de en-
contros com artistas famosos
como o Dj Kl Jay, do grupo Raci-
onais Mcs, e cantora Afreekassia.

O Festival será uma celebração
dos artistas que chegaram até o fi-
nal do projeto, além de suas apre-
sentações e performance de músicas
inéditas. Haverá oficinas de dança,
grafitte, apresentações de grupos e
Djs e batalhas de Mcs e dançari-
nos. A ação tem o auxílio do Go-
verno do Estado de São Paulo e do
ProAC, tendo como apoio o projeto
Criando Pontes, a Batalha da Norte
e a marca de roupa de Theballa.

VVVVVOOOOOTTTTTOOOOO     DEDEDEDEDE     CONGRACONGRACONGRACONGRACONGRATULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕES

Alessandra Bellucci homenageia
o adestrador Milton Pedrozo

Festival será realizado em junho como conclusão
da qualificação de 18 artistas de Piracicaba e região

Divulgação

Organizado pelo Coletivo
Mais que Rima, Casa do Hip Hop
e Coletivo Afro Black, a iniciati-
va visa valorizar a importância
desses profissionais no cenário
musical e, ao mesmo tempo, dar
destaque para novos talentos
com a oportunidade de se apre-
sentarem em um Festival após
toda jornada de qualificação, com-
posição de músicas e beats, como
também gravação em estúdio re-
nomado da cidade. Lab Sound.

O Festival será em formato
presencial e no sábado, na Casa do
Hip Hop de Piracicaba: oficina de
Danças Urbanas com  Ryan Furia,
Sophya Rio e Kevin Mauricio; ofi-
cina de Grafite com Alice Lima; ba-
talha de Rima com Dj  Kass e Bata-
lha da Norte; batalha de Dança
com Dj Kalifa e os jurados Wallis-
son Maciel, Kevin Mauricio e Ryan
Furia; e apresentação dos 18 artis-
tas. Mais informações pelo Insta-
gram da @afroblackpira, @casahi-
phoppiracicaba e @maisqr019.

PROPONENTE  - Jonathan
Luís Rodrigues de Moraes tem 23
anos, é preto, mora na comunida-
de Santa Fé, bairro periférico de Pi-
racicaba, interior de São Paulo. MC

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba foi palco de emocio-
nante cerimônia de entrega de
voto de congratulações ao ades-
trador Milton Pedrozo, em re-
conhecimento aos seus 50 anos
de dedicação e comprometimen-
to com o adestramento de ani-
mais. A honraria foi proposta
pela vereadora Alessandra Belluc-
ci, que destacou a importância do
trabalho de Milton para a cidade
e para a comunidade local.

Pedrozo iniciou sua carreira
em 15 de janeiro de 1974. Desde
então, dedicou sua vida ao ades-
tramento e ao cuidado de uma vas-
ta gama de animais, incluindo ca-
valos, éguas, gatos, gatas, cachor-
ros e cachorras. Um dos momen-
tos mais marcantes de sua carrei-
ra foi o adestramento de uma
mula, que ele ensinou a sentar e
ser atenciosa aos comandos na
sua Escola de Treinamentos.

Ao longo desses 50 anos, Mil-
ton acumulou uma vasta experi-
ência e conhecimento, que com-
partilha generosamente com os
novos adestradores que estão in-

e membro co-fundador do coleti-
vo Mais Que Rima (+QR), produ-
tora independente de Rap e Trap.

Desde seus 17 anos de idade
participa de batalhas de Rap. Co-
meçou na Batalha Central e na Ba-
talha do Parafuso, ambas realiza-
das em Piracicaba. Em 2020 e 2021
organizou a Batalha das Crias, no
bairro Algodoal da cidade. É com-
positor, escreve letras de Rap e Trap
e estilista de grupos de desses gê-

neros musicais, em Piracicaba. Na
Fundação Casa de Piracicaba, mi-
nistra oficinas de rima e dá orien-
tações sobre como se profissionali-
zar como artista de Rap e Trap.

Jonathan tem como objetivo
viver exclusivamente da produção
musical, tendo sua própria produ-
tora reconhecida no interior de São
Paulo, aonde poderá gerenciar vá-
rios artistas anônimos presentes nas
comunidades de Piracicaba e região.

Alessandra Bellucci: “Milton Pedrozo é um exemplo para todos nós”

Assessoria Parlamentar

gressando na profissão. Mesmo
aposentado, ele continua a cui-
dar de seus animais com o mes-
mo carinho e dedicação de sem-
pre, incluindo seus amados ca-
valos e o cachorro Campeão.

Nascido e criado no Bairro
Alto, Milton é um legítimo pira-
cicabano, filho dos saudosos
Delphino e Marcolina Pedrozo.
Ele é casado com a professora
Roselis Filleti Pedrozo e pai de
Matheus Pedrozo, um conhecido
radialista da região. Completou o
ensino fundamental e sempre foi
apaixonado pela natureza, uma
paixão que claramente reflete em
seu trabalho e estilo de vida.

A vereadora Alessandra Be-
llucci ressaltou a importância de
reconhecer aqueles que dedicam
suas vidas a causas nobres como
o bem-estar animal. “Milton Pe-
drozo é um exemplo para todos
nós, não só pela sua dedicação e
profissionalismo, mas pelo amor
genuíno que tem pelos animais.
Seu trabalho é um legado para
Piracicaba e merece ser celebra-
do”, afirmou a vereadora.

MANUTENÇÃO EM ÁREA VERDE
O vereador Gilmar Rotta (PDT)
esteve, nesta quarta-feira (15),
novamente na área verde si-
tuada entre as ruas Dr. Otavio
Martins de Toledo, Dr. Lula e
avenida Jaime Pereira, no bair-
ro Castelinho. Ele fez uma so-
licitação para a limpeza do lo-
cal em março, através da indi-
cação nº 902/2024, que ainda
não foi atendida. O parlamen-
tar expressou preocupação
com a situação e reiterou a
importância da intervenção do
Poder Executivo para resolver

o problema. Após receber
queixas dos moradores locais
sobre o abandono e descaso
com a área verde, o vereador
visitou o local para verificar a
situação. Ele constatou que “o
mato tomou conta do local, as
árvores estão com as copas
baixas, e algumas com séri-
os riscos de queda, trazendo
insegurança aos moradores,
visto que essa área sempre
foi muito usado pela comu-
nidade para passeios e la-
zer”, destacou Gilmar Rotta.
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Capacitar e orientar microem-
preendedores individuais e incen-
tivar a formalização. Esses são ob-
jetivos centrais da Semana do MEI,
organizada pelo Sebrae, entre os
dias 20 e 24 de maio. Com o tema
“Chega junto com o Sebrae”, o even-
to é gratuito e democrático. Além
de programações presenciais pro-
movidas pelas unidades do Sebrae
nos estados, há ainda palestras e
oficinas on-line, transmitidas ao
vivo nas redes sociais da entidade.

Em 2024, comemoram-se os
15 anos dos primeiros Microem-
preendedores Individuais forma-
lizados. De 2009 para cá, o país

registrou a criação de mais de
15,6 milhões de MEI (cerca de
60% de todas as empresas do
país). E é nesse contexto que a 15ª
Semana do MEI se desenvolve.

A programação inclui ativi-
dades como palestras, talk shows
e oficinas práticas. Entre os con-
firmados para os encontros on-
line, empresários e influenciado-
res conhecidos nacionalmente,
como Lili Almeida, Nath Finan-
ças, Natália Beauty, Gil do Vigor e
Felipe Titto. As atividades presen-
ciais ocorrerão em 2.413 municípi-
os de 25 estados do Brasil, o que
representa 43,3% da quantidade

total de municípios do país. Parti-
cipar desse evento é uma oportuni-
dade para tirar dúvidas sobre o
universo do empreendedorismo.

O presidente do Sebrae, Dé-
cio Lima, destaca o papel central
que o MEI vem desempenhando
na economia brasileira ao longo
dos últimos 15 anos. “O Micro-
empreendedor Individual, cria-
do no primeiro governo do pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va, é a mais importante política
de inclusão econômica e o mais
importante instrumento de for-
malização do mundo. Não há
nenhum outro país que tenha

criado um modelo de negócio
como o MEI, que funciona como
uma porta para todos aqueles
que desejam abrir a própria em-
presa e adquirir sua cidadania
como empreendedor”, ressalta.

Ideias de negócios, formaliza-
ção, competências empreendedoras,
planejamento, transformação digi-
tal, finanças, orientação para cré-
dito, inovação, como aumentar as
vendas são alguns dos temas que
estarão em debate. Para conferir a
programação completa, inclusive os
eventos presenciais promovidos em
cada estado, acesse a página
sebrae.com.br/semanadomei.
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Sebrae promove semana de capacitação
para microempreendedores individuais
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Biblioteca inaugura exposição
sobre agricultura regenerativa
Mostra apresenta uma seleção de imagens, documentários e artefatos que
ilustram a jornada de pessoas e de alimentos desde o cultivo até a mesa

DIREITO ELEITORAL
por alguns dos mais renoma-
dos advogados eleitoralista. O
advogado piracicabano Max
Pavanello é um dos coautores
da obra. Na foto, da esquerda
para a direita: Max Pavanello,
Conselheiro Secional da OA-
BSP, Ricardo Vita Porto, Con-

Divulgação

Sob a Coordenação do seu
presidente, Ricardo Vita Por-
to, a Comissão de Direito
Eleitoral da OABSP lançou,
no último dia 16, o livro Estu-
dos sobre Direito Eleitoral.
Trata-se de uma coletânea de
artigos sobre o tema, escrito

selheiro Secional e Presiden-
te da Comissão Eleitoral da
OABSP, Fabiano Reis de Car-
valho, Conselheiro Secional
da OABSP, e Helio Freitas de
Carvalho da Silveira, Membro
Consultor da Comissão de
Direito Eleitoral da OABSP.

Será inaugurada hoje (18), às
19h, na Biblioteca Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto, a expo-
sição Raízes da Gastronomia, que
apresenta a interconexão entre tra-
dição e inovação na produção de
alimentos, destacando os aspectos
históricos e culturais das comuni-
dades indígenas, e sua relação com
as mais modernas técnicas de agri-
cultura regenerativa, além da pro-
dução de café em fazendas susten-
táveis de Minas Gerais. A mostra,
com apoio da Prefeitura, por meio
da Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural), fica aberta até o
dia 9/06 e a entrada é gratuita.

A mostra, que visa conscien-
tizar e expandir o conhecimento
sobre o tema, apresenta uma se-
leção de imagens, documentári-
os e artefatos que ilustram a jor-
nada desde o cultivo até a mesa.

O povo Tuyuka, localizada no
Amazonas, é um dos destaques
da mostra devido à sua impor-
tância na cidade de São Gabriel
da Cachoeira, onde sua produção
abastece não apenas as escolas
locais, mas também parte da po-
pulação. Além disso, a Guima
Café, uma empresa situada em
Varjão de Minas, na Região do
Cerrado Mineiro, é outra prota-
gonista, com suas práticas de agri-
cultura regenerativa certificadas
pela Regenagri, instituição britâ-
nica de cafeicultura regenerativa.

A exposição conta com 50
fotografias e um documentário
em curta-metragem que ofere-
ce um olhar profundo sobre as
práticas agrícolas do povo

A exposição conta com 50 fotografias

Divulgação

Tuyuka e da Guima Café. Além
disso, há um acervo de instru-
mentos utilizados na agricul-
tura tradicional e indígena.

“A ideia inicial do Raízes da
Gastronomia tinha como foco a
gastronomia brasileira”, comenta
Fabiano Moreira, idealizador do
projeto. “Ao apresentar o projeto
ao mercado de patrocínio (Lei
Rouanet), percebemos o potenci-
al em direcionar nossa pesquisa
para a gastronomia indígena e
descobrimos a agricultura regene-
rativa. A partir daí, surgiu a ideia
de conectar o passado ancestral
do cultivo indígena às modernas
práticas de regeneração do solo”.

Na instalação, o público terá a
oportunidade de conhecer o culti-

vo de uma variedade de alimentos,
como mandioca, banana, abacaxi,
cupuaçu, açaí, cará, maracujá do
mato pelo povo Tuyuka. Além dis-
so, poderá se encantar com a pro-
dução de café da fazenda Guima,
que integra mata nativa em seu
espaço e possui bolsões para arma-
zenagem e distribuição de água.

A mostra foi cuidadosamente
elaborada para demonstrar que a
combinação de agricultura e flores-
ta pode criar um ecossistema sau-
dável e produtivo. “O lugar, a re-
ceptividade dos indígenas, o modo
de vida e, principalmente, a força
deles, que certamente vem da ali-
mentação, me impressionaram”,
relata Fabiano Moreira sobre a
sua experiência no povo Tuyuka.

A exposição Raízes da Gastro-
nomia é itinerante e, após a estreia
em Piracicaba, segue em julho para
Costa Rica, cidade no Mato Grosso
do Sul. O projeto contemplado pela
lei Rouanet tem patrocínio da John
Deeree e da SLC Agrícola, apoio do
Instituto SLC e Acriart, e reali-
zação do Ministério da Cultura.

SERVIÇO
Exposição Raízes da Gastro-
nomia. Inauguração hoje (18),
às 19h, na Biblioteca Munici-
pal Ricardo Ferraz de Arruda
Pinto. Na rua Saldanha Mari-
nho, 333. Visitação gratuita até
9/06, de segunda a sexta-fei-
ra, das 9h às 18h, e aos sába-
dos, das 9h ao meio dia. Infor-
mações: (19) 3433-3674.
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Pecege apoia Projeto
Social Vem Ser DEV

Denominado "Vem ser Dev" -
"Vem ser desenvolvedor", o proje-
to social que busca capacitar jovens
em situação de vulnerabilidade so-
cial para o mercado de trabalho na
carreira de TI (Tecnologia da In-
formação), foi  desenvolvido com o
apoio do Pecege em parceria com
as Associações Atepi e Devpira.

O projeto faz parte de uma sé-
rie de programas inclusivos reali-
zados pelo Pecege, como a primeira
turma do curso gratuito de pro-
gramação que formou profissio-
nais para atuarem no mundo in-
teiro como desenvolvedores na
área de Tecnologia da Informação.

O coidealizador do projeto
"Vem Ser Dev", João Batista Al-
ves, explica que "queríamos uma
ação em favor dos jovens em vul-
nerabilidade social. Foi quando,
em conversa com o engenheiro de
software Rodrigo Bighetti, tive-
mos a ideia de montar um curso
para formar desenvolvedores na
área de Tecnologia - uma oportu-
nidade para os jovens carentes e
que viesse ao encontro das neces-
sidades do mercado de trabalho
nesta área", diz João Batista.

Segundo o coidealizador do
projeto, os alunos interessados pre-

cisam ter aptidão para raciocínio
lógico e gosto por matemática. Ele
ainda afirma que "nunca renuncia-
remos do objetivo e da missão que é
ajudar os jovens pobres, da perife-
ria, fazendo todo tipo de inclusão
àqueles que não podem pagar um
curso neste nível. Sabemos que é obri-
gação do Estado dar formação téc-
nica e meios para que eles se desen-
volvam, mas o papel da sociedade
civil é ser parceira e contribuir em
nichos e áreas que por vezes o Esta-
do não atua", conclui João Batista.

De acordo com o gestor de TI
do Pecege, Bruno Kadri, esse tipo
de iniciativa é importante para for-
mar jovens, principalmente aque-
les em situação de vulnerabilidade
social, que não têm tantas oportu-
nidades. "Esse projeto é necessário
porque a tecnologia muda a vida
das pessoas. As empresas estão
necessitando de especialistas, mas
eles não estão sendo formados.
Então, esse projeto visa prepará-los
para fazer uma faculdade, um cur-
so mais extensivo, dando o 'ponta-
pé' inicial para ingressar nesta pro-
fissão", conclui Kadri.

Mais informações sobre o proje-
to "Vem ser Dev" podem ser obtidas
pelo e-mail pecegesocial@pecege.com

Divulgação

"Vem ser Dev" é uma parceria entre o Pecege
e as Associações Atepi e Devpira

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba, conforme iniciativa do
vereador Pedro Kawai (PSDB),
no requerimento de congratula-
ções 487/2024 destaca a corrida
Corta Mato, pelos 39 anos de ati-
vidades, em evento tradicional
que acontece todos os primeiros
domingos de cada mês na
Esalq/USP (Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz).

Na entrega da homenagem,
o vereador Pedro Kawai desta-
cou a importância da Câmara
aprovar a homenagem, em con-
sonância com a população, no re-
conhecimento deste evento. No
teor do requerimento de congra-
tulações, o vereador Pedro Kawai
destaca que a prova é gratuita e
os interessados podem fazer a
inscrição momentos antes da lar-
gada, que acontece às 8 horas.

A corrida é uma tradição na
cidade, que reúne não somente
pessoas ligadas à universidade,
mas quem gosta de muita adre-
nalina. Essa aventura começou no
início de 1985, quando um grupo
de amigos, composto por pessoas

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

Voto de congratulações celebra
39 anos da corrida Corta Mato
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De iniciativa de Pedro Kawai a homenagem contempla o diretor
geral do evento, o engenheiro Agrônomo Adelino Augusto Duarte

comuns e corredores mais expe-
rientes iniciou o Corta Mato.

Eles corriam na Esalq/USP
todos os dias, nos finais de tar-
de, alguns juntos e outros não,
pois os ritmos e o preparo físico
eram diferentes. Após os treinos,
se sentavam na escadaria em fren-
te ao prédio central do Campus
para um bate-papo descontraído.

O termo “corta mato” é uma
designação que os portugueses
davam às corridas desta catego-
ria, que aconteciam em terreno
misto, terra-asfalto-pedra, com
vegetação e elevações. Para co-
memorar a data, os organizado-
res prepararam um evento dife-
rente. Na edição de março, hou-
ve a presença de 250 corredores.

CCCCCINETECAINETECAINETECAINETECAINETECA

Animação Curtinhas Blender será exibida na Biblioteca
O anfiteatro da Biblioteca

Municipal Ricardo Ferraz de
Arruda Pinto, equipamento
mantido pela Prefeitura, por
meio da Semac (Secretaria Mu-
nicipal da Ação Cultural), exibe
na próxima segunda-feira (20),
às 13h30, a animação Curtinhas
Blender. A entrada é gratuita.

Curtinhas Blender é uma
série de curtas metragens em
formato animação. A sessão tem
duração de 28 minutos, com
curtas que foram produzidos em
2013. A exibição acontece por
meio do projeto Cineteca, uma
parceria entre a Biblioteca e o
Museu da Imagem e do Som de
Piracicaba (Misp), mantidos
pela Semac, com apoio do MIS-
SP e do projeto Pontos MIS.

SERVIÇO
Sessão de c inema Curt i -
nhas Blender. Segunda-feira
(20), às 13h30, no anfiteatro
da Biblioteca Municipal Ri-

cardo Ferraz de Arruda Pinto.
Entrada gratuita. Na rua Sal-
danha Marinho, 333. Infor-
mações (19) 3433-3674.

Animação Curtinhas Blender será exibida na Biblioteca Municipal

Divulgação
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Selam celebra 35 anos de programa no Sesc
PDB atende, em média, 2.000 pessoas todos os meses em 61 núcleos e escolinhas espalhados por todas as regiões da cidade

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Selam (Secretaria de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras), celebra hoje (18), a partir
das 9h30, os 35 anos do PDB
(Programa Desporto de Base) e da
Ginástica Rítmica Popular. O even-
to festivo será organizado no Sesc
Piracicaba, (rua Ipiranga, 155).

Na programação divulgada
pela Selam, em parceria com o Sesc
Piracicaba, às 10h, será apresenta-
da a mesa temática “Projeto Des-
porto de Base e o lúdico como re-
curso pedagógico na iniciação es-
portiva: o caso da ginástica rítmica
popular”, que será apresentado pela
professora Roberta Gaio, pelo pro-
fessor Wagner Wey Moreira e pela
professora Ida Carneiro Martins.

A partir das 11h acontece o
lançamento do livro Ginástica
Rítmica Popular: esporte, educa-
ção e participação, organizado
por Roberta Gaio e publicado pela
Editora Bagai e, logo após, a par-
tir das 11h15, haverá homena-

gens aos professores que fazem parte
da história de 35 anos do PDB.

No período das 14h às
14h50, serão ministradas ofici-
nas de Ginástica Rítmica Popular,
que serão apresentadas às crian-
ças de seis aos 14 anos. As ativida-
des serão ministradas pelas pro-
fessoras Vânia Soares, Patrícia Re-
bouças e Ana Paula Esquitini.

A programação da celebra-
ção dos 35 anos do PDB segue
às 15h com mais uma sessão de
autógrafos no lançamento do li-
vro Ginástica Rítmica Popular:
esporte, educação e particiipação
e novas homenagens aos profissi-
onais de educação física que fa-
zem parte da trajetória dos 35
anos do Programa Desporto de
Base. E para encerrar a progra-
mação, os participantes estão con-
vidados a participar do Mini Festi-
val de Ginástica Rítmica Popular,
que tem início a partir das 16h.

Criado no ano de 1989, o PDB
(Programa Desporto de Base) é um

programa social e de formação edu-
cacional mantido pela Prefeitura de
Piracicaba e desenvolvido por
meio da Selam (Secretaria de Es-
portes, Lazer e Atividades Moto-
ras). O programa funciona há 35
anos de forma ininterrupta e
atende crianças e adolescentes na
faixa etária entre sete e 17 anos.

Com o objetivo de promover
a formação desportiva em 61 nú-
cleos e escolinhas montados em
todas as regiões de Piracicaba, o
PDB oferece aulas gratuitas em
21 modalidades esportivas, que
são ministradas por professores
de Educação Física da Secreta-
ria de Esportes, Lazer e Ativida-
des Motoras do município.

Atualmente, o Programa
atende em média 2.000 crianças
e adolescentes mensalmente, que
têm a oportunidade de desenvol-
ver atividades esportivas que co-
laboram na formação social e
educativa e que colabora no de-
senvolvimento cognitivo e motor.

Divulgação

Futsal feminino é outra modalidade oferecida pelo PDB
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Vereador acompanha início das obras de recapeamento
Na manhã desta quarta-fei-

ra (15), o vereador Gustavo Pom-
peo (Avante) acompanhou o iní-
cio das obras de recapeamento na
avenida Corcovado. A obra come-
çou com a interdição do trecho
próximo ao terminal do Vila Sô-
nia, no sentido bairro-Centro.

“A avenida Corcovado é uma
via de grande circulação e, há tem-
pos, vinha apresentando problemas
que impactavam diretamente o
trânsito e a segurança dos moto-
ristas e pedestres. O recapeamen-
to é uma medida essencial para
melhorar a qualidade da via e ga-
rantir um tráfego mais seguro e
eficiente”, afirmou Pompeo.

Além do recapeamento tra-
dicional com asfalto, a troca da
pavimentação para concreto está
sendo realizada nas proximida-
des dos residenciais Piracicaba
1, 2 e 3. “Optaram pelo concreto
porque ele proporciona uma vida
útil maior e reduzirá significati-
vamente os custos e a frequên-
cia das manutenções futuras”,
explicou Gustavo Pompeo.

Os trabalhos de recapeamen-
to incluem a remoção do asfalto

antigo, reparos na base da via,
aplicação de uma nova camada
asfáltica e sinalização adequada.
Estas melhorias vão proporcionar
uma superfície mais uniforme e
durável, reduzindo a ocorrência
de buracos e outras irregularida-
des que dificultam o trânsito e
aumentam os riscos de acidentes.

O vereador destacou ainda a

importância de ações para o desen-
volvimento da cidade. “Investir na
melhoria das vias é investir na qua-
lidade de vida dos nossos cidadãos.
Continuarei trabalhando para que
mais obras como essa sejam reali-
zadas, atendendo às necessida-
des da nossa população e promo-
vendo um trânsito mais seguro e
eficiente para todos”, concluiu.

Gustavo Pompeo esteve na região de Santa Teresinha nesta quarta (15)

Assessoria Parlamentar

A banda norte-americana The
Calling aumenta ainda mais sua já
gigante nova turnê pela América
Latina, que acontece desde abril,
,até junho deste ano. A nova data é
em Limeira no dia 21 de maio, a
partir das 18h, no Ponto dos Artis-
ta (avenida Laranjeiras, 2601 - Vila
Eliza Fumagalli). Ingressos à ven-
da: https://bilheto.com.br/com-
prar/2392/the-calling-limeira.

O extenso giro do The Calling
pelo Brasil começou no dia 21/04
em São Paulo e já passou por Vi-
toria (ES), Guarulhos, Santo An-
dré, Belo Horizonte, Goiânia, Rio
de Janeiro, Brasília, Curitiba, Flo-
rianípolis, e Campinas. Depois
ainda fará shows pelo Norte e
Nordeste do país, entre outros
locais, incluindo Chile e México.
Em Limeira, assim como em di-
versos shows desta turnê, terá
abertura de Liberati, o guitarris-
ta do The Calling, que fará um
set acústico de voz e violão.

O The Calling faz shows reple-
tos de hits que marcaram a gera-
ção dos anos 2000, uma porção de
músicas que eram recorrentes em
rádios e com clipes na antiga MTV.

O disco de estreia da banda,
Camino Palmero, lançado há 23
anos, foi certificado à época com
Disco de Platina pelos mais de 125
mil exemplares vendidos no país,
segundo a Associação Brasileira
dos Produtores de Discos (ABPD).

É neste álbum que saíram
músicas tocadas à exaustão em

SSSSSHOWHOWHOWHOWHOW

The Calling faz show em Limeira
na próxima terça-feira (21)

rádios e na antiga MTV Brasil,
como “Wherever You Will Go”,
“Adrienne”, “Things Don’t Always
Turn Out That Way”, “Unstoppa-
ble”, “Stigmatized”, “Final
Answer”, “For You”, entre outras.

O sucesso imediato do disco
tem a ver com a entrega de Alex
Band neste material de estreia do
The Calling. Tem técnica, arranjos

e melodias bonitas, letras sentimen-
tais que impactaram toda uma ge-
ração. Assim como nas outras pas-
sagens do The Calling pelo país,
Alex e sua voz potente intacta, ga-
rante noites de diversão e nostal-
gia para celebrar, cantando todos
juntos, um disco único na histó-
ria da música. A turnê é uma re-
alização da Vênus Concerts.

LEGENDA: Banda norte-americana do hit ‘Wherever You Will
Go’ se apresenta desde abril em diversos estados brasileiros

Divulgação
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Promoção ‘Você de Carro Novo’
vai sortear um Hyundai HB20
Cupons já estão à venda pelo site oficial da promoção e nos restaurantes da festa

Promoção Você de Carro Zero vai sortear um Hyundai HB20

Divulgação

Por mais um ano, a Festa das
Nações vai sortear, pela Loteria
Federal, um Hyundai HB20 0km.
Ao valor de R$ 10, os cupons po-
dem ser adquiridos durante a fes-
ta, que acontece no Engenho Cen-
tral até domingo, 19/05, com os
promotores de cada nação ou pelo
site https://festadasnacoes.org.br/
. Após o encerramento da 39ª
Festa das Nações, a aquisição do
cupom poderá ser feita pelo site
ou nas sedes das instituições que
integram o evento (veja lista
abaixo). O prazo para cadastro
do cupom físico e compra no site
é 11/08 e o sorteio será no dia
14/08, com apuração em 15/08.

O carro é uma doação da
Hyundai, que é patrocinadora
Ouro. Também são patrocinadores
Ouro a Caterpillar e Tools Digital
Services. Também patrocinam a
festa Drogal, Grupo Pirasa, Pecege
e Unimed Piracicaba (Prata); e Ar-
celor Mittal, CJ Brasil, Embraplan,
Essencial, Paques e Unimil (Bron-
ze). Apoio: Andritz, Doowon, Glo-
vis, Hwashin, Hyundai Mobis,
Hyundai Steel, Hyundai Transys,
Myoung Shin Brasil, Seoyon E-
hwa, S.H. e Shopping Piracicaba.

Realizada pela Associação
Cultural Festa das Nações (Fena-
pi), a Festa das Nações é promo-
vida pela Prefeitura de Piracica-
ba, por meio do Fussp, com orga-
nização da Secretaria Municipal

de Governo, e apresentada pelo
Ministério da Cultura e pela To-
ols Digital Services. Uma parte
dos recursos são oriundos da Lei
de Incentivo à Cultura (Lei Rou-
anet), do Governo Federal.

Toda a renda da venda da rifa
será revertida para as 19 institui-
ções filantrópicas que integram a
Festa das Nações: Casa do Hip
Hop de Piracicaba; Lions Clube de
Piracicaba – Independência; Es-

cola de Educação Especial Passo a
Passo; APASPI – Associação de
Pais e Amigos de Surdos de Pira-
cicaba; Associação Síndrome de
Down de Piracicaba – Espaço Pipa;
Casa de Amparo aos Idosos – Can-
tinho da Vovó Sônia; CRAMI –
Centro Regional de Registros e
Atenção aos Maus Tratos na In-
fância; APFP – Associação Pres-
biteriana de Filantropia de Piraci-
caba; AAEPE – Associação Atléti-

ca Educando pelo Esporte; Centro
de Reabilitação Piracicaba; Casa
do Bom Menino; FUNJAPE –
Fundação Jaime Pereira; Grupo
de Escoteiro São Mário – 144º;
LBV – Legião da Boa Vontade;
CESAC – Centro Social de Assis-
tência e Cultura São José; Pasca –
Pastoral do Serviço da Caridade;
Instituto Formar; Escola de Mães
Profª Branca Motta de Toledo
Sachs e A Turma do Papai Noel.
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Seleção Brasileira
de Caratê faz treino
aberto à população

A Seleção Brasileira de Cara-
tê, comandada pelo piracicabano
Diego Spigolon, segue em treina-
mento até domingo (19), no Cen-
tro Esportivo Felício Maluf, na
Vila Rezende, com apoio da Pre-
feitura de Piracicaba, por meio da
Selam (Secretaria de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras). Para
aqueles que desejam ver de perto
os representantes da seleção bra-
sileira, o ginásio de esportes da
Vila Rezende estará de portas
abertas para acompanhar o trei-
no da equipe verde e amarela.

A seleção brasileira de caratê
está na cidade desde a última se-
gunda-feira, dia 13/5, quando deu
início à fase decisiva do treinamen-
to antes de embarcar para o Uru-
guai, onde disputa no período de
20 a 26 de maio de 2024, o Cam-
peonato Pan-Americano Sênior,
na cidade de Punta del Este.

O coordenador técnico da
Seleção Brasileira, Diego Spigo-
lon, disse que esse é um período
de grande importância para a
comissão técnica e os atletas, já
que valoriza o sentido de um
time que está em preparação para
representar o país numa compe-
tição que é classificatória ao
Campeonato Mundial por Equi-
pes, em Pamplona, na Espanha.

“Nesse espaço do ginásio
da Vila Rezende, os atletas bra-

A carioca a atleta Kelly Fernandes, 23 anos (à direita) durante treinamento

Divulgação

sileiros têm a chance de com-
partilhar experiências e de trei-
nar no mesmo alto nível que
encontrarão durante o pan-
americano”, ressalta Spigolon.

Para a atleta Kelly Fernandes,
23 anos, do Rio de Janeiro, essa
fase preparatória reúne todos os
integrantes da seleção brasileira
num mesmo espaço e isso eleva o
nível do treinamento e permite que
todos olhem para o mesmo objeti-
vo. “Além disso, a recepção da ci-
dade de Piracicaba está sendo in-
crível. As palavras de motivação
e o contato com as crianças das
escolas municipais têm sido gra-
tificante e muito inspirador para
que eu possa continuar a dedica-
ção”, disse a carateca carioca.

Na opinião do capitão da
equipe, o paranaense Vinícius
Figueira, 33 anos, quando o gru-
po está unido o trabalho rende
melhor. “Estamos sempre moti-
vando os demais companheiros,
além é claro, de mantermos um
contato direto com todos os
membros da comissão técnica”.

SERVIÇO
Treinamento aberto ao públi-
co neste sábado (18), a partir
das 9h, no Centro Esportivo
Felício Maluf, na Vila Rezen-
de, que fica na rua Maria Ste-
nico, s/nº. Entrada gratuita.

IIIIINSTITUTONSTITUTONSTITUTONSTITUTONSTITUTO

Zezinho Pereira cobra informações
sobre contrato de R$ 2,8 mi com FIPE

No requerimento  638/
2024, aprovado na reunião or-
dinária desta quinta-feira (16),
o vereador Zezinho Pereira
(PMN) solicita informações ao
Executivo sobre a contratação da
empresa FIPE (Fundação Insti-
tuto de Pesquisas Econômicas).

O vereador destaca que a
contratação da FIPE pela Prefei-
tura de Piracicaba ocorreu por
meio de dispensa de licitação, con-
forme publicado no Diário Ofici-
al de 1º de novembro de 2022.
Ele ressalta que o contrato, no
valor de R$ 2.896.800,00, é para
a elaboração de cargos e salários

do município, com prazo de 12
meses para conclusão. No reque-
rimento, ele solicita informações
detalhadas sobre o diagnóstico
final apresentado pela FIPE, ques-
tiona se as ações para otimização
dos recursos financeiros e valori-
zação dos servidores públicos es-
tão sendo efetivamente realizadas
ou se há falhas nesse processo.

Além disso, ele quer saber o
motivo da dispensa de licitação para
essa contratação e visa identificar
qual Secretaria Municipal esteve à
frente desse trabalho envolvendo o
Plano de Cargos e Carreiras da Pre-
feitura Municipal de Piracicaba.

EEEEENCHENTESNCHENTESNCHENTESNCHENTESNCHENTES

Sindetrap facilita transporte de doações
O Sindicato das Empresas de

Transportes de Cargas de Piraci-
caba (Sindetrap) é uma organiza-
ção sindical patronal do Estado de
São Paulo que surgiu em 02 de ju-
nho de 1988, representando as
empresas do TRC (Transporte Ro-
doviário de Cargas) de 37 cidades
da região de Piracicaba com uma
atuação significativa no setor.

Com as inundações devastado-
ras que assolaram diversas cidades
gaúchas, a solidariedade e a ajuda
mútua tornaram-se elementos es-
senciais para a recuperação das co-
munidades afetadas. Nesse contex-
to, o Sindetrap decidiu agir como
um facilitador crucial, oferecendo
sua experiência e recursos logísticos
para garantir que as doações alcan-
cem aqueles que mais precisam.

Ao participar e ajudar no di-
recionamento do transporte de
doações, o Sindicato não apenas
está fornecendo um serviço funda-
mental, mas também está demons-
trando o poder da solidariedade em
momentos de crise. Através da co-
ordenação eficiente de recursos e
da mobilização de sua rede de con-
tatos, a organização está ajudan-

do a conectar aqueles que desejam
ajudar com as comunidades que
precisam desse apoio vital.

Nessa grande mobilização so-
cial já chegou ao estado do Rio Gran-
de do Sul por volta de 960 tonela-
das de doações transportadas em
48 carretas, entre os produtos es-
tão mais de 100 mil litros de água,
alimentos, roupas, 6 mil coberto-
res, por volta de 2 mil cestas bási-
cas e cestas de produtos de limpeza
e higiene pessoal arrecadados en-
tre seus associados. Entre as em-
presas colaboradoras da região es-
tão; HS Transportes, Mediterrâneo
Transportes, Covre Transportes,
Novo Rumo Transportes, Sider
Transportes, TTGlog, Steel Log, JT
Transportes e Logística, Transpor-
tadora Garbuio, Transbom, Trans-
portadora Contatto, Irmãos Cassa-
no, Rodoviário 3 Irmãos, Globaldo
Transportes, Quimica Verde Rod,
Castelinho Transportes, Transpor-
tadora Ana Lúcia, Supricel, Unati-
mo Transportes, Tebom Transpor-
tes, Maggi Caminhões, Remave
Assessórios, Personalyse Comuni-
cação, Zambon (Librelato), Sest-
Senat Piracicaba, entre outros. Isso

faz com que possamos ter uma ideia
da dimensão desse trabalho de
mobilização e solidariedade.

Além disso, o papel da entida-
de vai além do simples transporte
de mercadorias. A organização tam-
bém está desempenhando um papel
ativo na conscientização e mobiliza-
ção da comunidade, incentivando
mais pessoas a se envolverem no
esforço de ajuda às vítimas das en-
chentes. Essa abordagem solidária
não apenas fornece assistência prá-
tica, mas também fortalece os laços
comunitários e promove uma cul-
tura de apoio mútuo na sociedade.

À medida que o Rio Grande
do Sul começa lentamente a se
recuperar dos efeitos das en-
chentes, o trabalho de entidades
como o Sindetrap é fundamen-
tal para muitos. Sua dedicação
em facilitar o transporte de doa-
ções está tendo um impacto mui-
to positivo na vida daqueles que
foram afetados pela tragédia,
destacando o poder transforma-
dor da colaboração e da compai-
xão em tempos difíceis. A direto-
ria agradece o apoio e a mobili-
zação de todos seus associados,
parceiros e colaboradores.

Divulgação
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Bebel critica e luta contra incoerência e os
ataques do governador Tarcísio à educação
Professores realizam assembleia no dia 24 em defesa do magistério; será à tarde, em São Paulo em frente ao MASP

Divulgação

Estudantes, lideranças de movimentos sociais e a Apeoesp têm apoiado as ações
da deputada Professora Bebel contra os ataques à educação pública estadual

A deputada estadual piracica-
bana Professora Bebel (PT) tem feito
contundentes críticas ao governa-
dor do Estado de São Paulo, Tarcí-
sio de Freitas, em função da incoe-
rência com a educação pública e
mobilizado, juntamente com a
Apeoesp, professores, estudantes e
movimentos sociais contra estes
ataques. No próximo dia 24, no
período da tarde, a Apeoesp pro-
move nova assembleia, na aveni-
da Paulista, em frente ao MASP,
com caminhada até a frente da Se-
cretaria Estadual da Educação, na
Praça da República, quando pro-
fessores da rede estadual de ensi-
no, que nesta semana realizaram
a greve dos aplicativos, poderão
deliberar por uma greve geral da
categoria em defesa do magistério
paulista e contra os ataques do
governo estadual da educação.

A deputada Bebel diz que en-
quanto o governador propõe, atra-
vés da PEC 09/2023 a redução de
30% para 25% do orçamento esta-
dual para educação pública, ao
mesmo tempo estabelece a criação,
através do PL C 09/2023, a criação
da escola cívico-militar na rede es-
tadual de ensino, estabelecendo que
seus monitores serão pagos com re-
cursos do que é estabelecido anual-
mente no orçamento da educação.

É contra esta incoerência e em

defesa da educação pública de qua-
lidade que a deputada Professora
Bebel tem sido firme em seus posi-
cionamentos na Assembleia Legis-
lativa do Estado de São Paulo. “A
educação é a base de tudo e não dá
para aceitar que o governador Tar-
císio de Freitas queira reduzir re-
cursos da educação, que todos sa-
bemos que não estão sendo sufici-
entes para atender a demanda, com
inúmeras escolas necessitando de
reformas e de melhorias, tanto que
como deputada, só para Piracica-
ba, já destinei mais de R$ 2,3 mi-
lhões para reformas de 10 escolas
estaduais no município”, destaca.

Nesta semana, a deputada
Professora Bebel, juntamente com
a Apeoesp, entidade que é sua se-
gunda presidenta, mobilizou estu-
dantes, pais de alunos e lideran-
ças sociais, que estiveram na As-
sembleia Legislativa para se posi-
cionarem contrários à aprovação
do PLC 9/2024, do governador
Tarcísio de Freitas, que cria o Pro-
grama Estadual de Escolas Cívi-
co-Militares, ao qual nos opomos
frontalmente. “Não podemos con-
cordar com a transformação de
escolas regulares, que devem aten-
der a todos e todas com qualidade
e igualdade, em unidades escola-
res militarizadas, que pretendem
formatar nossa juventude dom

base em valores autoritárias, sem
o respeito pelos princípios cons-
titucionais da liberdade de ensi-
nar e aprender e a pluralidade
ideias e concepções pedagógicas”.

Bebel diz que a votação do
projeto foi adiada para a próxi-
ma semana “e já convocamos
todas e todos a novamente com-
parecerem à ALESP para pres-
sionarem os deputados e depu-
tadas contra as escolas quartel”.

Já na última quarta-feira, no-
vamente na ALESP, ocorreu mais
uma jornada de luta para impedir
o confisco de verbas da Educação
(PEC 9/2023). “Mais uma vez a tra-
mitação do projeto foi adiada. Não
houve reunião da Comissão de
Constituição, Justiça e Redação da
ALESP (CCJR) por falta de quó-
rum. Parece que a base do governo
não está assim tão convicta da apro-
vação deste confisco. Devem se lem-
brar do confisco dos aposentados
e pensionistas e da indignação que
tiveram que enfrentar em suas
campanhas. Desta vez, o estrago
poderá ser infinitamente maior.
Vamos continuar nos mobilizan-
do. Quem luta, conquista!”, des-
tacou em suas redes sociais.

PRESSÃO DEU RESUL-
TADO – A Secretaria Estadual da
Educação revogou a ordem para
que fosse colocada falta injustifi-

cada em dias de paralisação. Bebel
diz que em reunião da Apeoesp com
o secretário executivo da Secreta-
ria, Vinícius Mendonça Neiva, ha-
via se comprometido com a revo-
gação de Comunicado do Centro
de Legislação de Pessoal e Norma-

tização, que determinava a coloca-
ção de falta injustificada para
professores e professoras que par-
ticiparam da paralisação do dia
26 de abril, quando foi realizada
a assembleia estadual, com vali-
dade para as demais paralisações.

Nesta quinta-feira, 16 de maio,
após a Professora Bebel buscar nova
interlocução com o secretário, final-
mente, foi publicado comunicado que
revoga a ordem anterior, definindo
que caberá ao diretor da unidade
escolar justificar ou não a falta.

Assessoria Parlamentar

PAU D’ALHINHO
Na manhã de desta quinta-
feira (16), o vereador Gilmar
Rotta (PDT) participou de uma
reunião com os moradores
do bairro Pau D’alhinho para
abordar questões como

melhorias no transporte pú-
blico, manutenção das vias,
corte de mato alto e falta de
i luminação nas ruas.  Os
participantes expressaram
preocupações e apresenta-

ram sugestões para resol-
ver esses problemas, en-
quanto o vereador se com-
prometeu a encaminhar as
demandas discutidas para as
autoridades responsáveis.
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Santa Casa promove roda
de conversa com jovens
Jovens compartilharam vivências e ideias, evidenciando um retorno positivo
e promissor para as próximas sessões; encontro foi realizado dia 10 de maio

CCCCCORREIOSORREIOSORREIOSORREIOSORREIOS

Nove mil toneladas de
donativos arrecadadas
para vítimas no RS

No último dia 10 de maio, a
Santa Casa de Piracicaba promo-
veu roda de conversa voltada para
jovens aprendizes que atuam na
Instituição. O evento contou com a
participação de 19 aprendizes
oriundos de diversos setores do
Hospital, incluindo Ambulatório
Santa Casa Saúde, Same, Comuni-
cação, Recrutamento, Gestão de
Pessoas, Secretaria, Hemodiálise,
Almoxarifado Central e Manuten-
ção, SND, Nadep, Centro de Espe-
cialidades Médicas e Cecan.

A iniciativa tem como objeti-
vo instruir os jovens a identifica-
rem suas habilidades, interesses
e áreas de potencial, fornecendo
orientação e recursos para o de-
senvolvimento pessoal e profissi-
onal. O encontro pretende auxili-
ar a promover tanto a autocons-
ciência quanto o desenvolvimen-
to prático de habilidades, crian-
do uma base sólida para que os
jovens se tornem aprendizes au-
tônomos e bem-sucedidos em
suas trajetórias profissionais.

A roda de conversa foi co-
ordenada pelas psicólogas orga-
nizacionais  Graziele Sampaio e
Gabriela Pereira, do NADeP- Nú-
cleo de Aprimoramento e Desen-
volvimento de Pessoas, e abor-
dou temas centrais como contro-
le e inteligência emocional, comu-
nicação não violenta e eficaz,
saúde mental e bem-estar, tra-
balho em equipe, resolução de
conflitos, orientação profissio-
nal, ética e profissionalismo.

Durante o primeiro encon-
tro, cada participante teve a opor-
tunidade de se apresentar e com-
partilhar informações sobre seu
setor e quais funções exercem. A
dinâmica promoveu a troca de
ideias e experiências entre eles.

De acordo com as psicólogas,
também foram discutidas diretri-
zes para encontros futuros, inclu-
indo regras de sigilo e respeito às
opiniões. “A aceitação integral des-
sas diretrizes pelos participantes
demonstrou comprometimento e
maturidade. Após essa discussão,

O encontro pretende auxiliar a promover a autoconsciência
e o desenvolvimento prático de habilidades
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houve um momento informal de
café da tarde, onde os aprendizes
interagiram de maneira descontra-
ída, estabelecendo conexões pesso-
ais e compartilhando experiências”,
explicaram as organizadoras.

Segundo elas, nesta primei-
ra reunião os jovens se sentiram
confortáveis para compartilhar
suas vivências e ideias, evidenci-
ando um retorno positivo e pro-
missor para as próximas sessões”.

Os Correios receberam de
brasileiras e brasileiros de todos
os cantos do País a doação de 9
mil toneladas de itens aos gaú-
chos. Desse total, 2,5 mil tonela-
das já foram entregues à Defesa
Civil, em Porto Alegre. A empre-
sa realiza gestão logística do res-
tante da carga, liberada confor-
me orientação da Defesa Civil.

“Esses resultados mostram o
grande esforço que o governo fe-
deral está empenhando para aju-
dar as famílias gaúchas nesse mo-
mento. Nossa estrutura continua-
rá a arrecadar e transportar o que
for necessário para ajudar a popu-
lação”, afirma o presidente da es-
tatal, Fabiano Silva dos Santos.

“Isso mostra o forte espírito
de solidariedade do povo brasi-
leiro, que foi convocado a ajudar
e se apresentou prontamente. A
determinação do presidente Lula
é muito clara e todo o Governo
Federal está dedicado a ajudar o
povo gaúcho, que tanto sofre com
as chuvas. Agora é momento de
união”, disse o ministro das Co-
municações, Juscelino Filho.

Mais de 10 mil unidades em
todo País recebem a doação de itens
como água (prioritário), alimentos
da cesta básica, material de higiene
pessoal, material de limpeza seco,
roupas de cama e de banho e ração
para pet. Os Correios também são
responsáveis pelo transporte des-
ses donativos aos moradores do es-
tado gaúcho, por meio de suas car-
retas. O transporte é feito pela es-
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Mais de 2.500 toneladas já foram entregues pela estatal ao RS

tatal de maneira gratuita, sem cus-
to para quem faz a doação. Se pos-
sível, a empresa pede que o doador
embale e identifique o tipo de ma-
terial, mas não é uma exigência.

De forma a aproveitar me-
lhor a rede logística, os Correios
pedem que a população do Sudes-
te e do Sul concentre doações de
água potável e as pessoas das de-
mais regiões, de itens secos, como
ração para pets, material de lim-
peza seco, material de higiene pes-
soal e alimentos da cesta básica.

A ação integrada está sendo
realizada por iniciativa conjunta
da Diretoria Executiva da estatal
e do Ministério das Comunicações,
pasta à qual a empresa está vincu-
lada e que atua no grupo de crise
criado para enfrentar a situação.

VOLUNTÁRIOS – Mais de
mil pessoas já se inscreveram para
atuar como voluntários na triagem
de donativos realizada pelos Cor-
reios. A empresa está recrutando
pessoas para apoio nas cidades de
Brasília (SOF Sul); Cajamar e Gua-
rulhos, na Grande São Paulo; Cu-
ritiba, Cascavel e Londrina, no Pa-
raná. As inscrições podem feitas
pelos e-mails sgreo-bsb@correios.
com.br (Brasília), pelo formulário 
https://forms.office.com/r/aWbD
zJ2Ac1 (São Paulo) e voluntarios
parana@correios.com.br (Paraná),
e devem conter nome completo e
telefone de contato. Mais infor-
mações sobre a atuação como vo-
luntário também podem ser obti-
das nesses e-mails de contato.

O Clube Poliglota Piracica-
ba (CPP) realiza, neste sábado
(18), mais um encontro gratui-
to para a prática de conversa-
ção de idiomas. O encontro
acontece na centenária Estação
da Paulista, a partir das 17h30.

Os praticantes de idiomas que
desejarem participar, não preci-
sam se inscrever, basta chegar, es-
colher um grupo do idioma com o
qual a pessoa mais se identifica e
participar. Os encontros são amis-
tosos, não há discriminação de
idade e todos podem se integrar
às rodas de idiomas, inglês, fran-
cês, italiano, espanhol e japonês.

Para Leonardo Luiz Dainez,
25, analista de dados, que conhe-
ceu o CPP por meio do Instagram,
a oportunidade foi a porta para um
mundo de idiomas. Um pouco tí-
mido no início, mas tomado pela
curiosidade, decidiu ir ao Clube
Poliglota. E ele comemora, “foi
amor à primeira vista, um clube
totalmente gratuito e aberto a to-
dos, independentemente do nível
de conhecimento ou idade. A pro-
posta é praticar idiomas de forma
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Clube Poliglota Piracicaba realiza novo encontro hoje

Leonardo Luiz Dainez coordena uma das ilhas de francês do CPP
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divertida e envolvente”, diz Dainez.
Por meio de jogos, dinâmicas

e atividades diversas, o analista de
dados, conta que, “teve a oportu-
nidade de interagir com pessoas de
diferentes culturas e, em diversos
momentos, até mesmo com nati-
vos da língua que estuda. Me arre-
pendo de não ter conhecido o clube
antes. Já faz quase um ano que fre-
quento o espaço, e há cerca de 4
meses tive a honra de me tornar
host de francês, idioma que tive a
oportunidade de começar a estu-
dar justamente no CPP. Atualmen-
te, falo 4 línguas e atuo como host
da ilha de francês junto com a Ca-
rolina Scalise e Ivanise Pachane.

Sobre a experiência pessoal
no CPP, ele confessa que é grato
por todas as pessoas que conhe-
ceu e continua conhecendo.
“Desde que me tornei host, senti
um aperfeiçoamento ainda mai-
or na fluência dos idiomas”, es-
clarece o host da ilha de francês.

Para o analista de dados, o
Clube Poliglota Piracicaba, não é
apenas um espaço para apren-
der idiomas, mas para trocas,

crescimento e amizades. É um
refúgio para aqueles que dese-
jam se aventurar nos idiomas e
culturas de forma leve, diverti-
da e enriquecedora. Se você bus-
ca um ambiente acolhedor e pro-
pício para o aprendizado de idio-
mas, o Clube Poliglota Piracicaba,
é o lugar ideal”, conclui Dainez.

HOST DO CPP – O Clube

Poliglota Piracicaba está em busca
de pessoas ou profissionais que se-
jam fluentes em inglês, francês, es-
panhol, alemão, italiano e japonês
– ou outros idiomas, para fazer par-
te do time de hosts – que são as
pessoas que coordenam as ilhas,
promovem dinâmicas e contribu-
em de forma voluntária com a
prática de conversação gratuita.
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Banda, DJ e cantores tocam em show beneficente, hoje
Fotos: Divulgação

Banda Apostullus Dueto Nutshell

A banda Apostullus,  os
cantores do dueto Nutshell e o
DJ Rock Beat se unem neste sá-
bado (18) para uma causa mais
do que nobre. Os artistas farão
um show beneficente para aju-
dar as vítimas da catástrofe cli-
mática no Rio Grande do Sul.

O evento denominado Piran-
do Rock Festival irá acontecer At-
mos Paraquedismo, no bairro
Monte Alegre, e as apresentações
terão início a partir das 16h. No
local haverá praça de alimentação,
tattoo place e estacionamento.

As arrecadações começarão
a serem recolhidas a partir das
8h e a organização do festival está
arrecadando água (500 ml), fral-
das, alimentos não perecíveis, pro-
dutos de higiene pessoal e ração

para cães e gatos e tudo será en-
viado para o Rio Grande do Sul.

BANDAS — Dueto formado
por Claudio Formiga e Felipe Biset-
to, ambos tocando violão e cantan-
do, o Nutshell, é um projeto musi-
cal que celebra o estilo Grunge, dos
anos 90 em um formato acústico.
Montado em 2023, para se apre-
sentar em bares e casas de show,
tocando clássicos que marcaram a
época, tais como Pearl Jam, Alice
in Chains, Nirvana, entre outros.

APOSTULLUS - Formada
por cinco integrantes, a banda
Apostullus traz em seu repertó-
rio clássicos do hard rock e do
heavy metal de grandes bandas
como Iron Maiden, Whitesnake,
Megadeth, Europe, Deep Purple,
Dio, Judas Priest e Van Halen.

Arquivo

Foto aérea tirada na primei-
ra metade dos anos de
1960, no bairro Itaperu Gua-
çú, proximidades do atual
Gran Park, Piracicaba. Para
localizar-se melhor basta
notar que na parte superior
à direita está o Nauti Clube
Bela Vista, situado próximo
ao Parque Piracicaba (BAL-

RIO CHEIO
BO). Não há maiores deta-
lhes sobre quem tirou a foto,
sua data... Nota-se que o
Rio Piracicaba transbordou
de forma que inundou as
áreas que os ladeiam. As
margens naturais podem
ser observadas pelas árvo-
res nas duas margens. (Ed-
son Rontani Júnior)
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Santa Casa se une em
solidariedade às vítimas
A CME (Central de Materiais de Esterilização) da Santa Casa é
ponto de coleta designado para receber as doações, até 23 de maio
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Maikão receberá título de
Cidadão Piracicabano, dia 24

Médicos e funcionários da
Santa Casa de Piracicaba unem es-
forços em solidariedade às vítimas
das enchentes no Rio Grande do
Sul. Eles estão engajados em uma
campanha interna de doações, vi-
sando auxiliar as comunidades
afetadas pelo desastre natural.

A mobilização visa arrecadar
itens essenciais junto a médicos e
funcionários para ajudar a suprir
as necessidades emergenciais das
pessoas impactadas pelas enchen-
tes. Alimentos não-perecíveis, pro-
dutos de higiene pessoal, roupas e
materiais de limpeza são alguns
dos itens solicitados para contri-
buir com a reconstrução e assis-
tência às famílias atingidas.

A CME (Central de Materiais
de Esterilização) da Santa Casa é o
ponto de coleta designado para re-
ceber as doações, que podem ser
feitas até o dia 23 de maio. ”Preci-
samos fazer a nossa parte, sempre,
pois é assim que ajudamos a ame-
nizar a dor do próximo”, disse a

A Central de Materiais de Esterilização (CME) da Santa Casa
é o ponto de coleta designado para receber as doações

Divulgação

Enf. Valéria Assiz, coordenadora
da CME e uma das organizado-
ras da mobilização no Hospital.

A Defesa Civil do Rio Grande
do Sul confirmou que até ontem
(14) o número de mortos decorren-
te das enchentes chega a 148. Há
ainda 124 pessoas desaparecidas.
Dados divulgados pelo estado do
Sul, informam que o total de desa-
lojados pelas enchentes chega a
quase 540 mil (538.545) pessoas.

No Rio Grande do Sul vivem
10,88 milhões de habitantes, de
acordo com Censo Demográfico
2022 do IBGE (Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística).
Desse número, 2.124.203 de pes-
soas foram afetadas pelas chu-
vas, o que corresponde a 19,47%
da população. Em todo o estado,
89,7% do total de 497 municípios
sofrem direta ou indiretamente
com as consequências dos even-
tos climáticos. O número chega a
446 cidades atingidas, segundo
informações da Agência Brasil.

“A iniciativa dos funcioná-
rios e médicos da Santa Casa de-
monstra a  sol idariedade e
união da comunidade hospita-
lar, que se mobiliza em prol do

bem-estar e apoio aos necessi-
tados, ação tem sido registrada
em toda a cidade e nos quatro can-
tos do Brasil”, considerou o pro-
vedor Alexandre Valvano Neto.

Maicon Fakin Araki, o Mai-
kão, receberá o título de cidadão
piracicabano na próxima sexta-
feira, dia 24 de maio, no Salão
Nobre da Câmara Municipal, em
sessão solene que começará às 19
horas e será presidida pela vere-
adora Rai de Almeida (PT), au-
tora do projeto de decreto legis-
lativo que concede a honraria.

Nascido em Ituverava e ten-
do passado a infância e parte da
adolescência na cidade de Migue-
lópolis, Maikão chegou ainda ado-
lescente – no início dos anos dois
mil – quando mudou-se para a
cidade com o irmão. Aluno do
Colégio Piracicabano, Maikão
sempre se destacou no campo das
artes e, em especial, no da música.

Na cidade, Maikão estudou
bateria com o músico Wagner Sil-
va – o Wagnão –, tendo sido tam-
bém aluno do maestro Marco
Abreu. Talentoso, versátil e dedi-
cado à cultura popular – em espe-
cial – Maikão estudou posterior-
mente no Conservatório de Tatuí.
Em Piracicaba, Maikão foi desen-
volvendo um trabalho voltado

Maicon Fakin Araki, o Maikão, nasceu em Ituverava
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Solidários a situação das en-
chentes enfrentadas pela popula-
ção do Rio Grande do Sul, conside-
rada a maior tragédia do estado, o
Sindicato dos Trabalhadores Me-
talúrgicos de Piracicaba e Região,
decidiu realizar ação solidária.

Há cerca de 10 dias, a Sede
da entidade e o Clube Recreativo
são pontos de arrecadação de
doações. E no dia 11 de maio, o
Sind Flash, evento de grande
sucesso promovido pelo Clube
Recreativo dos Metalúrgicos,
também foi solidário às vítimas
das enchentes. As duas primei-
ras horas de entrada do evento
foram em troca de doações, entre
eles, água e produtos de limpeza.

A iniciativa foi abraçada pelos
associados e visitantes, que pude-
ram aproveitar a noite que teve
como show a Banda Themplus.

Segundo o presidente do Sin-
dicato, Wagner da Silveira (Juca),
o momento deve ser de solidarie-
dade “A nossa entidade tem como
preocupação também o lado soci-

muito especialmente para as tradi-
ções populares. Junto ao grupo do
Baque Caipira, por exemplo, o ar-
tista foi alterando positivamente
o cenário musical da cidade.

“Para nós é uma alegria poder
prestar essa homenagem ao artis-
ta Maicon Araki, o Maikão. Gene-
roso, dedicado, talentoso, Maikão
contribuiu e contribui muito posi-
tivamente para que as tradições
populares – como a do maracatu e
outras – tenham outro destaque na
cidade”, afirma Rai de Almeida.
“Seu trabalho é dedicado em gran-
de parte a agitar os movimentos
culturais de Piracicaba, fazendo com
que eles ganhem em força, beleza e
interesse de todos e todas”, diz Rai.

A sessão solene de entrega do
título que acontece na próxima
sexta, Rai de Almeida espera que
seja também uma festa da cultu-
ra e que os artistas e fazedores de
cultura da cidade estejam presen-
tes e prestigiem a atividade. “Será
uma noite certamente muito bo-
nita. Esperamos contar com a
participação de um público ex-
pressivo da cidade”, conclui Rai.
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Metalúrgicos destinam doações ao RS

Um fim de semana emocio-
nante aguarda os turistas e
amantes de motos em Brotas! A
Expomoto Show chega ao Largo
do CIAM nos dias 25 e 26 de
maio e promete muita diversão,
adrenalina e entretenimento.

Com base no sucesso de edi-
ções anteriores, este ano a Expomo-
to Show traz grandes atrações con-
firmadas à nova edição. Desde ban-
das regionais até exposição de car-
ros antigos, haverá algo para quem
aprecia a história e a beleza dos veí-
culos de duas e quatro rodas.

No sábado, dia 25, o evento
contará com apresentações das
bandas Zero 2, Odysseia, Cida-
dão Comum e Psycho Queen,
esta última formada exclusiva-
mente por mulheres e que já con-
quistou o público de Brotas em
apresentações anteriores. No
domingo, dia 26, as atrações in-
cluem as bandas Beco 66, Cree-
dence Cover Ribeirão e Old Che-
vy, que participou do “Viva Las Ve-
gas”, renomado festival de rocka-
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Expomoto Show traz
diversão sobre duas
rodas para Brotas

Evento acontecerá entre os dias 25 e 26 de maio e terá
shows, exposição de carros antigos e acampamento
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billy que acontece anualmente em
Las Vegas, nos Estados Unidos.

Hospedagem acessível - Para
garantir uma experiência comple-
ta aos visitantes, a Expomoto
Show oferecerá a opção de hospe-
dagem na pousada Vila Jacaré,
com toda a estrutura necessária
para uma estadia confortável.
Para aqueles que preferem acam-
par, haverá um espaço gratuito
no Centro Comunitário do Patri-
mônio, com chuveiros e áreas
para montagem de barracas.

ATRAÇÕES
SÁBADO, 25 DE MAIO
10h - Som ambiente
15h - Zero 2
17h - Odysseia
19h - Cidadão Comum
21h - Psycho Queen

DOMINGO, 26 DE MAIO
10h - Som ambiente
11h - Beco 66
13h - Creedence Cover Ribeirão
15h - Old Chevy
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Equipe do Sindicato dos Metalúrgicos comanda arrecadação e envio ao RS

al. Por isso, a categoria metalúr-
gica está unida em mais essa ação
em prol da população do Sul. Va-
mos manter nossos pontos de ar-
recadação e acompanhar as de-
mais necessidades do estado, para
ver outras possíveis ações. Esta-

mos também em contato com os
Sindicatos que atendem as regi-
ões atingidas para ter conheci-
mento do atual momento”.

Os dois primeiros caminhões
com as doações já foram levados
ao Rio Grande do Sul em parce-

ria com a empresa Arteddecor,
responsável pelo transporte.

Para quem quiser fazer a doa-
ção, basta levar na Sede, na Rua
Prudente de Moraes,   914 ou no
Clube Recreativo dos Metalúrgicos,
na Avenida Dois Córregos, 3.110.
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Requerimento pede informações
sobre o Cartão Pira Cidadão

Informações sobre o Cartão
Pira Cidadão e o atendimento e
contratação do serviço de teleme-
dicina no município são solicita-
das no requerimento 586/2024,
de autoria do vereador Paulo Ca-
molesi (PSB). A propositura foi
aprovada na reunião ordinária
ocorrida nesta quinta-feira (16).

Segundo o vereador Paulo
Camolesi, é necessário esclarecer
pontos sobre a acessibilidade do
Cartão Pira Cidadão, especial-
mente em âmbito nacional e para
grupos vulneráveis, e entender
como funciona o serviço de tele-
medicina, incluindo o agenda-
mento de consultas, condições
de uso e suporte para quem não
tem acesso à tecnologia móvel.

Ele também destacou a im-

portância de conhecer os deta-
lhes financeiros e os critérios de
avaliação da qualidade dos ser-
viços prestados, considerando o
interesse público em garantir a
transparência e a eficiência na
gestão dos contratos públicos re-
lacionados ao Cartão Pira Cida-
dão e ao serviço de telemedicina.

O vereador Paulo Camolesi
solicita esclarecimentos sobre a
validade nacional do Cartão
Pira Cidadão e sua relação com
o cartão do SUS, além de inda-
gar sobre os procedimentos de
inscrição, agendamento de con-
sultas, custo do serviço e dura-
ção do contrato. Ele também
questiona se haverá alterações
nos horários dos Agentes de
Saúde devido à telemedicina.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Audiência vai esclarecer proibição
de acesso de vereador à UPA

Servidores da UPA (Unida-
de de Pronto Atendimento) da
Vila Rezende e diretores da Se-
cretaria Municipal de Saúde se-
rão convocados para audiência
pública que busca debater sobre
o acesso de vereadores à unidade
de saúde. A convocação integra o
requerimento nº 642/2024, de
autoria do vereador Paulo Cam-
pos (Podemos), aprovado em re-
gime de urgência na 29ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira (16).

O parlamentar quer esclareci-
mentos sobre a ocorrência do últi-
mo dia 8 de maio, em que teria sido
impedido de entrar na UPA para
apurar as reclamações de pacien-
tes sobre a superlotação e demora
no atendimento. A audiência públi-
ca será realizada em 18 de junho, às
19 horas, no Plenário da Casa.

Ao declarar voto, Paulo Cam-
pos alegou que teve o direito de fis-
calizar cerceado. Ele lembrou que
já existe uma decisão judicial sobre
o tema que atesta que é prerrogati-
va do vereador executar a fiscali-
zação. O vereador Cássio Luiz Bar-
bosa (PL), o Cássio Fala Pira, na
justificativa de voto, classificou a
atitude como autoritária e uma ten-
tativa de oprimir o vereador.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) informou que já fez uma
solicitação de sustação de uma cir-
cular que estaria em vigor nas uni-
dades de saúde com a proibição de
entrada dos vereadores. Ele apon-
ta a existência de ato inconstituci-
onal praticado pela Secretaria de
Saúde, já que a prerrogativa da fis-
calização pelo vereador está ampa-
rada na Constituição Federal.

IIIIINDONÉSIANDONÉSIANDONÉSIANDONÉSIANDONÉSIA

Consórcio PCJ lança webinar sobre o ‘10º Fórum da Água’
O Consórcio PCJ lançou

quinta-feira (16) o webinar “Em-
barque para o 10º Fórum Mun-
dial da Água – Bali 2024” no seu
canal do Youtube. O vídeo conta
as expectativas, temas e debates
que acontecerão no Fórum Mun-
dial da Água que tem início hoje
(18), em Bali, na Indonésia.

Estão presentes no webinar o
secretário executivo do Consórcio

PCJ, Francisco Lahóz; presidente
do Consórcio PCJ, Mario Botion;
secretário geral da Rede Internaci-
onal de Organismos de Bacias
(RIOB), Eric Tardieu; presidente
da Rede Latino Americana de Or-
ganismos de Bacias (RELOB), Ro-
berto Olivares e Lupercio Ziroldo,
presidente da Rede Brasil de Or-
ganismos de Bacias (REBOB).

O Consórcio PCJ estará repre-

sentado, fisicamente, pela gerente
técnica da entidade, Andréa Bor-
ges, e pelo gerente de sensibiliza-
ção e comunicação, Murilo
Sant’Anna, que participarão de
painéis sobre capacitação, tecno-
logias e sustentabilidade da água
e organização da sociedade civil.

O Fórum Mundial da Água é
o maior fórum internacional de
água do mundo realizado a cada

três anos desde 1997. A Indonésia
é o terceiro país da Ásia, após Japão
e Coreia do Sul, a ser selecionado
como anfitrião. O fórum reunirá lí-
deres mundiais, representantes go-
vernamentais, instituições multila-
terais, políticos, acadêmicos, líderes
empresariais e jovens para colabo-
rar na manifestação de ideias e so-
luções para a sustentação dos re-
cursos hídricos em todo o mundo.
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Campanha de Helinho arrecada
4 t de produtos para famílias
Os produtos foram encaminhados ontem (17) para a cidade gaúcha de
Taquara; deputado cita a Campanha da Fraternidade como base dessa ação

GGGGGRARARARARATUITTUITTUITTUITTUITOOOOO

Qualifica SP abre inscrições para curso de recepção e atendimento

Integrantes da equipe do deputado Helinho Zanatta arrecadam em torno de 4 t de produtos para o RS

Divulgação

O deputado estadual Helinho
Zanatta (PSD) mobilizou sua
equipe e parceiros para campanha
solidária de arrecadação de pro-
dutos às famílias do Rio Grande
do Sul, atingidas pelas fortes chu-
vas dos últimos dias. Ontem (17),
no final da tarde, foram encami-
nhados para a cidade gaúcha de
Taquara cerca de 4 toneladas:
água, produtos de higiene pesso-
al e limpeza, alimentos não pere-
cíveis, ração para animais, rou-
pas, sapatos, brinquedos e mate-
rial escolar para as crianças.  

Segundo Helinho, a campa-
nha teve forte adesão de sua equi-
pe, de parceiros e também de vere-
adores e pré-candidatos a verea-
dor de sua coligação. “A nossa in-
tenção foi ajudar as famílias gaú-
chas que passam momento triste
em suas vidas. Somente com a
nossa solidariedade é que pode-
mos ajudar a amenizar o sofri-
mento de cada irmão ou irmã gaú-
chos”, comentou o parlamentar.

Numa estimativa, Helinho
acredita que, nesta primeira eta-
pa, foi possível enviar para Taqua-
ra cerca de 4 toneladas de produ-
tos. A cidade foi escolhida como
uma das sedes naquele estado
para receber os donativos e fazer

a distribuição. Por sua localização
geográfica, ela não foi atingida
pelas fortes chuvas e, de lá, as au-
toridades estão organizando a re-
cepção e distribuição dos produ-
tos que chegam de todo o País.

A campanha de arrecadação
no escritório político do depu-
tado continua até o final deste
mês e, se preciso, também em

junho. Helinho enfatizou que as
pessoas podem encaminhar
suas doações para a rua Riachu-
elo, 784, Centro, das 8 às 17 ho-
ras, de segunda a sexta-feira e,
aos sábados, das 8 às 12 horas.

FRATERNIDADE — Sobre
esse gesto, o deputado lembrou da
Campanha Fraternidade deste ano,
lançada pela Conferência Nacional

dos Bispos do Brasil, que trouxe o
tema ‘’Fraternidade e Amizade So-
cial’’ e tem como lema “Vós sois
todos irmãos e irmãs’’, baseado
na passagem do evangelho de
Matheus, capítulo 23, versículo
8. Helinho destacou a importân-
cia da sua campanha, como mais
um gesto para ajudar os irmãos
e irmãs do Rio Grande do Sul.

JJJJJARAGUÁARAGUÁARAGUÁARAGUÁARAGUÁ

Vereador reclama de falta
de manutenção do ginásio

A falta de manutenção pelo
Executivo do Centro Esportivo
Dirceu de Toledo, conhecido como
Ginásio do Jaraguá, foi comenta-
da pelo vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL). Durante a 29ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira (16),
o parlamentar apresentou um ví-
deo, em que percorre o espaço.

Segundo ele, ainda não foi fei-
ta a cerca ao redor do espaço e fal-
ta energia há mais de três anos.
“Tem indicação, tem requerimen-
to, tem ofício”, disse Trevisan Jr,

sobre sucessivas iniciativas de sua
autoria, que cobram da prefeitura a
melhoria do equipamento público.

Ainda no vídeo exibido pelo
parlamentar, foi listado como pro-
blema o piso de taco do ginásio, que
teria sido danificado por infiltra-
ções de água de chuva. “Está total-
mente empoeirado lá”, disse ele.

Na opinião do vereador, o Exe-
cutivo poderia ter cedido o ginásio
para uma entidade. “Ficou deste-
lhado, choveu dentro, toda a fia-
ção foi roubada”, completou.

O vereador Paulo Campos
(Podemos), na manhã desta quin-
ta-feira (16) percorreu a região do
Campestre, especialmente no en-
torno do bairro Nosso Recanto,
para ouvir o clamor da popula-
ção local em decorrência da falta
de infraestrutura básica, especi-
almente ao longo da estrada An-
tonio Dias Rodrigues, continua-
ção da avenida Laranjal Paulis-
ta, na região do Campestre, onde
a falta de asfaltamento da pista
está penalizando a população, além
de comprometer o deslocamento
de alunos que frequentam a es-
cola estadual Augusto Melega.

Após ouvir a população, Paulo
Campos informou que vai cobrar o
Executivo, em providências sobre os
problemas relatados pelos morado-
res. O parlamentar também reafir-
mou o compromisso em acionar a
Sema (secretaria municipal de Agri-
cultura e Abastecimento) para me-

Paulo Campos cobra providências do Executivo, por intermédio
da Secretaria da Agricultura, na recuperação da estrada
Antonio Dias Rodrigues, no bairro Nosso Recanto

Samuca Miazaki

lhorar o cascalhamento da estrada
Antonio Dias Rodrigues, que recebe-
ria raspas de asfalto, em procedimen-
to que já está em execução em tre-
chos da avenida Laranjal Paulista.

Eduardo Manoel, morador
do bairro há mais de três anos
relatou ao vereador os problemas
enfrentados pela comunidade,
onde as pessoas encontram difi-
culdades para deslocamentos, em
função de ruas empoeiradas, com
problemas de escoamento de
águas pluviais, além de dificulda-
des no uso do transporte coletivo.

A moradora Michele Costa
também reforçou as reivindica-
ções da comunidade para outros
melhoramentos, além da estra-
da Antonio Dias Rodrigues,
como o disciplinamento do trân-
sito de veículos automotores, em
função dos alunos que se deslo-
cam pela região à caminho da
escola estadual Augusto Melega.

CCCCCAMPESTREAMPESTREAMPESTREAMPESTREAMPESTRE

Paulo Campo questiona Executivo
para melhorar estrada na região

O vereador Acácio Godoy
(Avante) questiona o Executivo so-
bre o trabalho das varredeiras no
bairro Jardim Itapuã. Ele apresen-
tou o requerimento 589/2024,
aprovado na 29ª Reunião Ordi-
nária da Câmara, nesta quinta-
feira (16). Acácio Godoy questio-
na se o contrato com as varredei-

IIIIITTTTTAPUÃAPUÃAPUÃAPUÃAPUÃ

Requerimento cobra informações
sobre serviço de varrição no bairro

ras continua em vigência. Além
disso, ele solicita informações so-
bre a frequência do serviço, o nú-
mero de varredeiras designadas
para a região, qual é a escala e se
há fiscalização. “Se não estiver
com contrato em aberto, qual o
prazo para regularizar, há pre-
visão?”, pergunta o vereador.

O programa Qualifica SP, do
governo do Estado, com apoio da
Semdettur (Secretaria de Desen-
volvimento, Trabalho e Turismo),
está com inscrições abertas para
o curso gratuito de recepção e
atendimento. As aulas acontecem
no prédio da Secretaria de Assis-
tência e Desenvolvimento Social
– Smads (rua Monsenhor Mano-
el Francisco Rosa, 900, Centro).
Inserido no programa Qualifica
SP Novo Emprego - Inclusão PCD,
o curso é aberto ao público em
geral, mas Pessoas Com Defici-
ência (PCD) terão prioridade nas
vagas. As inscrições devem ser
feitas até o dia 5/6 pela internet
(ht tps ://www.qual i f i casp .
sp.gov.br/novoemprego/cursos).

A escolha dos cursos do pro-
grama Qualifica SP Novo Empre-
go foi realizada após análise das
demandas de mercado das regi-
ões do estado, buscando a inser-
ção das pessoas no mercado de
trabalho. O curso de recepção e
atendimento capacita o aluno
para orientar o público, prestar

Qualifica SP tem inscrições abertas para curso de Recepção e Atendimento
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atendimento ou realizar coleta de
informações, intermediando cli-
entes e prestadores de serviços.

O curso tem um total de 60
horas. Em Piracicaba, há duas
turmas disponíveis com 20 vagas
em cada uma, com aulas às ter-
ças e quintas, das 8h às 12h, na
primeira turma; ou aulas às quar-
tas e sextas, das 8h às 12h, na
segunda turma. A previsão é de
que o curso comece dia 18 de ju-
nho para a primeira turma e 19
de junho para a segunda turma.

O público-alvo do curso é a
população PcD, que será priori-
zada no momento da matrícula,
sendo que a turma poderá ser
formada por pessoas com diver-
sos tipos de deficiência. No en-
tanto, não será um curso volta-
do exclusivamente para este pú-
blico, podendo ter a participação
de qualquer pessoa, desde que
tenha disponibilidade de tempo
no horário das aulas presencias.

As aulas e todo o materi-
al usado no curso são gratui-
tos e  serão fornecidos aos

alunos. Para receber o certi-
ficado, o aluno deve ter ao me-
nos 75% de presença nas aulas.

INSCRIÇÕES - Podem se
inscrever candidatos que tenham
idade mínima de 16 anos, alfabeti-
zados e domiciliados na cidade em
que o curso será oferecido. As ins-
crições para o curso de Recepção e
Atendimento em Piracicaba devem

ser feitas até o dia 5/6, acessando o
link na internet pelo site do pro-
grama Qualifica SP, no endereço:
https://www.qualificasp.sp.gov.br/
novoemprego/details/8060 .

A convocação dos selecio-
nados ocorrerá por e-mail. Vale
salientar que os cursos só pode-
rão ocorrer com no mínimo 30
inscritos para cada turma.

IIIIINFRAESTRUTURANFRAESTRUTURANFRAESTRUTURANFRAESTRUTURANFRAESTRUTURA

Paralisação de obras afeta escolares e moradores do bairro Costa Rica
Diante de placa indicativa da

Prefeitura, em obras de infraes-
trutura de pavimentação e drena-
gem na ligação das ruas Vaticano
e João Paulo II, no bairro Costa
Rica, o vereador Paulo Campos
(Podemos), na manhã desta quin-
ta-feira (16) ouviu o clamor de mo-
radores, bem como de mães de es-
colares da Atílio Vidal Lafrata que
reclamam da suspensão de poei-
ra e outros transtornos em decor-
rência da paralisação dos traba-
lhos de recuperação da estrada.

Após ouvir os moradores e
mães de alunos da escola munici-
pal, o vereador Paulo Campos in-
formou que irá acionar o Executi-
vo, por intermédio da secretaria de
Obras e também a Sema (secreta-

ria de Agricultura e Abastecimen-
to) para verificar as razões da pa-
ralisação das obras, que importará
um montante de R$ 1.119.828,61
na pavimentação e drenagem des-
tas ruas, que também dão acesso a
outros bairros da região, a exem-
plo do Jardim das Flores, Parque
dos Eucaliptos e Monte Líbano.

Juliana Aparecida de Arau-
jo Matos relatou o drama que
está passando com seu filho, que
estuda na escola Atílio Lafrata,
“Ele está com problemas nas vias
respiratórias em decorrência do
pó”, disse Juliana, que ainda co-
mentou sobre o descontenta-
mento de muitos moradores da
região com relação à precarieda-
de de infraestrutura do bairro.

População reclama das precárias condições da rua
Vaticano, em decorrência de obras inacabadas que
penalizam a população; constata o vereador Paulo Campos

Samuca Miazaki

O requerimento 598/2024,
aprovado em regime de urgência
na reunião ordinária desta quin-
ta-feira (16), solicita informações
atualizadas sobre a situação da
dengue no município de Piracica-
ba. No documento, o vereador La-
ércio Trevisan Jr. (PL) expressa pre-

ocupação com o elevado número de
casos de dengue na região e busca
esclarecimentos sobre diversos as-
pectos relacionados à doença.

O requerimento busca deta-
lhes sobre os casos de dengue em
Piracicaba até os dados mais re-
centes de 2024, incluindo casos

confirmados, aguardando con-
firmação e dados demográficos
dos pacientes. Também solicita
informações sobre óbitos por
dengue e uma análise compara-
tiva com anos anteriores para en-
tender o aumento na incidência
da doença, e destaca a necessi-

dade de identificar áreas mais
afetadas para direcionar medi-
das de prevenção e controle.

Por fim, o requerimento inda-
ga se há alguma parceria ou cola-
boração com órgãos estaduais, ou
federais para fortalecer as ações de
combate à dengue em Piracicaba.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Requerimento solicita dados sobre dengue no município
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‘O pão nosso de (quase) todo dia’
Em 1931, norma local estabeleceu uma “janela” de 24 horas, entre domingo e segunda,
proibindo a fabricação de pães para que aqueles que os produziam pudessem descansar

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

Moção enaltece agência de
viagens por chegar a 5 anos

Norma municipal que estabelecia descanso semanal para
trabalhadores da indústria de pães durou menos de dois meses

Rovena Rosa/Agência Brasil

Filão, francês, integral, de
forma, baguete, brioche. Com
uma infinidade de nomes e ti-
pos, o pão está entre os alimen-
tos mais populares, sendo há-
bito de muitas pessoas consu-
mi-lo diariamente. Porém, em
pelo menos um momento da his-
tória de Piracicaba, foi preciso
abrir mão do “pão de cada dia”
para possibilitar uma folga se-
manal a quem o fabricava.

Em 3 de março de 1931, o en-
tão prefeito Luiz Dias Gonzaga pro-
mulgou o ato número 5, publica-
do no dia anterior, para a regula-
mentação do serviço de fabricação
e entrega de pães, a fim de garan-
tir aos trabalhadores da indústria
panificadora o descanso domini-
cal. Assim, uma “janela” de 24
horas, entre domingo e segunda-
feira, foi estabelecida como folga:

“Art. 1º - Fica proibida a fa-
bricação de pães aos domingos,
depois das 17 horas.

Art. 2º - Fica proibida a en-
trega de pães aos domicílios, nos
domingos, depois das 17 horas.

Art. 3º - Às segundas-fei-
ras, a venda de pães só poderá
ser feita nos balcões das pada-
rias depois das 17 horas, não
havendo entregas a domicílio”.

Aparentemente, o singelo
“pão de cada dia” dividia a mesa
com a luta pela redução da jorna-
da de trabalho na época, como
mostrado em outras edições do
“Achados do Arquivo”. O mo-
mento da edição da norma coin-
cide com o princípio da Era Var-
gas e os primórdios da CLT (Con-
solidação das Leis do Trabalho).

No entanto, o ato número 5
vigorou por apenas 52 dias, até ter
seus efeitos suspensos por outra
norma municipal, promulgada em
25 de abril de 1931. Coube acatar o
entendimento superior vindo do
Tribunal de Justiça do Estado, que
apontou não ser de competência
do município estabelecer uma re-
gra para o descanso dominical,
pois se tratava de assunto de res-
ponsabilidade do governo federal.

“Ato nº 8

Benedicto Rodrigues de Mora-
es, prefeito municipal, usando das
atribuições que o exercício desse
cargo lhe confere e, atendendo ao
que resolveu, por unanimidade, a
Primeira Câmara do Tribunal de
Justiça do Estado, julgando incom-
petentes os Estados e Municípios
para ditarem normas a propósito
do descanso dominical, visto a re-
gulamentação do trabalho, depois

da reforma da Constituição, caber
exclusivamente à União, decreta:

Art. 1º - Fica sem efeito o
ato nº 5, de 2 de março de 1931,
que proíbe a fabricação de pães
aos domingos, nesta cidade.

Art.2º - Revogam-se as dis-
posições em contrário”.

Atualmente, no âmbito da
Câmara Municipal de Piracicaba,
a indústria de pães é reconhecida
anualmente, desde a aprovação do
decreto legislativo 12/2010, com a
solenidade para a entrega do títu-

lo de “Panificador do Ano”, próxi-
mo à data em que é comemorado
o Dia do Padeiro, em 8 de julho.

ACHADOS DO ARQUI-
VO - A série “Achados do Arqui-
vo” se pauta na publicação de do-
cumentos do acervo do Setor de
Gestão de Documentação e Arqui-
vo, ligado ao Departamento Ad-
ministrativo. A iniciativa do Setor
de Documentação em parceria com
o Departamento de Comunicação
Social, com publicações no site da
Câmara às sextas-feiras, visa tor-
nar acessíveis ao público as infor-
mações do acervo da Casa de Leis.

O empresário Evandson To-
maz da Rocha, conhecido como
Dinho Tomaz, recebeu do verea-
dor Anilto Rissato (PRD), nesta
quinta-feira (16), a moção de
aplausos 2/24, durante a 29ª
Reunião Ordinária. Ele foi home-
nageado pela criação, há cinco
anos, da empresa Partiu Turismo.

Durante a entrega da home-
nagem, o vereador destacou: “Di-
nho enfrentou uma pandemia,
época em que muitas empresas fe-
charam suas portas. É um predes-
tinado ao sucesso, não é qualquer
um que resolve abrir uma empre-
sa com coragem e confiança”.

Já o homenageado agradeceu
aos clientes que confiaram e acre-
ditaram no empreendimento, aos
pais e amigos presentes no Plená-
rio Francisco Antonio Coelho, além
dos vereadores, por aprovarem a

Vereador Anilton Rissato entregou homenagem
a Dinho Tomaz nesta quinta-feira (16)

Guilherme Leite

propositura. A agência de viagens
Partiu Turismo está completando 5
anos de existência. Já atendeu mais
de 11 mil pessoas, oferecendo servi-
ços de planejamento e organização
de viagens para destinos nacionais
e internacionais, pacotes personali-
zados e assessoria em viagens.

Dinho começou com uma pro-
posta recebida para preencher um
ônibus com destino à Campos do
Jordão e, após montar seu próprio
grupo para o mesmo destino em
uma data diferente, continuou a
expandir seus serviços, organizan-
do viagens para diversos destinos.

Após enfrentar um desliga-
mento em massa na empresa
em que trabalhava, Dinho viu
a oportunidade de investir no
projeto que já estava ganhan-
do espaço, até fundar a empre-
sa, em dezembro de 2018.
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Violinista faz show no final de semana
Os amantes da música popu-

lar brasileira têm um encontro
marcado com a arte do violinista
Silviolino, que estará se apresentan-
do na Rua do Porto neste fim de
semana, sábado e domingo (dias
18 e 19 de maio), das 12h às 15h,
no restaurante Capitão Gancho.

Com uma trajetória musical
que atravessa décadas e encanta
públicos de todas as idades, Sil-
violino, nome artístico de Silvio
Luiz, é reconhecido por sua habi-
lidade ímpar em interpretar clás-
sicos do erudito ao sertanejo em
versões instrumentais únicas e
envolventes. Suas apresentações
prometem transportar o público
para um universo de emoções
através das cordas do violino.

O talentoso músico, nascido
em Rio Claro, teve seu primeiro con-
tato com o violino aos 14 anos, um
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Vereador acompanha implementação de nova motobox na Vila Rezende
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instrumento que se tornou seu
companheiro inseparável desde
então. Formado pelo Conservató-
rio de Tatuí, Silviolino iniciou sua
carreira profissional na Orquestra
Sinfônica de Campinas e participou
ativamente de diversos projetos
musicais de renome, incluindo
sua colaboração com grandes
nomes da música sertaneja como
João Paulo e Daniel, Zezé di Ca-
margo e Luciano, entre outros.

Além de sua participação em
importantes grupos e bandas,
Silviolino lançou diversos CDs.
Também foi fundador da Banda
Buffalo. Os interessados em co-
nhecer mais sobre o trabalho do
violinista podem acompanhar
suas redes sociais pelo Instagram
@silviolinoficial e acessar infor-
mações adicionais em seu site ofi-
cial www.silviolino.com.br.

Músico apresenta obras musicais em versões únicas, shows
do artista rio-clarense acontecem no sábado e domingo,
das 12h às 15h, no restaurante Capitão Gancho

O 113º Encontro da Mulher
Empresária da Acipi (Associação
Comercial e Industrial de Piraci-
caba) recebe palestra gratuita e
exclusiva com Verônica Coelho,
diretora executiva de Recursos
Humanos da Cimed, na próxima
quarta (dia 22), às 19 horas. O
tema será Liderança Humaniza-
da, uma abordagem que tem ga-
nhado cada vez mais relevância
no mundo corporativo contempo-
râneo. Além de oferecer insights
valiosos sobre esse conceito, a pa-
lestra também promove uma ação
solidária ao solicitar dos partici-
pantes como ingresso solidário
a doação de um pacote de fral-
da geriátrica G ou EXG, desti-
nada ao Fundo Social de Solida-
riedade de Piracicaba (Fussp).

Verônica é pós-graduada em
Gestão Estratégica em Recursos
Humanos pela FGV (2003) e Ges-
tão de Negócios e Pessoas na Fun-
dação Dom Cabral (2012). Executi-
va na área de Recursos Humanos
com mais de 20 anos de experiên-
cia, passou por empresas como BTG
Pactual, JBS e atualmente ocupa a
posição de Diretora Executiva de
Recursos Humanos na Cimed. Pos-
sui habilidades que incluem plane-
jamento estratégico, finanças, estra-
tégia de negócios e marketing.

A Cimed atualmente é a tercei-
ra maior farmacêutica do Brasil e
sendo a segunda maior em número
de vendas de medicamentos no país.
Com sede administrativa em São
Paulo, a empresa tem mais de 5 mil
colaboradores em todo o país.

Para Silvanete Neves, coorde-
nadora do CME Acipi, a palestra
será uma boa oportunidade de tro-
cas e atualização de conhecimento.
“É uma chance valiosa de reflexão e
inspiração. Ao abordar temáticas de
Liderança Humanizada, reconhece-
mos o constante desafio que é lide-
rar em empresas de todos os tama-
nhos. Acreditamos que as vivências
compartilhadas pela palestrante ofe-
recerão insights únicos e práticos.
A intenção é compartilhar não ape-
nas conceitos teóricos, mas também
exemplos reais e estratégias testa-
das no campo da liderança”.

SOBRE O CME - Ser um es-
paço de trocas, ações sociais, em-
preendedorismo feminino, compar-
tilhamento de tendências e senti-
mentos. Essa é a essência do CME
(Conselho da Mulher Empresária)
da ACIPI. Criado em 2000, atual-
mente é coordenado pela empresá-
ria Silvanete Neves. Em sua origem,
atuava apenas no viés filantrópico.
Com a evolução das atividades, o
foco passou a ser a integração das
mulheres empresárias por meio da
realização de encontros e palestras.
Hoje o trabalho do CME ganhou
novas dimensões, focando as mul-
tifaces da mulher empresária.

INGRESSO — Doação de
1 pacote de fralda geriátrica G
ou EXG, que será destinada ao
Fundo Social de Solidariedade
de Piracicaba (Fussp).

INSCRIÇÕES - Em breve na
bio da Acipi (@acipipiracicaba)

INFORMAÇÕES - (19)
9.7122.5124 /cme@acipi.com.br
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Diretora executiva da Cimed fala
sobre liderança humanizada

Verônica Coelho, diretora executiva de Recursos Humanos da Cimed,
é a convidada do CME para falar sobre Liderança Humanizada

Divulgação

O vereador Gustavo Pom-
peo (Avante) acompanhou a im-
plementação de uma nova mo-
tobox no cruzamento da aveni-
da Rui Barbosa com a avenida
Dona Lídia, na Vila Rezende. A
iniciativa oferece um espaço se-
guro para motociclistas aguar-
darem o sinal verde em semáfo-
ros, evitando que fiquem expos-
tos no meio da rua e entre os
demais veículos, diminuindo o
risco de colisões e atritos.

O parlamentar conversou
com a secretária municipal de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes, Jane Franco, que di-
vulgou que neste mês serão im-

plantadas mais 11 motoboxes em
diferentes pontos da cidade. Al-
guns dos novos pontos são os
cruzamentos da avenida Arman-
do Dedini com a avenida Renato
Wagner, da avenida Limeira com
a avenida Monsenhor Martinho
Salgot e da avenida Limeira com
a avenida Primeiro de Agosto.

“A implementação das moto-
boxes é mais um passo importan-
te no plano para melhorar a mo-
bilidade urbana em Piracicaba. A
iniciativa visa garantir mais se-
gurança para todos os usuários
das vias, além de contribuir para
a organização e fluidez do trân-
sito”, destacou Gustavo Pompeo.

Assessoria Parlamentar

Pompeo acompanhou a implementação de uma nova motobox no
cruzamento das avenidas Rui Barbosa com Dona Lídia, na Vila Rezende
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Sesi prorroga prazo de inscrição para obras audiovisuais de curta
O período de inscrições foi

prorrogado até o dia 24 de maio.
Serão aceitas obras audiovisuais de
produção e direção brasileiras, além
de projetos inéditos e originais do
estado de São Paulo, com remune-
ração de R$ 12 mil para a modali-
dade de ‘circulação’ e R$ 100 mil
para ‘produção e lançamento’. O
período de inscrições foi prorro-
gado para o dia 24 de maio.

O SESI-SP prorrogou o prazo
para as inscrições no 1° edital para
obras audiovisuais de curta-metra-
gem. Os interessados têm agora até
o dia 24 de maio deste ano para
inscreverem seus trabalhos nas
modalidades ‘Circulação de curtas-

metragens’ e ‘Produção e lança-
mento de curtas-metragens’, pelo
site: captacaoprojetosculturais.
sesisp.org.br. O objetivo da entida-
de é fomentar a circulação de curtas-
metragens já existentes, bem como
promover a produção e o lançamento
de novos filmes neste formato.

A modalidade Circulação de
curtas-metragens é direcionada a
proponentes de todo o país. Ela con-
templa a captação de obras audio-
visuais de produção e direção bra-
sileiras, para exibição em unidades
do SESI-SP localizadas no estado.
Também estão previstas sessões de
bate-papo com seus realizadores.
A remuneração para os projetos

selecionados, em caso de escolha e
contratação, será de R$ 12 mil.

Já a categoria Produção e lan-
çamento de curtas-metragens é vol-
tada para residentes no estado de
São Paulo. Neste caso, o edital será
para apoio financeiro de projetos
inéditos e originais, com duração
mínima de 8 (oito) minutos e má-
xima de 25 (vinte e cinco) minutos,
exclusivamente em formato digital.
Os filmes serão lançados e exibidos
em unidades do SESI-SP, com a
possibilidade de exibição em outros
estados, a partir de parcerias fir-
madas pela instituição, com remu-
neração de R$ 100 mil para os pro-
jetos selecionados e contratados.

“O SESI-SP reconhece a im-
portância do audiovisual na for-
mação e no desenvolvimento hu-
mano, social e cultural, fortalecen-
do a identidade do nosso país.
Também entendemos que promo-
ver a circulação de curtas e a pro-
dução de novas propostas permi-
tirá difundir pelo estado de São
Paulo criações que dialogam com
a contemporaneidade, incentivan-
do o debate crítico e a formação
de novos públicos”, afirma a ge-
rente executiva de Cultura do
SESI-SP, Debora Viana. “Além
disso, esperamos que novos ar-
tistas tenham a possibilidade de
mostrar seu trabalho”, completa.
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A Prefeitura de Laranjal
Paulista, através da Secretaria
de Cultura e Turismo, realizará
nesta terça-feira (21) a audiên-
cia pública para discutir a elabo-
ração do Plano Anual de Aplica-
ção de Recursos (PAAR) referen-
tes à Lei Aldir Blanc 2 de Fomen-
to à Cultura no município.

O evento acontecerá as
18h30, no Centro Cultural Dr.
Victor Rodrigues Machado, que
está localizado na rua Nicolau
Jacob, 135, na Vila Campacci.

Neste sábado (18), a Banda
10 de Outubro realizará um con-
certo especial, às 10h, na Praça do
Bairro São Roque. O evento, com
entrada franca, promete encantar
o público com muita música boa,
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Evento discute importância de
centro de memória da cidade
Encontro promovido pela Escola do Legislativo nesta quinta-feira (16), no Museu
Prudente de Moraes, debateu criação de centro para preservação de acervos locais

Rubens Cardia

Evento aconteceu na tarde desta quinta-feira (16) no auditório do Museu Prudente de Moraes

A importância de espaços ca-
pazes de absorver, armazenar, pre-
servar e divulgar acervos e coleções
históricas ligados à memória da
cidade de Piracicaba foi a tônica de
uma roda de conversa promovida
pela Escola do Legislativo da Câ-
mara Municipal de Piracicaba, na
tarde desta quinta-feira (16), no
auditório do Museu Histórico e
Pedagógico Prudente de Moraes.

O debate, que reuniu repre-
sentantes de órgãos públicos, en-
tidades da sociedade civil e pesso-
as interessadas na preservação da
cultura material e imaterial da ci-
dade, foi precedido por exposições
de servidores do Setor de Gestão
de Documentação e Arquivo da
Câmara, do Museu Prudente de
Moraes e de representante do Cen-
tro Cultural “Martha Watts”, que
falaram sobre os acervos e cole-
ções mantidos por cada institui-
ção, bem como sobre as peculiari-
dades e desafios do trabalho de-
senvolvido por cada uma delas.

“A Escola do Legislativo é um
órgão da Câmara que busca desen-
volver a participação popular, a dis-
cussão de políticas públicas, a ci-
dadania, e a gente sempre traz ati-
vidades externas para desenvolver
também outras habilidades que
fazem parte da construção de uma
sociedade e, com certeza, a preser-
vação da história é de suma im-
portância para nós no dia de hoje”,
disse o vereador Pedro Kawai
(PSDB), Diretor da Escola do Legis-
lativo, na abertura da atividade.

ACERVOS - De acordo com
a Ana Torrejais, diretora do Mu-
seu Prudente de Moraes, o acer-
vo da entidade conta, atualmen-
te, com uma coleção eclética de
cerca de 15 mil itens, que abarca
desde documentos textuais, visu-
ais e sonoros, passando por obje-
tos de arte, mobiliário, maquiná-
rio, até artefatos paleontológicos.

Deste total, apenas 150 itens
- cerca de 1% do acervo - estão
expostos no Museu. O restante
faz parte da reserva técnica do
Museu. “Todo esse material está
devidamente acondicionado e or-
ganizado por tipologias ou em co-
leções”, explicou a diretora, que
na sequência frisou que as cole-
ções, periodicamente, passam por
procedimentos específicos de
conservação conforme normas
internacionais de museologia.

“Além dos materiais em expo-
sição e da nossa reserva técnica,
nós temos também alguns outros
acervos em pontos da cidade, como
por exemplo alguns animais empa-
lhados, atualmente alocados no
NEA (Núcleo de Educação Ambi-
ental), no Mirante, alguns móveis
na Câmara, no Teatro do Engenho
e quadros dos ex-prefeitos de Pira-
cicaba, no andar térreo da Prefei-
tura”, disse o historiador Maurí-
cio Beraldo, Assistente de Ação
Educativa e Programação do
Museu Producente de Moraes.

De acordo com ele, o Museu,
situado na casa em que morou Pru-
dente de Moraes, primeiro presiden-
te civil do Brasil, cumpre hoje duas
funções primordiais: a de preservar
a memória da figura que dá nome à
instituição e, também, a de salva-
guardar a memória de Piracicaba.

“Nosso Museu é o Museu da cida-
de. Ele é um museu adaptado em
uma casa, ele não é um museu-casa
como a gente conhece em outros
lugares, de algumas personalidades
históricas, mas o Museu da cidade
foi adaptado na Casa de Prudente,
e ele tem dois eixos principais: a his-
tória da cidade de Piracicaba e a his-
tória do Prudente de Moraes”.

Parte do acervo do Museu
Prudente de Moraes está catalo-
gado nas plataformas digitais
Sophia e Brasiliana Museus.

Também com missão especí-
fica, o setor de Gestão de Docu-
mentação e Arquivo da Câmara,
chefiado pela arquivista Giovan-
na Fenili Calabria, além de orga-
nizar os fluxos documentais pro-
duzidos pelo Legislativo, é tam-
bém, hoje, um espaço de preser-
vação da memória da cidade.

“A Câmara não foi criada
para ser um espaço de memória.
A Câmara tem e tinha muitas fun-
ções, e essas funções geram docu-
mentos. E por diversos fatores,
que envolvem capacidade, compe-
tência e muita sorte também, al-
guns documentos sobreviveram
por mais de 200 anos. A Câmara
não nasceu para ser uma espaço
de memória, mas ela é um espaço
de memória”, diz Giovanna, que
explica que o acervo da Casa, con-
ta com documentos de tipologias
diversas, produzidos e recebidos
pelo Legislativo, principalmente
em função de suas atividades.

“Mas isso traz algumas
questões interessantes: como
quase tudo passa pela Câmara,
os temas da cidade de alguma
forma transitam por lá, temos a
história da Casa e da Cidade ao
longo de mais de duzentos anos”,
fala a chefe do Setor de Gestão
de Documentação e Arquivo.

“Em sua imensa maioria, o
acervo da Câmara é composto por
documentos textuais, manuscritos,
datilografados, contando com por-
tarias, projetos de lei, indicações,
fruto da atividade dos vereadores,
mas também temos algumas ‘ra-
ridades’, já que em alguns mo-
mentos a Câmara também serviu
a outras atividades, como regis-
tro de casamentos de estrangei-
ros não católicos, de 1864", diz a
arquivista Daiane Soldan, que
também destaca a recente doação
recepcionada pelo Setor de proces-
sos judiciais com mais de 200 anos
que faziam parte do acervo reuni-
do por Jair Toledo Veiga, pesqui-
sador que faleceu em 2003.

O acervo também com itens
peculiares, a exemplo de uma ata
do Clube de Solteiros, de 1919,
objetos da Revolução de 1932,
além de uma biblioteca legislati-
va, 3097 fitas de VHS, 10400
DVDs, fotos e negativos de fotos.

“Nós temos um acervo não
muito grande de fotografias, mas
muito expressivo em relação ao seu
conteúdo. Temos fotos do bicente-
nário da cidade, em 1967, fotos da
inauguração do prédio principal da
Câmara, em 1975, fotos do funeral
do ex-prefeito Luciano Guidotti, fa-
lecido em 1968”, disse o servidor Bru-
no Didoné de Oliveira, servidor no
Setor de Gestão de Documentação e
Arquivo, que em sua fala também
ressaltou o papel do ex-vereador e
ex-presidente da Câmara de 1975 a
1977, Antonio Messias Galdino, na
preservação da memória da Casa e
da cidade e na estruturação do Se-
tor. Parte do acervo da Câmara está
disponível na plataforma Atom.

Também referência na preser-
vação da memória da cidade, inau-
gurado em 2003, o “Centro Cultu-
ral “Marta Watts”, situado em pré-
dio datado de 1884 para receber o
colégio Piracicabano - representa-
do na roda de conversa pelo jorna-
lista Reinaldo Diniz - conta com
acervo que registra a chegada do
Metodismo em Piracicaba, preser-
va edições de 1935 a 1992 do perió-
dico “O Diário”, do “Folha de Pira-
cicaba”, traz mobílias, documentos
e objetos do início do século XIX
com a história do colégio, e conta
com acervo de cerca de 13304 pro-
cesso judiciais que vão de 1801 a
1945 “com relações de escravos,
doações de terras, ações trabalhis-
tas, processos-crime entre outros.
Constitui parte da história de Pira-
cicaba na época e os conflitos do
período, como sucessões hereditá-
rias por terras e bens na região”.

O Centro Cultural ainda
conta com outros acervos como
o Rocha Netto, com a história
do XV de Piracicaba, e o acervo
João Chiarini, que preserva o
folclore e a cultura da cidade.

Centro de Memória de Piracica-
ba - Se a pluralidade dos materiais
preservados é grande, soma-se a esse
universo muitos outros acervos dis-
persos, tanto em instituições públi-
cas e privadas quanto em coleções
particulares, muitos deles sem o de-
vido tratamento arquivísitico e mu-
seológico preconizados pela técnica.

Durante o encontro, diversos
foram os relatos de pessoas que pos-
suem sob sua guarda acervos cole-

tados ao longo de décadas, muitos
deles coletados por parentes já fa-
lecidos e que, em comum, encon-
tram dificuldades de garantir que
esse material seja devidamente pre-
servado, catalogado e, principal-
mente, disponibilizado para pesqui-
sadores e para o público em geral.

“A Câmara conserva uma ver-
são da história. Temos mais de 200
anos de história, mas temos só a
história que a própria Câmara con-
ta, mas cadê o resto? Está nesses
muitos outros centros de memóri-
as e museus, e muitos deles preci-
sam de ajuda. Alguns deles estão
em mãos de particularidades e, tal-
vez, alguns documentos não te-
nham a mesma sorte. Foi muito
debatido aqui, e eu acho muito per-
tinente se pensar em um local uni-
ficado, um centro de memória do
município capaz não de receber
acervos já tão bem constituídos,
mas capaz de juntar a história da
cidade em um mesmo lugar. Não
é um plano concreto, mas é um
debate, uma sementinha que foi
plantada hoje”, disse Giovanna
Calabria ao término do evento.

O debate sobre um espaço ca-
paz de receber e dar a destinação
correta ao material histórico dis-
perso na cidade é também visto
com bons olhos por Ana Torre-
jais: “em Piracicaba, realmente
urge existir um espaço conjunto
que seja um repositório desses di-
ferentes acervos que estão disper-
sos na cidade mas que tem uma
identidade comum, que é a identi-
dade piracicabana. Então, quanto
mais caminharmos nesse sentido,
mais chances no futuro teremos
de ter isso preservado e transferi-
do para as gerações futuras”.

“A Escola do Legislativo tem
esse papel da discussão das políti-
cas públicas, e a cultura e a preser-
vação da história fazem parte des-
sa construção. A Escola tem um
papel de fazer a ponte entre as pes-
soas interessadas para poder, quem
sabe, conquistar um marco para a
cidade, que seria um espaço público
de preservação da memória”, disse
Pedro Kawai, que ainda afirmou que
uma outra roda de conversa sobre
o tema, com mais atores, deve ain-
da ser realizada: “deveremos fa-
zer um segundo momento de con-
versa com os principais atores da
preservação do patrimônio histó-
rico e cultural da cidade para, daí,
criamos um grupo de trabalho e
traçarmos linhas de levantamen-
to de dados e pesquisas sobre a
viabilidade dessa implantação”.
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Crianças com vacinação em dia
ganharão passeio do trenzinho

A Prefeitura de Laranjal Pau-
lista, por meio da Secretaria da Saú-
de, promove um evento especial
para as crianças menores de 14 anos
que estiverem com a carteirinha va-
cinação em dia. Nos dias 25 e 26
de maio (sábado e domingo), será
oferecido um passeio de trenzinho
gratuito pelas ruas da cidade.

Para garantir o ingresso,
basta levar a carteirinha de va-
cinação para verificação na sala
de vacina mais próxima de sua
residência, nos seguintes horá-

rios: UBS Central, de segunda a
sexta-feira, das 7h às 19h; UBS
São Roque, de segunda a sexta-
feira, das 7h às 16h; UBS Vila
Zalla, de segunda a sexta-feira, das
7h às 16h; e UBS Maristela, de ter-
ça a sexta-feira, das 7h às 16h.

Neste sábado, 18 de maio, o
Posto de Saúde Central também es-
tará aberto, das 9h às 16h, para ve-
rificação de carteirinhas e vacinação.
Participem dessa iniciativa e proteja
seus filhos contra doenças que po-
dem ser evitadas com a vacina.
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Audiência pública para discussão
acontece na próxima terça-feira

A Aldir Blanc 2 foi instituída pela
Lei Federal 14.399, tendo como obje-
tivo fomentar a cultura no Brasil, com
apoio a estados, municípios e Distri-
to Federal por cinco anos. A adesão
de Laranjal Paulista ocorreu em
dezembro de 2023 e, na ocasião, o
município recebeu mais de R$ 210
mil para o fomento cultural a ser
executado até dezembro de 2024.

Acompanhe as atualizações da
Lei Aldir Blanc 2023-2024 em La-
ranjal Paulista pelo site
www.laranjalpaulista.sp.gov.br
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PAT anuncia nova vaga de trabalho
O Posto de Atendimento ao

Trabalhador (PAT) de Laran-
jal  Paulista anunciou mais
uma oportunidade de empre-
go nesta semana. O cargo ofe-
recido é para atuação no ramo
de negócios. A vaga para Con-
sultor de Negócios exige nível
superior, habilitação na catego-
ria “B” e experiência na área.

Os interessados devem com-
parecer munidos de Carteira Pro-
fissional (física ou digital), RG e
CPF, à Secretaria de Indústria,
Comércio e Emprego, localizada
na Rua Delfino de Melo, 63.

O horário de funcionamen-
to é das 8h às 15h30, de segun-
da a sexta-feira. Para mais in-
formações, ligue (15) 3383-9120.
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Banda 10 de Outubro faz
show neste sábado (18)

de vários estilos, para todos os
gostos. Anote na sua agenda e
programe-se para prestigiar este
encontro musical e desfrutar de
uma manhã repleta de boa ener-
gia, música e diversão ao ar livre.

Divulgação

DOAÇÕES AO RIO GRANDE DO SUL
O Fundo Social de Solidarie-
dade, juntamente com a De-
fesa Civil do município, vem
realizando uma campanha
para colaborar com ajuda hu-
manitária à população gaúcha
afetada pelas enchentes. Es-
tão sendo arrecadados cesta
básicas, roupas adulto e infan-

til, calçados, cobertores e
edredons, água, leite e pro-
dutos de higiene. Você tam-
bém pode participar dessa
corrente solidária. Procure o
Fundo Social e faça a sua
doação. Laranjal Paulista está
mobilizada pelas vítimas das
chuvas no Rio Grande do Sul.
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

CONTRATA-SE:
- Motorista carteira D
- Ajudante de motorista

E-mail
contratantc@gmail.com

VENDO
Sítio 20.000 m2 em
São Pedro, 3 km da

cidade, nascente,
córrego, luz, vista

para a serra. Regis-
trado R$ 320 mil.

Luiz (11)
9999-88701.

VENDO
Sítio 50.000 m2 em

São Pedro, a 3 km da
cidade, nascente,
córrego, energia,
vista para a Serra.

Registrado
R$ 575.000.

Luiz (11) 9999-88701

FALECIMENTOS

EDITAL DE CITAÇÃO. Processo Digital nº1005058-69.2023.8.26.0451.
Classe: Assunto: Procedimento Comum Cível – Indenização por Dano
Material. Requerente: Tudor Baterias Piracicaba Eireli e outro. Requerido:
Jonas Donizeti da Silva e outro. EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 20
DIAS. PROCESSO Nº 1005058-69.2023.8.26.0451. O(A) MM. Juiz(a) de
Direito da 5ª Vara Cível, do Foro de Piracicaba, Estado de São Paulo,
Dr(a). Fabíola Giovanna Barrea Moretti, na forma da Lei, etc. Faz Saber
a Jonas Donizete da Silva, CPF nº 316.063.928-24, que Tudor Baterias
Piracicaba - Eireli e Outra, ajuizou Ação Procedimento Comum, objetivan-
do sua total procedência, para procederem o pagamento do valor de
R$5.905,00 aos Autores, face a sua culpa pela colisão dos automóveis,
acrescidos de juros, correção monetária, honorários advocatícios e de-
mais cominações legais. Estando o réu em lugar ignorado, expede-se o
edital, para que no prazo de 15 dias, a fluir após os 20 dias úteis, contes-
te a ação, sob pena de confissão e revelia, caso em que será nomeado
curador especial. Será o edital, afixado e publicado na forma da Lei.
Dado e passado nesta cidade de Piracicaba, aos 15 de maio de 2024.

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 27/2024
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº
27/2024, Processo: 373/2024, que tem por objeto a aquisição de CESTAS BÁSICAS.
As propostas serão acolhidas com início no dia 21/05/2024, às 10:00 horas até às
08:00 horas do dia 05/06/2024. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá
às 09:00 horas do dia 05/06/2024. Deve ser observado o horário de Brasília. O
Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da Internet, por inter-
médio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital completo encontra-
se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim Ama-
ral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do site:
https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São Pedro,
17 de maio de 2024. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 22/2024
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 22/
2024, Processo: 304/2024, que tem por objeto a aquisição de EQUIPAMENTOS ELE-
TRÔNICOS E ELETRODOMÉSTICOS.  As propostas serão acolhidas com início no dia
21/05/2024, às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 06/06/2024. O início da sessão
de disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 06/06/2024. Deve ser observado o
horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da
Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital com-
pleto encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua
Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do
site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São Pedro,
17 de maio de 2024. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, em primeira dis-
cussão, na 29ª Reunião Ordiná-
ria, nesta quinta-feira (16), o pro-
jeto de lei nº 62/2024, de autoria
do vereador Paulo Camolesi (PSB),
que institui a Semana Municipal
de Lixo Zero. A atividade fica in-
cluída no Calendário Oficial de
Eventos do Município, a ser co-
memorada, anualmente, na últi-
ma semana do mês de setembro.

O projeto estabelece que a cam-
panha tem como objetivos promo-
ver debates entre diversos setores,
fomentar a economia circular, cons-
cientizar a redução dos resíduos,
proporcionar experiências lúdicas
e técnicas, incentivar o cooperati-
vismo, oportunizar novidades tec-
nológicas, contribuir para a reci-
clagem e compostagem, incentivar
o consumo consciente e a limpeza.

RRRRREUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃO O O O O ORDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIA

Câmara aprova a realização da
Semana Municipal de Lixo Zero
Objetivo é promover debates entre diversos setores sobre a redução dos resíduos

Na justificativa, o vereador
coloca que Piracicaba produz cerca
de 1,09 kg de lixo por dia por habi-
tante e possui uma taxa de recupe-
ração de resíduos baixa (1,05%) e
que diminuiu nos últimos anos. De
acordo com dados da Secretaria de
Infraestrutura e Meio Ambiente de
Piracicaba (Simap), em 2023 foram
coletados 1,3 milhão de toneladas
de lixo domiciliar no município.

O autor salienta, na justifi-
cativa, que as atividades da se-
mana poderão ser realizadas em
consonância com trabalhos já re-
alizados  do Gmea (Grupo Multi-
disciplinar de Educação Ambien-
tal) e do NEA/Simap (Núcleo de
Educação Ambiental) com cam-
panhas de educação, disponibili-
zação de materiais, fomento de
inciativas escolares e de grupo, e
a organização de eventos como “O

Dia Mundial da Limpeza”. A pro-
positura ainda volta ao Plenário
para segundo turno de votação.

AMARELO PISCANTE –
Na Pauta da Ordem do Dia da reu-
nião, o PL nº 51/2024, do verea-
dor Thiago Ribeiro (PRD), que tra-
ta da adoção do sinal amarelo pis-
cante intermitente nos semáforos,
no período entre meia-noite e qua-
tro horas da manhã, foi adiado por
duas reuniões, a pedido da verea-
dora Rai de Almeida (PT). Tam-
bém foi adiado, a pedido do pre-
sidente Wagner de Oliveira (PSD),
o Wagnão, o projeto de lei com-
plementar 7/2023, de Alessandra
Bellucci (Avante), que proíbe o
tráfego de veículos de tração ani-
mal para passeio de passageiros
no perímetro urbano da cidade.

Já o parecer contrário da CLJR
(Comissão de Legislação, Justiça e

Redação) ao PL 233/2023, de au-
toria da vereadora Rai de Almeida
(PT), que exige a indicação de raça/
etnia dos homenageados para a
nomenclatura de próprios, unida-
des municipais, vias e logradouros
públicos, foi acatado pela maioria
do Plenário, com placar de 11 votos
favoráveis ao parecer e seis contrá-
rios. Na nota técnica da Procura-
doria Legislativa, seguida pela Co-
missão de Justiça, a alegação é que
a raça corresponde a um dado
sensível e a sua exposição poderia
ferir a LGPD (Lei Geral de Prote-
ção de Dados). Com o parecer aca-
tado, o projeto vai para o arquivo.

Foram ainda aprovados
pelos vereadores 20 requeri-
mentos, dos quais sete em re-
gime de urgência, além de um
projeto de decreto legislativo
para concessão de homenagem.

SR. JOSE ARLENE DE SOUSA fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 60 anos, filho do Sr. Joa-
quim Gomes do Amaral, falecido
e da Sra. Teresa Pinheiro Sousa;
deixa os fi lhos: Alex Julio dos
Santos Sousa e Leda Tamires dos
Santos Sousa. Deixa neta, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sain-
do o féretro às 09h00 da sala “02”
do Velório do Cemitério Municipal
da Vila Rezende, para a referida
necrópole. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIZ RODRIGUES VIEIRA fa-
leceu ontem, nesta cidade, conta-
va 70 anos, filho dos finados Sr.
José Rodrigues Vieira e da Sra.
Alice Pires Machado, era casado
com a Sra. Maria Angela Perin Vi-
eira; deixa os filhos: Diego Marcel
Vieira, casado com a Sra. Wande-
te Christofoleti Vieira e Luiz Fer-
nando, casado com a Sra. Sofia
Brigante Natera Vieira. Deixa ne-
tos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 17h00
do Velório do Cemitério Municipal da
cidade de Saltinho, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. EDSON OLIVEIRA faleceu an-
teontem, nesta cidade, contava 41

anos, filho dos finados Sr. Aloisio
Braga de Oliveira e da Sra. Maria
Rodrigues dos Santos. Deixa ir-
mãos, sobrinhos, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o fé-
retro às 10h00 da sala “01”, do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO JOSE ROSSI FERRAZ
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 69 anos, filho dos finados
Sr. Lazaro Nunes Ferraz e da Sra.
Ida Rossi Ferraz, era casado com
a Sra. Maria Aparecida Bombo
Ferraz; deixa os filhos: Raphael
Ferraz, casado com a Sra. Camila
Esarinsi Ferraz e Tatiane Ferraz,
casada com o Sr. Luciano Caval-
canti de Luna. Deixa familiares e
amigos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 16h30 da sala “Premium”
do Velório do Cemitério Parque da
Ressurreição, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA SRA. SIMONI CRIS-
TINA CALDERAN faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 49 anos,
filha do Sr. Odecio Antonio Calde-
ran e da Sra. Pasqualina Mercedes
Tolotti Calderan; deixa o filho: Mar-

cus Vinicius Calderan Caldara. Dei-
xa demais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 15h00 do Veló-
rio do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, sala “Dia-
mante”, para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. PEDRO APARECIDO CORREA
faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 60 anos, filho do Sr. José
Gomes Correa, falecido e da Sra.
Elisabeth Matia Correa, era casado
com a Sra. Aurizete Rodrigues
Santos Correa; deixa os filhos:
Suelen Graziela Santos Correa;
Tamirys Lorroana Santos Vicente,
casada com o Sr. Marcos Antonio
Vicente; Daiane Santos Fernanda
Soares, casada com o Sr. Lucas
Soares; Pedro Henrique Santos Cor-
rea, casado com a Sra. Steice Lima
Correa e Anderson Fabiano Santos
Correa, casado com a Sra. Jessica
Thais Coelho Correa. Deixa netos,
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 15h00 da sala
“03” do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LUIZA LOURENÇO VITAL
faleceu ontem, nesta cidade, con-

tava 92 anos, filha dos finados Sr.
Luiz Lourenço e da Sra. Rosa Me-
zelani, era viúva do Sr. Antonio Vi-
tal; deixa os filhos: João Luis Vital,
casado com a Sra. Marcia Regina
Vital e Lucia Cristina Vital. Deixa
os netos: Bruno Vital e Mariana Ma-
galhães, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o féretro às
16h00 do Velório da Saudade, sala
“07”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. JANETE APARECIDA CUS-
TODIO ERCOLIN faleceu ontem,
nesta cidade, contava 67 anos, fi-
lha do Sr. Juvenal Custodio, fale-
cido e da Sra. Guida Casarim Cus-
todio, era viúva do Sr. Orlando Er-
colin Sobrinho; deixa os filhos: Ra-
fael Cristiano Ercolin, casado com
a Sra. Evangela Mello Ercolin; Thais
Regina Ercolin, casada com o Sr.
Leandro Costa Tomé e Daniele
Cristina Ercolin Marques da Silva,
casada com o Sr. Alexandre Mar-
ques da Silva. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 15h00 do Velório
do Crematório Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba, sala “Diaman-
te”, para o Cemitério Municipal da
Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
JOVEM GUILHERME LEANDRO DE
FREITAS TEIXEIRA faleceu anteon-
tem na cidade de Monte Mor, aos 29
anos de idade e era filho do Sr. Le-
cionite Alves Teixeira e da Sra. Lu-
ciana de Freitas, falecida. Deixa
demais parentes e amigos. O seu
corpo foi  transladado para a cida-
de de Santo André – SP e o seu
sepultamento deu-se ontem as
16:00 horas no Cemitério Nossa
Senhora do Carmo – Curuça / San-
to André. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LUCIANA DE FREITAS fa-
leceu anteontem na cidade de
Monte Mor, aos 55 anos de idade

e era filha do Sr. Antonio José de
Freitas e da Sra. Elsa Raymunda
de Freitas, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Bruna, Adilson, Eduardo,
Evandro e Deivid. Deixa demais
parentes e amigos. O seu corpo
foi transladado para a cidade de
Santo André – SP e o seu sepul-
tamento deu-se ontem as 16:00
horas no Cemitério Nossa Senho-
ra do Carmo – Curuça / Santo
André. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. AGNELO SANTANA NOGUEI-
RA faleceu anteontem na cidade
de Piracicaba, aos 91 anos de
idade e era casado com a Sra.

Iolanda Gomes Nogueira. Era fi-
lho do Sr. Eufrasio Nogueira e da
Sra. Domingas Santana Noguei-
ra, falecidos. Deixa os filhos: Lu-
civanda Nogueira, Orlando No-
gueira, Terezinha Nogueira, Vam-
berto Nogueira, Arnaldo Noguei-
ra, Marcos Nogueira, Elianai No-
gueira, Rosimara Nogueira, Re-
ginaldo Nogueira, Olivia, Jose No-
gueira (falecido) e Agnaldo No-
gueira (falecido). Deixa netos,
bisnetos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
ontem as 15:00 saindo a urna do
Velório Municipal de Rio das Pe-
dras Sala – 01, seguindo para o
Cemitério Municipal de Rio das
Pedras. À família e amigos enlu-

tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. YOSHIO MURAYAMA faleceu
ontem na cidade de Piracicaba, aos
83 anos de idade. Era filho do Sr.
Saneo Murayama e da Sra. Legue
Murayama, falecidos. Deixa o filho:
Hugo Yoshio Murayama (ja faleci-
do). Deixa demais parentes e ami-
gos. O Velorio ocorreu ontem na
Sala Safira no Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba a partir das
10:00hs até as 17:00hs, em segui-
da houve a Cerimônia de homena-
gens póstumas no Salão Nobre tam-
bém no mesmo local. À família e
amigos enlutados os sentimentos do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Vicentinho presta homenagem
aos aposentados e pensionistas
Vicentinho, coordenador para o sudeste da FPM em Defesa dos Aposentados, autor do projeto que restitui o pagamento integral da pensão por morte

Na tarde de terça-feira (7), o
deputado federal Vicentinho (PT-
SP), convidou o presidente da CO-
BAP, Warley Martins, ao Plenário
da Câmara dos Deputados para
sensibilizar os parlamentares so-
bre a necessidade de atenção
aos direitos das pessoas aposen-
tadas, pensionistas e idosas.

Defensor do segmento, Vicen-
tinho é o coordenador para o su-
deste da Frente Parlamentar Mis-
ta (FPM) em Defesa dos Aposen-
tados e é autor do Projeto de Lei
338/2024, que restitui o pagamen-
to integral da pensão por morte,
prejudicado na última Reforma da
Previdência, além do PL 10772/
2018, que aumenta em 25% a re-

muneração de todos os aposenta-
dos que comprovarem a necessi-
dade de ajuda permanente de
outra pessoa. Na ocasião, o de-
putado manifestou também
apoio sobre a política de valori-
zação das aposentadorias e
enalteceu o trabalho da COBAP
em prol do segmento no Brasil.

Após a homenagem, Vicen-
tinho reafirmou apoio à COBAP
e entidades filiadas nas reivin-
dicações por direitos das pes-
soas aposentadas e idosas.
Além do presidente da COBAP,
estavam na comitiva da entida-
de os diretores de plantão Adil-
son Rodrigues, Hercílio Girar-
di e Etelvina Girardi.

IIIIIDOSOSDOSOSDOSOSDOSOSDOSOS

Vicentinho fortalece defesa dos direitos dos idosos
Na quarta-fe ira ,  05 de

maio, o Secretário Nacional da
Pessoa Idosa, Alexandre da Sil-
va, esteve em uma reunião no
gabinete do Deputado Federal
Vicentinho (PT/SP). O encon-
tro foi uma decorrência da par-
ticipação de ambos no Encon-
tro do Conselho Nacional dos
Direitos da Pessoa Idosa (CN-
DPI), que ocorreu entre 15 e 17
de abril desde ano, onde ques-
tões cruciais relacionadas aos
direitos e bem-estar dos idosos
no Brasil foram discutidas.

Durante a reunião, Silva
apresentou um panorama de-

talhado da realidade enfrenta-
da pela população idosa do país.
"Foi um momento importante
de aprendizado, que só aumen-
ta meu comprometimento com
a causa dos idosos", afirmou o
deputado. Ambos expuseram
projetos e iniciativas em curso,
visando a defesa dos direitos
dos aposentados, pensionistas
e idosos em geral.

O  S e c r e t á r i o  N a c i o n a l
destacou o trabalho contínuo
realizado por sua equipe para
avançar ainda mais na pro-
teção dos direitos dos ido-
sos. Durante a reunião, tam-

bém foi discutida a possibilida-
de de emendas parlamentares
para auxiliar nos processos de
proteção e promoção dos di-
reitos dos idosos.

Ambos os representantes
reafirmaram o compromisso
em buscar caminhos que forta-
leçam a luta em defesa do povo
idoso, promovendo o bem viver
e a garantia de uma vida digna
para todas as pessoas idosas do
Brasil. "Nosso objetivo é garan-
tir que cada idoso tenha seus
direitos assegurados e possa
viver uma vida plena e feliz",
ressaltou Vicentinho.

MMMMMULHERESULHERESULHERESULHERESULHERES     NEGRASNEGRASNEGRASNEGRASNEGRAS

Vicentinho no plenário do TSE
Deputado Federal Vicentinho
participa de sessão Plenário
do TSE com presença inédita
de duas mulheres negras na
bancada ministerial

Na quinta-feira, 09/05, o De-
putado Federal Vicentinho (PT-
SP) marcou presença na sessão
histórica no Plenário do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE), em um
momento de grande significado
simbólico na luta pela  equidade
de gênero e raça no Poder Judici-
ário. Pela primeira vez na histó-

ria, a bancada ministerial contou
com maioria feminina em sua
composição e teve a participação
de duas mulheres negras: as mi-
nistras substitutas Edilene Lôbo e
Vera Lúcia Santana Araújo, indi-
cadas pelo presidente Lula. Tam-
bém participaram da sessão as
Ministras Cármen Lúcia e Isabel
Gallotti, além dos ministros Ale-
xandre de Moraes, Raul Araújo e
Nunes Marques.

A sessão, que contou com a
presença do ministro corregedor
Benedito Gonçalves, foi um marco

para a representatividade femini-
na e negra no Tribunal. O presi-
dente do TSE, Ministro Alexandre
de Moraes, convidou a recém-cri-
ada bancada negra da Câmara
dos Deputados, para testemu-
nhar este momento fundamen-
tal para a equidade de gênero e
raça no Poder Judiciário.

O Deputado Vicentinho, his-
tórico defensor da igualdade de gê-
nero e raça no país, ressaltou a
importância da presença das mi-
nistras no Plenário do TSE. "É um
passo importante para a represen-

tatividade negra e feminina no
Poder Judiciário. A presença de
mais mulheres e sobretudo de
mais mulheres negras na ban-
cada ministerial do TSE repre-
senta um avanço real na luta
pela diversidade e pluralidade
que tanto buscamos nos espaços de
poder e decisão. Especialmente por-
que, tanto a população feminina,
quanto a população negra, são mai-
oria entre a população brasileira e
infelizmente não vemos essa pro-
porcionalidade refletida nas esferas
de poder", destacou o Deputado.
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Oficina dos Sonhos abre as inscrições para curso gratuito
Com um LAB completo im-

plantado na Fumep (Fundação
Municipal de Ensino de Piracica-
ba), o projeto Oficina dos Sonhos,
patrocinado pela Caterpillar por
meio da Lei de Incentivo à Cultura
- Rouanet, está com inscrições aber-
tas até o dia 29 de maio para as
novas turmas de 2024. As bolsas
são 100% gratuitas e disponibili-
zadas a jovens a partir dos 18 anos
de idade, de todos os gêneros, cur-
sando ou com ensino médio con-
cluído, moradores em Piracicaba
e região. Para se inscrever, basta
preencher o link: https://
forms.gle/ur6Apm8TCPv6PXe8A

Para quem tem interesse
ou curiosidade em desenvolver
suas habilidades utilizando a
solda como processo criativo, o
curso é uma excelente oportu-
nidade. Serão quatro módulos
sequenciais de curta duração,
totalmente gratuito, incluindo
uniforme, material e EPI's, com
exceção do transporte até o lo-
cal da atividade (Fumep). As
vagas são limitadas e a lista
dos selecionados será divulga-
da nas páginas do Facebook e
do Instagram do projeto no dia
31 de maio.

As aulas do primeiro mó-
dulo terão início no dia 3 de
junho e seguirão até 31 de ju-
lho e os participantes serão di-
vididos em quatro turmas: às
segundas e quartas, das 15h às

18h (Turma 1) e das 18h30 às
21h30 (Turma 2); às terças e quin-
tas, das 15h às 18h (Turma 3) e
das 18h30 às 21h30 (Turma 4).

Durante o curso, os alunos
irão explorar técnicas de aca-
bamento e aprimoramento es-
pecíficas para ressaltar a sin-
gularidade do metal, tendo
contato com as disciplinas de
introdução e fundamentos da

soldagem, além de desenho téc-
nico.  Há uma variedade conside-
rável de atividades no setor de De-
sign com Metais, desde a produ-
ção de móveis, esculturas, artefa-
tos industriais, utensílios domés-
ticos, máquinas, objetos de deco-
ração, entre outros. A solda não é
apenas um ofício, mas um cami-
nho para a concretização de so-
nhos e desenvolvimento de impor-

tantes habilidades profissionais e
artísticas.  O projeto Oficina dos
Sonhos é uma realização do Insti-
tuto São Paulo de Arte e Cultura -
Plano Anual 2024 (ISPAC), Minis-
tério da Cultura e Governo Fede-
ral, com o apoio da Prefeitura
Municipal de Piracicaba e da
Fumep, com patrocínio da Ca-
terpillar por meio da Lei de In-
centivo à Cultura - Rouanet.

Curso será na Fundação Municipal de Ensino

Divulgação

SSSSSOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADE

Coop repassa R$ 58 mil
à Federação das APAES

Com o apoio dos coopera-
dos e clientes da Coop, a Fede-
ração das Associações de Pais
e Amigos dos Excepcionais do
Estado de São Paulo recebeu o
valor de R$ R$ 58.027,27, re-
ferente ao repasse da venda de
exemplares da Revista Coop e
da arrecadação do programa
Troco do Bem no primeiro tri-
mestre deste ano.

Desde agosto de 2010, os dois
programas sociais da Coop, com
repasse trimestral, já entregaram
à entidade cerca de R$ 6 milhões,
beneficiando 35 mil assistidos de
15 APAEs apoiadas pela Coop. O
valor contribui para a melhoria da
qualidade de vida das pessoas com
deficiência intelectual e múltipla e
esta iniciativa faz parte do pilar
Coop Faz Bem Pra Comunidade da
plataforma de responsabilidade
social, Coop Faz Bem.

Para contribuir com os pro-
gramas, basta adquirir por R$
4,90 em qualquer unidade de ne-
gócio Coop um exemplar da Re-
vista Coop, que R$ 1,00 será re-
vertido à Feapaes. No primeiro
trimestre deste ano, a venda da
revista com 76 páginas rendeu
R$ 30.417,00. Já o Troco do Bem
refere-se à doação de centavos

de troco, provenientes do paga-
mento em dinheiro e cedidos
pelos cooperados e clientes para
ajudar as APAEs. De moeda em
moeda, no período de janeiro a
março de 2024 foi arrecadado
o valor de R$ 27.610,27.

Atualmente, a Coop possui
mais de 1 milhão de cooperados
ativos, 34 unidades de varejo alimen-
tar, sendo 26 no Grande ABC, uma
em Piracicaba, três em São José dos
Campos, duas em Sorocaba, duas em
Tatuí, 72 drogarias, além dos canais
digitais. Por ser uma cooperativa,
seu principal objetivo é oferecer os
melhores serviços a preços justos,
além de reverter benefícios aos co-
operados e à comunidade. Acesse:
w w w . p o r t a l c o o p . c o m . b r ;
www.coopdrogaria.com.br
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E aí...você é Yin ou Yang?

O Tô Aqui de hoje, destacou sobre: "Yin Yang". No próximo domingo
estarei aqui novamente com muitas novidades para você. Obrigada
pela gentil atenção dos leitores do Jornal A Tribuna Piracicabana, aos
meus ouvintes, fãs e admiradores que me acompanham no rádio,
através do site: www.radiofunchalfm.com, aos amantes da nobre
arte das Bonecas de pano KM, no site: www.bonecaskm.com, pelo
whatsapp +551197822-3809, e-mail: bonecaskm@gmail.com e com
muitas novidades no instagram, www.instagram.com/bonecas_km.
"O passado deve ser esquecido. Nós jamais poderemos alterar o
que está feito, mas podemos sempre escolher o que vamos fazer".
Desejo a todos uma ótima semana. Beijinhos da Karol Mathos.

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô Aqui. Nesta edição vamos
destacar a necessidade de aprendermos a equilibrar nossas vibrações para ter uma vida mais feliz e harmoniosa.

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de
Piracicaba, amante do universo
artístico, artesã, designer e esti-
lista de modas para bonecas de
pano, cantora, locutora, colunis-
ta, apresentadora e animadora
de palco e TV, agora todos os
domingos em nossas edições.
Hoje vamos comentar sobre Yin
Yang, forças opostas e comple-
mentares, representadas pela
Roda do Tao - um círculo dividi-
do em duas metades iguais por
uma linha sinuosa.

O criador desse conceito foi
I Ching, ele descobriu que as for-
mas de energias existentes pos-
suem dois pólos e identificou-o
como Yin e Yang. O Yin repre-
senta a escuridão, o princípio
passivo, feminino, frio e notur-
no. Já o Yang representa a luz, o
princípio ativo, masculino, quen-
te e claro. Quantas vezes você já
tomou uma decisão errada ou
deixou de fazer algo que o faria
mais feliz? Quando as energias
do Yin Yang não estão em har-
monia dentro de nós e em nos-
sas vidas, podemos encontrar
grandes dificuldades no cami-
nho. Nesses momentos, pensa-
mentos negativos são comuns, o
que resulta em ainda mais pro-
blemas. Depois disso, a necessi-
dade de aprendermos a equilibrar
nossas vibrações para ter uma
vida mais feliz e harmoniosa.
Então, saiba tudo sobre o equilí-
brio entre Yin e Yang e descubra
qual deles te representa mais.

O que é Yin Yang - Essas for-
ças opostas e complementares
são representadas pela Roda do
Tao - um círculo dividido em
duas metades iguais por uma li-
nha sinuosa. A parte preta é o
Yin e a branca, o Yang. O concei-
to oriental é um dos conhecimen-
tos mais antigos em todo o
mundo. Os chineses acredita-
vam que essas forças invisí-
veis podiam interagir em to-

Yin Yang - forças opostas e complementares são representadas pela Roda do Tao - Círculo dividido em duas metades iguais por
uma linha sinuosa. A parte preta é o Yin e a branca, o Yang

dos os momentos e produzir o
Chi - energia vital presente em
todas as ações do Universo.

Yin Yang na Astrologia - No
Ocidente, os signos são divididos
de acordo com os elementos - fogo,
terra, ar e água -, e isso diz muito
sobre a personalidade de cada um.
Quem pertence aos signos dos ele-
mentos fogo e ar - Áries, Gêmeos,
Leão, Libra, Sagitário e Aquário -
são representados pela força Yang.
Já Touro, Câncer, Virgem, Escor-
pião, Capricórnio e Peixes, os sig-
nos de terra e água, representam
o Yin. Os seis primeiros contam
com características mais intensas,
são ativos, dinâmicos e extrover-
tidos, enquanto os do grupo Yin
são mais passivos, emotivos e in-
trospectivos. Se o seu signo é mais
Yang, aprenda a controlar a sua
agressividade e a ter mais paci-
ência. Nos momentos de aflição,
ouça a opinião das outras pes-
soas e não seja tão dominador nas
suas relações amorosas.

Se nasceu sob as influências
do Yin, tenha cuidado para não se
tornar uma pessoa muito depen-
dente e carente demais, nem faça
dos seus problemas um fardo de
peso incalculável para si mesmo.
Atinja o equilíbrio emocional com
mais ação nas suas decisões e seja
mais enérgico nas suas relações.
Se as forças do Yin Yang estive-
rem em desarmonia, é comum
acontecerem discussões e desen-
tendimentos com as pessoas das
quais convive. Em primeiro lugar,
procure o seu bem-estar sem que,
para isso, seja preciso passar por cima
dos sentimentos das outras pessoas.
Quando surgir algum problema ou
dificuldade, tenha calma para esco-
lher o melhor caminho a seguir. Res-
peite os limites do seu corpo e
mantenha a mente em equilíbrio -
a meditação pode ser uma ótima
aliada para isso. Tenha em mente
o que deseja para a sua vida e acre-
dite no seu poder.

Pessoas Yin - Se a energia de
Yin predomina em você, sua força

feminina é a mais atuante - vale
lembrar que todas as pessoas, ho-
mens e mulheres, têm dentro de si
o feminino e o masculino. O seu
sexto sentido é aguçado, graças ao
seu lado sensível e emotivo. Esse
jeito de ser, às vezes, faz com que
passe a impressão de uma pessoa
serena - o que nem sempre é ver-
dade. Em situações de risco, pre-
fere proteger-se para enfrentar a
sua insegurança. Quem é mais
próximo de Yin prefere noites com
lua e o escuro. Gosta de umidade,
moedas e desenhos. Tem mais in-
teresse em atividades como yoga,
cozinhar, dança e serviços domés-
ticos. Gosta de sorrisos, cores su-
aves, frio e espaços pequenos. Tem
uma tendência à tristeza e é cheio
de emoção. Gosta de manter a dis-
crição, porém, é preciso ter cuida-
do e não exagerar, senão, não de-
monstra os seus talentos e passa
despercebido pela vida. Deixe o
medo de decidir de lado, acredite
em seu potencial e procure traba-
lhar mais o seu lado racional.

Pessoas Yang - Já quem é de
Yang costuma ter uma personali-
dade marcada pelo aspecto mas-
culino. Prefere dias claros de sol e
tempo seco. Gosta de política, es-
porte e diversão. Gosta de servi-
ços que possam ser feitos fora de
casa, cores vivas, espaços amplos
e coisas mais quentes. Tem uma
tendência a usar mais a razão. Se
você tem mais a energia de Yang,
então você é repleto de dinamis-
mo, ousadia e liderança. Dedi-
ca-se a diversas atividades ao
mesmo tempo, alcançando o
sucesso em todas elas. Gosta de

desafios e de se sentir útil. Ta-
refas que exijam concentra-
ção não são o seu forte. Tem
senso prático e busca soluções
rápidas. Cultive a paciência e
cuide melhor da sua alimen-
tação para ser mais saudá-
vel.  Quando passar por cri-
ses emocionais, tenha calma
para ver o problema e resol-
vê-lo da melhor forma.

Ao ver que você combina
tanto com Yin quanto com Yang,
então você é alguém que procura
a perfeição, mas sem excesso ou
exageros. Sabe muito bem como
respeitar as diferenças entre as
pessoas e o ritmo dos aconteci-
mentos. Ponderação é o seu lema.
Tem o dom de aproveitar o que a
vida tem de melhor e enfrenta os
problemas sem medo, sempre ti-
rando lições que ajudam no seu
amadurecimento. Cuide bem da
sua alimentação e faça exercíci-
os regulares para manter a sua
mente e o seu corpo em harmo-
nia. Ao ver que você combina tan-
to com Yin quanto com Yang,
então você é alguém que procura
a perfeição, mas sem excesso ou
exageros. Sabe muito bem como
respeitar as diferenças entre as
pessoas e o ritmo dos aconte-
cimentos. Ponderação é o seu
lema. Tem o dom de aprovei-
tar o que a vida tem de me-
lhor e enfrenta os problemas
sem medo, sempre tirando li-
ções que ajudam no seu ama-
durecimento. Cuide bem da sua
alimentação e faça exercícios re-
gulares para manter a sua men-
te e o seu corpo em harmonia.

Abelhas agricultoras

A cartilhaA cartilhaA cartilhaA cartilhaA cartilha
contribuirá paracontribuirá paracontribuirá paracontribuirá paracontribuirá para
oferecer umaoferecer umaoferecer umaoferecer umaoferecer uma
oportunidadeoportunidadeoportunidadeoportunidadeoportunidade
única para que asúnica para que asúnica para que asúnica para que asúnica para que as
gerações futurasgerações futurasgerações futurasgerações futurasgerações futuras
entendam aentendam aentendam aentendam aentendam a
importância dosimportância dosimportância dosimportância dosimportância dos
serviçosserviçosserviçosserviçosserviços
ecossistêmicosecossistêmicosecossistêmicosecossistêmicosecossistêmicos

Décio Luiz
Gazzoni

Proteger o meio
ambiente, a biodi-
versidade, é uma
obrigação de todos
nós. Cada cidadão
pode colocar seu ti-
jolinho em uma
construção conjun-
ta, para legarmos
um mundo melhor às
próximas gerações.

A oportunidade para você
participar está aqui: incentivar os
colégios de ensino fundamental,
em todo o Brasil, a utilizar, em
suas atividades, a cartilha "Abe-
lhas agricultoras", como forma de
educação ambiental dos seus
alunos. Como participar? Comu-
nicando-se com a escola de seus
filhos, netos, sobrinhos. Ou,
então, com a secretaria de
educação de seu município.

A cartilha foi elaborada por
quatro estudantes da Universida-
de Federal do Paraná. Ela é parte
do projeto "Serviços Ecossistêmi-
cos para uma Agricultura Resili-
ente e Sustentável", desenvolvido
na região de produção agrícola da
Bacia do Rio Miringuava, em São
José dos Pinhais-PR. Mas pode
ser utilizada em qualquer loca-
lidade do Brasil, porque seus
conceitos e ensinamentos são uni-
versais. Seu objetivo é apoiar o
ensino de Ecologia nas salas de
aula, mas é útil para qualquer
pessoa, de qualquer idade, interes-
sada em saber mais sobre as aju-
dantes da produção de alimentos.

A cartilha pode ser obti-
d a  e  i m p r e s s a  e m  b i t . l y /
40N5lif  ou direto em https://
polinizacaosustentavel.files.
wordpress.com/2023/11/bonet-et-
al-2023-abelhas-agriculturas.pdf.

Conteúdo – A cartilha foi
elaborada em linguagem adequa-
da, simples, direta e didática. Di-
vide-se em quatro capítulos, com
subcapítulos específicos. Eles são
compostos de uma introdução,
onde são apresentados os concei-
tos básicos. A próxima seção é de-
nominada "Para treinar". Seu ob-
jetivo é promover uma reflexão
sobre os conceitos apresentados.
Com um formato lúdico e atrati-
vo, esse exercício permite consoli-
dar o aprendizado, motivando o
estudante a incorporar em seus
valores o conhecimento adquirido
sobre as relações do ambiente com
o nosso dia-a-dia.

O primeiro capítulo é "Biolo-
gia Floral e Reprodutiva". Ele ex-
plana a importância das plantas
para a sociedade. Explica em por-
menores a reprodução vegetal,
um ciclo que envolve flores, se-
mentes e frutos, os quais são
utilizados como alimentos. É
nesse contexto que é apresen-
tado ao leitor o serviço ecossis-
têmico de polinização e a impor-
tância dos polinizadores. Intera-
ções ecológicas é o segundo capí-
tulo, que aborda as redes de inte-
rações, a ecologia das paisagens.

A utilidade das abelhas
– Agricultura e Polinização é um
dos capítulos, onde é apresentada
a relação entre polinização, produ-
ção agrícola e qualidade dos ali-
mentos. O último capítulo é deno-

minado "Explorando
o mundo da poliniza-
ção". É um capítulo di-
ferente, na realidade
seu objetivo é elencar
as fontes consultadas
pelos autores, para a
elaboração da carti-
lha. Porém, ele faz
parte do conjunto de
atividades, pois possi-
bilita ao leitor conti-
nuar  as  le i turas ,
aprofundar e conso-

lidar o aprendizado fora do am-
biente escolar, em seu lar ou
com seus amigos, de maneira a
formar sua própria opinião,
indo além do texto contido na
cartilha. Todos os textos referen-
ciados neste capítulo contêm um
hiperlink, que permite que o leitor
os acesse por um único clique.

            Ao final, os autores
incluíram um gabarito das ativi-
dades, para facilitar as correções
e comentários adicionais.

Por um futuro melhor –

Essa cartilha possui incontestável
mérito do ponto de vista de edu-
cação ambiental e do entendimen-
to das relações umbilicais entre
agricultura e ambiente.

Por esse motivo, engenheiros
agrônomos de todo o Brasil, de
forma individual ou por meio de
suas instituições, estão se empe-
nhando para que a cartilha seja
incorporada às atividades de edu-
cação ambiental. Utilizando a po-
linização e os polinizadores como
tema de estudo, vislumbramos que
uma vez motivados, os estudan-
tes podem se interessar por enten-
der a importância dos serviços
ecossistêmicos. Não apenas para a
produção agrícola, mas para o
conjunto de atividades humanas,
que tornam possível a vida no pla-
neta Terra como a conhecemos.

Mas esta é uma bandeira que
vai além dos profissionais de Agro-
nomia. Conclamamos cada cida-
dão brasileiro a participar dessa
campanha. Incentivar os colé-
gios de ensino fundamental a
utilizar a cartilha "Abelhas agri-
cultoras" para suas atividades
pedagógicas, contribuirá para
oferecer uma oportunidade
única para que as gerações fu-
turas entendam a importância
dos serviços ecossistêmicos, e do
meio ambiente saudável, para o
bem-estar da Humanidade.

Décio Luiz Gazzoni, en-
genheiro agrônomo,
pesquisador da Embra-
pa Soja,  membro do
Conselho Científico Agro
Sustentável (CCAS) e da
Academia Brasileira de
Ciência Agronômica



A3
A Tribuna Piracicabana
Domingo, 19, e segunda-feira, 20 de maio de 2024

LLLLLIVROIVROIVROIVROIVRO

Psicóloga escreve sobre os desafios
na busca por equilíbrio e felicidade
Livro "Só Diz Que me Ama", de Denise de Barros Camargo Barbone, tem colaboração da psicóloga Luciana Ravasio; lançamento dia 7 de junho

O livro "Só Diz Que me Ama",
de Denise de Barros Camargo Bar-
bone, pode ser definido como uma
autobiografia e também um livro
de autoajuda. Explora temas como
relacionamentos familiares, amor
próprio e cura emocional. Com co-
mentários da psicóloga Luciana
Ravasio, a profissional oferece ao
leitor uma perspectiva única sobre
os desafios enfrentados por mui-
tos indivíduos em sua busca por
equilíbrio e felicidade.

Luciana Ravasio aponta sua
visão sobre os temas centrais do
livro. Para ela, são três pontos im-
portantes, sendo eles: as relações
familiares na formação do indiví-
duo adulto, ressaltando como es-
sas relações moldam não apenas
nossa personalidade, mas também
nossos relacionamentos futuros;
a jornada de autodescoberta de
Denise, enfatizando a necessida-
de da reflexão sobre o amor e, por
fim, a ressignificação das emoções
como ferramentas fundamentais
para a cura emocional.

A história de Denise inclui seu
parentesco com um ex-presidente
do Brasil, nascido em Itu e que ini-
ciou sua carreira política em Pira-
cicaba, e outras figuras influentes
no âmbito político, como a primei-
ra mulher prefeita do Estado de
São Paulo, e deputada estadu-

al com mais de 200 mil votos,
cassada por Getúlio Vargas.

A obra aborda de maneira
franca e corajosa a presença do
narcisismo, especialmente entre as
mulheres de sua família, e os im-
pactos psicológicos e emocionais
que essa dinâmica trouxe. Para
Denise, o fato de as mulheres
de sua família terem que assu-
mir responsabilidades muito
grandes, pois os homens mor-
riam muito cedo, acabavam de-
senvolvendo certa dureza e força,
evidenciando assim por vezes ca-
racterísticas narcisistas.

A consequência desse padrão
de comportamento das mulheres,
em Denise, foi o desenvolvimento
do Transtorno de Borderline, ca-
racterizado por padrões instáveis
de relacionamento interpessoal,
autoimagem e afetos, com emoções
intensas e instáveis e dificuldade
em regular suas emoções.

Uma das principais partes
do livro é a jornada de cura de
Denise em relação ao Transtor-
no Borderline. "Graças ao amor
e ao apoio de seu marido, ela
encontrou forças para enfren-
tar seus medos e ressignificar
suas emoções", esclarece Luci-
ana.  O livro também aborda o
tema da quebra de ciclos dis-
funcionais dentro das famílias,

destacando como a conscienti-
zação e a autenticidade podem
ser poderosas ferramentas de
mudança.  "Só Diz Que me
Ama" é destinado a um público
amplo, incluindo aqueles que
buscam entender as complexi-
dades dos relacionamentos fa-
miliares, psicólogos, terapeutas
e qualquer pessoa interessada
em explorar novas perspectivas
sobre a vida e o amor. O livro
oferece uma abordagem única,
incentivando os leitores a ado-
tar uma mentalidade de com-
preensão e não julgamento, ao
invés de se concentrar apenas
em diagnósticos ou culpabiliza-
ções", afirma a psicóloga.

Luciana disse estar muito
grata por participar deste projeto
único, descrevendo-o como uma
oportunidade para comparti-
lhar sua experiência profissio-
nal em um projeto tão bonito. Ela
enfatizou o cuidado e o amor de-
dicados à escrita do livro, esperan-
do que ele alcance seu objetivo de
inspirar e transformar vidas.

Só Diz Que Me Ama - A pre-
sença cíclica de transtornos de
personalidade em famílias de
poder,  da Ibis Libris Edito-
ra,  será lançado dia 7 de ju-
nho em evento exclusivo para
convidados, em Piracicaba. Luciana Ravasio, psicóloga e comentarista no livro Só Diz Que Me Ama

Divu lgação

Vícios e transtornos
Saiu, comprouSaiu, comprouSaiu, comprouSaiu, comprouSaiu, comprou
um maço deum maço deum maço deum maço deum maço de
cigarros e, aoscigarros e, aoscigarros e, aoscigarros e, aoscigarros e, aos
43 anos, tornou-43 anos, tornou-43 anos, tornou-43 anos, tornou-43 anos, tornou-
se fumante; logose fumante; logose fumante; logose fumante; logose fumante; logo
estariaestariaestariaestariaestaria
consumindo 20consumindo 20consumindo 20consumindo 20consumindo 20
cigarros por diacigarros por diacigarros por diacigarros por diacigarros por dia

Juliana Previtalli

Felipe Augusto
Elias, 48 anos, é um
pai dedicado. Acorda
cedo, antes de o sol
nascer, toma banho,
barbeia-se, escova os
dentes, veste-se e
apronta-se para o dia.
Em seguida, recome-
ça a mesma rotina au-
xiliando os filhos: co-
loca-os no chuveiro, ensaboa-os,
enxágua-os, seca-os, barbeia-os,
penteia-lhes os cabelos, escova-lhes
os dentes e serve-lhes o café da
manhã. Eles adoram assistir, na
televisão, a programas de pescaria
e de corridas de fórmula 1. Vêem o
mesmo episódio dez, doze vezes se-
guidas. Os moços Víctor, 28 anos,
e Vinícius, 26, são autistas seve-
ros. Não aprenderam a falar e têm
dificuldade para se locomover.

O Transtorno do Espectro do
Autismo -TEA - reúne desordens
no desenvolvimento neurológico
desde o nascimento, ou no come-
ço da infância. Segundo o Manual
Diagnóstico e Estatístico de Trans-
tornos Mentais - DSM-5 -, refe-
rência mundial em critérios diag-
nósticos, as pessoas acometidas
podem apresentar déficit na comu-
nicação social, ou na interação so-
cial, como nas linguagens verbal e
não verbal e na reciprocidade so-
cioemocional; padrões restritos e
repetitivos de comportamento,
como movimentos contínuos; in-
teresses fixos e hipo, ou hipersen-
sibilidade a estímulos sensoriais.
Todos os pacientes com autismo
partilham essas dificuldades, mas,
cada um se apresenta em intensi-
dade diferente, resultando em con-
dições bem particulares.

Dá-se o nome de espectro a
tais distúrbios, justamente por se
manifestarem em diferentes níveis
de intensidade. Uma pessoa diag-
nosticada como de "grau 1 de su-
porte" apresenta prejuízos leves
que podem não a impedir de estu-
dar, de trabalhar e de se relacio-
nar.  Já o indivíduo "grau 2 de
suporte" apresenta um menor
grau de independência e necessita
de algum auxílio para desempe-
nhar funções cotidianas, como to-
mar banho ou preparar sua refei-
ção, por exemplo.  Por fim, o au-
tista "grau 3 de suporte" manifes-
ta dificuldades graves e costuma
precisar de apoio especializado ao
longo de toda a vida.

O marceneiro Felipe levava
uma vida normal para um jovem
da sua época. Frequentava a esco-
la e, nos finais de semana, organi-
zava, com os amigos e com os ir-
mãos, brincadeiras dançantes.

Gostava de pegar
um cigarro dos ami-
gos para fumar, mas
nunca adquirira um
maço para si. Após
algum tempo, seus
irmãos Flávio e Fre-
derico, tornaram-se
fumantes regulares.

Define-se como
fumante social aque-
le que não costuma
fumar sozinho, e o

faz eventualmente, em programas
com amigos e em situações soci-
ais, como festas, bares e baladas.
Acredita que não corre o risco de
se tornar um fumante regular -
aquele já fumou mais de 100 ci-
garros, ou cinco maços, na vida.
Engana-se. Embora haja diferen-
ça entre fumar um maço por dia
e um maço por semana, os estu-
dos epidemiológicos mostram que
não há nível seguro de consumo
para o cigarro. O fumante eventu-
al corre os mesmos riscos de quem
fuma frequentemente, embora em
menor proporção. Também acha
que pode parar quando quiser to-
davia, quando tenta, percebe que
sente a falta da substância. Insta-
lou-se o vício na nicotina.

Felipe casara-se, muito jovem,
com Roseny e, aos 21 anos, com o
nascimento do primeiro filho, suas
vidas mudariam completamente,
em definitivo. Desde muito cedo,
após o diagnóstico dos filhos, in-
vestiram em seu desenvolvimento
e bem-estar com múltiplas terapi-
as, como aulas de natação e de
equoterapia, tratamentos com fo-
noaudiólogas e com terapeutas

ocupacionais. Frequentaram o
Centro de Reabilitação de Piraci-
caba por muitos anos. Em 2020, à
época da pandemia da Covid, Feli-
pe viu-se preso em casa, sem con-
seguir arranjar serviço - trabalha-
va como autônomo-, via as contas
chegando, o dinheiro acabando e,
sem poder contar com a rede de su-
porte que possuía, sentiu-se como uma
panela de pressão que precisa ex-
travasar. Saiu, comprou um maço
de cigarros e, aos 43 anos, tornou-
se fumante. Logo estaria consu-
mindo 20 cigarros por dia.

Em sua casa espaçosa no bair-
ro da Paulista, adoram receber os
amigos e os parentes na área gour-
met ou no quintal, debaixo da ja-
buticabeira ou em volta da pisci-
na. A mãe, a esposa e os irmãos
iniciaram uma campanha de in-
centivo para Felipe parar de fu-
mar. Eu também o convidei a fa-
zer o tratamento, mas, até o dia
em que conversamos para colher
informações para esta crônica, não
havia agendado consulta.

Juliana Previtalli, médica
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MUSEU DA CASA RURALMUSEU DA CASA RURALMUSEU DA CASA RURALMUSEU DA CASA RURALMUSEU DA CASA RURAL
Pertinho de São Paulo, no 'município de interesse turístico'

de Santa Isabel, um dos lugares mais bonito da região e onde
uma visita leva você aos costumes e à gastronomia dos séculos
19 e 20.  Esse é o Mural, Museu da Casa Rural, no Sítio Embaúba,
mostrando como se vivia antes da eletricidade. Almoço aos do-
mingos com comida da roça, farta e saborosa. Visitas monitora-
das de 4as aos domingos, com agendamento prévio (11) 9-7373-
8361 e acesso pela Rodovia Dutra.  No GPS: Rua Horácio José do
Prado, Bairro do Canfundó.  Uma vez lá chegando vai olhar o
mundo de cima, como os passarinhos

Museu Rural em Santa Isabel (SP).

ooOoo

Cachoeira São Sebastião, Eco Parque Jacaré, em Brotas. Foto Prefeitura

ECO PECO PECO PECO PECO PARQUE JARQUE JARQUE JARQUE JARQUE JAAAAACCCCCARÉARÉARÉARÉARÉ
Para quem estiver precisando sair um pouco da rotina e viver

momentos de diversão em meio à natureza, a sugestão é uma
visita ao Eco Parque Jacaré, local perfeito para isso. O local tem
estrutura situada em uma área de 500 mil m² de mata preserva-
da no Alto do Rio Jacaré, no bairro do Patrimônio de São Sebasti-
ão a 25 km do centro de Brotas.

Você e toda família podem aproveitar o Eco Parque Jacaré e
aproveitar o vestiário com chuveiros quentes, lanchonete, deck
para banho na represa, quiosques, quadra de vôlei na grama e
amplo estacionamento.  Tudo isso para acompanhar uma linda
paisagem de cachoeiras e animais que habitam esse local de
natureza exuberante. Visite quando estiver em Brotas.

SÃO FRANCISCO XAVIERSÃO FRANCISCO XAVIERSÃO FRANCISCO XAVIERSÃO FRANCISCO XAVIERSÃO FRANCISCO XAVIER
Trata-se de um diferente Distrito, na cidade de São José dos Cam-
pos. Apresenta-se como uma graciosa localidade que tem ares
de cidade turística de montanha.  São Francisco Xavier era uma
vila, em 1892, que servia de rota para tropeiros em plena Serra
da Mantiqueira e, até hoje, conserva muitas das suas tradições
folclóricas.  Mais de vinte boas Pousadas estão à sua disposição
a apenas 138 km da capital. Conheça.

Lugares especiais em Itapeva (SP).

DETDETDETDETDETALHES DALHES DALHES DALHES DALHES DA PA PA PA PA PASSASSASSASSASSARINHADARINHADARINHADARINHADARINHADAAAAA
  A AVISTAR BRASIL é obra e graça de Suzi Rosa Camargo,

uma das profissionais mais competentes no setor de feiras, dona
de uma sensibilidade ímpar na montagem de uma feira, muitas
vezes fazendo muito além do que o orçamento lhe permite. Ago-
ra, ela consegue distribuir a feira de uma forma a proporcionar
grande interação entre os expositores e os visitantes. É algo com-
pleto, com exposições, congresso, palestras, e convidados inter-
nacionais.  Visite. Dias 17, 18 e 19 de maio, dentro da USP, mais
exatamente na chamada "Travessa C", próximo ao portão 18, na
capital paulistana.

Cânions de Itararé (SP), foto Edilson Moraes.

AVITAR, o maior encontro de observações de aves

ooOoo

AAAAAVISTVISTVISTVISTVISTAR BRASIL 202AR BRASIL 202AR BRASIL 202AR BRASIL 202AR BRASIL 20244444
Em São Paulo, nas dependências da USP, Cidade

Universitária, em 5.000 m2 de área, com montagem e
área livre, temos mais uma edição do maior evento

desse segmento: AVISTAR BRASIL 2024. Avistar Brasil é
o mais importante encontro de observação da natureza
de toda América Latina.  Vem sendo realizado desde 2006,

onde a Feira e o Congresso recebem anualmente expositores,
congressistas e visitantes de todo Brasil e do exterior.  São

três dias de encontros, congresso, feira, exposições,
lançamento de livros e inúmeras atividades, reunindo

mais de 10 mil visitantes e gerando grande rede de
conteúdo e de novos negócios.

ooOoo

(Texto de Jarbas Favoretto, MTb 32.511 -  maio/2
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Sicredi reforça apoio
ao agronegócio

Segunda maior instituição fi-
nanceira em carteira agro no País,
o Sicredi encerrou sua participa-
ção na 29ª edição da Agrishow, que
aconteceu entre 29 de abril e 3 de
maio, com mais de R$ 166,5 mi-
lhões em volume de negócios de
financiamento e crédito - o que
representa um aumento de 124%
se comparado com as propostas
protocoladas na edição de 2023.
Durante os cinco dias de feira,
apenas os consórcios de máqui-
nas e implementos tiveram 114
propostas protocoladas, totali-
zando mais de R$ 17 milhões em
volume desse tipo de solução.
Durante o evento, que reuniu mais
de 195 mil pessoas, o Sicredi
ofereceu uma condição especial
para aquisição de consórcios.

Com presença nacional e foco
no atendimento local, o Sicredi se
diferencia justamente por essa pro-
ximidade com o associado e pela
promoção do chamado ciclo virtu-
oso. "Em eventos como a Agrishow,
reforçamos um de nossos princi-
pais diferenciais, o relacionamen-
to próximo com os associados. A
feira também nos permite intera-
gir com parceiros e aprimorar con-
tinuamente nossas soluções para
atendermos cada vez melhor, de-
senvolvendo potencialmente os
negócios e as vidas das pessoas",
destacou o gerente de Desenvolvi-
mento de Negócios da Central Si-
credi PR/SP/RJ, Gilson Farias.

Até agora, a instituição finan-
ceira cooperativa já liberou mais de
R$ 42 bilhões aos seus associados
dentro do Plano Safra 2023/2024,
representando um crescimento de
16% em relação ao período anteri-
or. Além disso, com mais de 700
mil produtores rurais associados,
o Sicredi é o maior agente repassa-
dor do Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e Social
(BNDES) em 2023. No período,
foram liberados R$ 8,2 bilhões
pela instituição financeira coo-

perativa, dos quais R$ 5,7 bi-
lhões foram destinados direta-
mente ao agronegócio.

SITE - O Sicredi, instituição
financeira cooperativa com mais
de 7,5 milhões de associados e atu-
ação em todo o Brasil, lança, por
meio da sua Fundação, um site
de fomento à educação financei-
ra. Integrando as iniciativas rela-
cionadas à 11ª Semana Nacional
de Educação Financeira (Semana
ENEF), cujo tema é: "Proteção Fi-
nanceira e Solidariedade aos ir-
mãos do Rio Grande do Sul" - al-
terado após as enchentes que atin-
giram o estado e incorporando a
solidariedade -, o site disponibili-
za, de forma gratuita, cursos e
conteúdos educacionais, além de
um diagnóstico de saúde finan-
ceira para os associados.

"Nossa razão de existir
passa por gerar prosperidade
para a sociedade e acreditamos
que a educação financeira é
uma das ferramentas que con-
tribuem para esse objetivo.
Buscamos promover o tema
durante o ano todo, mas a Se-
mana ENEF é um momento de
mobilização muito importante
para a visibilidade dessa pauta",
salientou Cristiane Amaral, ge-
rente de Inclusão e Educação
Financeira da Fundação Sicredi.

A campanha "Não é só dinhei-
ro, é entender como cuidar" re-
força a atual campanha instituci-
onal do Sicredi e ressalta a im-
portância de entender nossa rela-
ção com o dinheiro. O lançamen-
to do site de educação financeira
concentra, em um só lugar, diver-
sos conteúdos sobre o tema como
cursos, materiais em vídeo e e-
books. Para os associados do Si-
credi, também está disponível um
diagnóstico sobre a saúde finan-
ceira por meio do Índice de Saúde
Financeira do Brasileiro (I-SFB),
criado pela Febraban.

ASSOCIAÇÃO DE SAÚDE DOS FORNECEDORES DE CANA DE PI-
RACICABA E REGIÃO – HFC SAÚDE, inscrita no Cadastro Nacio-
nal de Pessoas Jurídicas do Ministério da Fazenda (C.N.P.J.-
M.F.) sob n.º: 15.022.430/0001-81, registrada nos termos da Lei
nº 6839/80, no Conselho Regional de Medicina do Estado de
São Paulo sob n.º 954033, com registro na Agência Nacional de
Saúde Suplementar (A.N.S.) sob o n.º 41.873-1 e classificada
nesta como Medicina de Grupo, com sede a Rua Rafael Aloisi,
n.º 51 – Jardim Monumento, na cidade de Piracicaba, no Estado
de São Paulo, vem NOTIFICAR, devido a impossibilidade de
comprovar o recebimento da notificação postal via AR dos Cor-
reios, seus consumidores abaixo mencionados sobre o cancela-
mento do contrato do plano de saúde devido inadimplemento superi-
or ao prazo de 60 (sessenta) dias consecutivos no ano contratual, de
acordo com o artigo 13, parágrafo único, inciso II da Lei 9656/98.

431.865.788 -** - N° 10334300001000 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64008
343.651.468 -** - N° 10289900001002 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64052
154.890.328 -** - N° 10269800001006 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64169
398.270.498 -** - N° 10277100001004 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64315
456.942.268 -** - N° 10294800001007 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64321
317.018.108 -** - N° 10310800001002 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64221
356.732.828 -** - N° 10283000001007 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64124
394.544.598 -** - N° 10345400001008 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64274
347.456.368 -** - N° 10277700001013 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64343
279.010.798 -** - N° 10269900001008 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64313
417.113.978 -** - N° 10291600001009 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64213
483.176.000 -** - N° 20297600001002 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64435
512.843.898 -** - N° 10242400001007 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64335
252.528.458 -** - N° 10316900001003 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64292
252.528.458 -** - N° 10317300001000 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64293
010.644.536 -** - N° 10278000001000 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64152
468.146.678 -** - N° 10315500001008 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64222
110.274.948 -** - N° 10277700001005 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64246
349.266.418 -** - N° 10284100001007 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64302
309.163.918 -** - N° 10319200001005 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64260
263.528.498 -** - N° 10277500001001 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64316
346.847.878 -** - N° 10255100001003 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64277
380.389.208 -** - N° 10293600001005 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64320
447.565.408 -** - N° 10319100001003 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64295
017.216.038 -** - N° 10246200001006 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64240
517.589.988 -** - N° 10318900001000 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64165
337.815.398 -** - N° 10308600001007 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64132
383.119.668 -** - N° 10322200001005 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64139
367.353.568 -** - N° 10317400001002 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64223
221.661.928 -** - N° 10242300001005 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64275
385.996.418 -** - N° 10335100001005 de Inscrição como Clien-
te da Operadora Contratada – Título 64230
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Carla Inforçato é proprietária
da empresa Brigadeiro &

Cia, Cantina Escolar e
gerente de marketing do

Passe de Letra.

RECEITINHAS
DA CARLINHA

Carla Inforçato.

Olá amigos, eu sou a Carlinha e
sempre trarei receitinhas fáceis e
rápidas para vocês. Hoje vamos
homenagear a competição que o
XV de Piracicaba vai participar e
já estamos na torcida por mais um
título e a volta ao calendário naci-
onal. Então em homenagem a
"Copa Paulista", vamos aprender
a fazer o delicioso:

CUSCUZ-PAULISTA PRÁTICO
Ingredientes
1 cebola média picada
1/3 de xícara (chá) de azeite de oli-

va
1/2 pimentão vermelho picado
1 lata de ervilha escorrida (200 g)
1 lata de milho escorrido (200 g)
1/2 xícara (chá) de azeitonas

verdes picadas grosseiramente
1 sachê de molho de tomate (340 g)
2 latas de sardinha escorrida
1/4 de xícara (chá) de cheiro-

verde picado
2 xícaras (chá) de caldo de legu-

COPA PAULISTA

Luiz Tarantini é cronista
esportivo, apresentador,

repórter de campo, comen-
tarista, colunista, gestor
comercial e apaixonado

eternamente pelo Nhô Quim.

Luiz Tarantini.

Olá alvinegros apostólicos ro-
manos, sejam todos bem vindos ao
nosso espaço semanal, livre de amar-
ras e padrinhos de qualquer seg-
mento que possa existir. Aqui não
utilizamos as listras da camisa mais
linda e tradicional do futebol brasi-
leiro que é a do Nhô-Quim como
degraus de escada política, finan-
ceira e nem em benefício próprio,
muito menos queremos ser "donos"
de nada, somente colocar nossa opi-
nião como nos permite o regime DE-
MOCRÁTICO que vivemos, e não

temos a pretensão de agradar a to-
dos, a liberdade de escolher o que
queremos próximo ou afastado é
direito adquirido. A copa paulista se
aproxima e como todo o início desta
competição, muitas são as declara-
ções de torcedores e até de alguns
setores da imprensa que o campeo-
nato é fraco, deficitário e que é mui-
to pouco para o XV de Piracicaba.
Concordo até a página dois, pois
mesmo com todas essas adversida-
des colocadas por alguns, é o único
calendário que o clube tem, e infeliz-
mente hoje o XV vive de futebol, caso
optasse por não disputar esta com-
petição o que o torcedor teria e como
seriam os dias sem o futebol?

Além disso, é quase que im-
possível o clube se manter sem jo-
gos, pois onde estariam estampa-
dos os poucos patrocínios que res-
tam e sem os jogos como atrair
mais investimentos e manter to-
das as despesas em dia? Alguém
pode e deve perguntar, mas se não
tem futebol não tem folha salarial
e ai não precisa dos patrocínios,
caro amigo e para manter o clube
ativo com funcionários, impostos,

mes fervente
3 xícaras (chá) de farinha de mi-

lho flocada
Sal e pimenta calabresa

Ingredientes para decorar
3 ovos cozidos cortados em rodelas
2 tomates pequenos em rodelas
1/2 pimentão vermelho em tirinhas

Modo de Preparo
Refogue a cebola no azeite até

murchar.
Acrescente o pimentão, a ervi-

lha, o milho e a azeitona e refogue
por 1 minuto.

Junte o molho de tomate, metade
da sardinha, o cheiro-verde e o caldo
de legumes e, quando levantar fervu-
ra, acrescente a farinha de milho de
uma só vez, sempre mexendo.

Tempere com sal e pimenta ca-
labresa a gosto e cozinhe, sem pa-
rar de mexer, por 5 minutos.

Modo de Preparo monta-
gem

Em fôrma de cone central (22,5
x 9 cm) untada com azeite, distri-
bua as rodelas de ovo e tomate, a
sardinha restante e as tirinhas de
pimentão de forma decorativa.

Despeje a massa do cuscuz e alise a
superfície. Aguarde 10 minutos para
desenformar e sirva em seguida
ou em temperatura ambiente.

Na próxima semana eu volto com
mais uma receitinha simples, fácil
e deliciosa. Até lá!

Marlon Pedroso é proprietá-
rio da academia de boxe
"TOP BOXE", e professor

técnico da nobre arte.

NOBRE ARTE

SPARRING ABERTO

COM AS MELHORES

EQUIPES DO ESTADO

DE SÃO PAULO

  Marlon Pedroso

Vamos todos juntos nessa em
prol do estado do RS

Olá amigos da Nobre Arte
da capital e do interior Paulis-
ta, estou juntando forças para
montar um time de voluntári-
os para realizarmos um "SPAR-
RING SOLIDÁRIO EM PROL
DAS VITIMAS DA CATÁSTRO-
FE DO RIO GRANDE DO SUL".

    A ideia é fazermos um even-
to de Sparring com lutas casadas
com as equipes que se inscrever no
link que será brevemente enviado
a todas as academias. Conversa-
mos com o presidente da Federa-
ção de Boxe do Estado de São Pau-
lo (Febesp) nosso amigo Sr. Fer-
nando Menoncello e tivemos um
sinal positivo de apoio para a rea-
lização desta ação.

  Agora é contar com o maior
número de academias e atletas e
convidar todas as equipes do gru-
po que puderem participar desse
evento beneficente, que além de
ajudar a todos afligidos por essa
tragédia, ainda podemos mostrar
nosso trabalho e os atletas de Pi-
racicaba e de todo estado de SP.

Vamos disponibilizar nosso
ringue oficial elevado 6x6m, e es-
tamos buscando junto à prefeitu-
ra de Piracicaba a utilização do
ginásio municipal Waldemar Bla-
tkauskas em parceria Secretaria
Municipal de Esportes, Lazer e

Atividades Motoras (SELAM).
Vamos buscar também uma par-
ceria com a Diocese de Piracicaba,
junto à ação social (Exercito das
Formiguinhas) para posterior-
mente a arrecadação dos alimen-
tos termos as condições de logísti-
ca de todos os mantimentos arre-
cadados, para ser transportado
com segurança e garantia para as
áreas mais afetadas. Fazendo nos-
sa parte da comunidade do Boxe
paulista, e começando assim pelo
interior, em Piracicaba para ex-
pandir para outras cidades.

Nada haverá cobrança de in-
gressos para o público que irá pres-
tigiar somente mantimentos não
perecíveis, água e produtos de hi-
giene e de limpeza. Como já citado,
todos os participantes receberão me-
dalhas de honra ao mérito DO SPAR-
RING SOLIDARIO PARA O RS.

A data inicial está prevista
para sábado dia 08/06/2024, com
inicio das atividades as 14h00min
em local ainda a ser confirmado,
que buscamos ser em nosso giná-
sio municipal Waldemar Blatkau-
skas. Será um grande evento do
boxe nacional, um atrativo para
os amantes da "Nobre Arte" e a
oportunidade de fazermos o bem
e retribuir com nossa força ajudar
outros irmãos, com a força e ta-
lento que Deus nos deu.

Contamos com a voluntarie-
dade de coração aberto de todos
meus amigos de profissão, e nós
do "Centro de Treinamento e De-
senvolvimento Academia Top Boxe
Team Evolution Piracicaba", nos
solidarizamos com todas as pes-
soas do RS.

VAMOS TODOS JUNTOS NES-
SA EM PROL AO ESTADO DO RS!

logística, categorias de formação,
luz, água e manutenção do está-
dio de onde viria esse dinheiro?

O XV hoje não pode se dar ao
luxo de negar competição nenhuma,
tem mesmo que agarrar com unhas
e dentes e disputar a copa paulista
como e fosse a "libertadores do inte-
rior", mesmo o porquê alguém pode
me apontar outro caminho mais fá-
cil de voltar ao cenário nacional que
não seja por esta competição? O XV
é bicampeão da disputa e mesmo não
conquistando o título, já participou
da Copa do Brasil através de ser fi-
nalista da tal competição, é mesmo
tão ruim assim? O que todos preci-
sam entender é que o XV tem como
seu único patrimônio o seu torce-
dor, são estes apaixonados pelo clu-
be que mantém suas portas aber-
tas, contando com a ajuda de pes-
soas que de forma voluntária ficam
a frente de tudo para que não se
acabe tanta tradição, voltem ao pas-
sado do Nhô-Quim, façam uma bus-
ca da história do clube e verá que
quantos "altos e baixos" já viveu o
alvinegro, não é a primeira vez e
sempre esperamos ser a última.

O que esperamos é que cada
um dentro do XV corresponda com
suas tarefas e atribuições, presiden-
te tomando as decisões corretas sem
estar preocupado se vai desagra-
dar alguém, diretores que busquem
em cada uma das pastas o melhor
empenho para que o dia a dia do
clube seja mais leve e os funcioná-
rios que enxerguem o clube como o
local de realizar suas tarefas pro-
fissionais com responsabilidade e
respeito, o XV não tem dono, mas
sim prestadores de serviço, e para
finalizar o conselho que não se es-
queça de que a denominação é "de-
liberativo" e não "administrativo"
como me ensinaram Jonas Parisot-
to e João Luís Almeida que ali esti-
veram por uma década e tem mui-
ta propriedade no que falam e apon-
tam. Somos todos apaixonados pelo
E.C XV de Piracicaba, e onde o
Nhô-Quim estiver estaremos acom-
panhando o trabalho de Leandro
Samarone e os garotos do Nhô-
Quim nesta copa paulista, incenti-
vando sempre, criticando quando
necessário e elogiando quando de
merecimento. VAI XVZÃO!

MANÉ BORTOLOTTI

João Luís Almeida é bacharelado
em administração de empresas,
corredor maratonista e historia-

dor do E.C. XV de Piracicaba.

João Luís de Almeida

Bom dia caros leitores!
 Uma semana trágica essa que

se passou para o mundo esportivo.
Para nós que militamos nos

últimos na crônica esportiva, prin-
cipalmente nos meios radiofônicos,
três perdas irreparáveis, na quar-
ta-feira à noite o falecimento de
Washington Rodrigues, o Apoli-
nho, aos 87 anos, repórter e co-
mentarista com passagens por rá-
dios Globo e Tupi, também com o
caso raro de assim como João Sal-

danha, sair dos microfones e de-
fender seu clube do coração (no
caso o Flamengo), como técnico!

Na quinta-feira pela manhã mais
duas grandes perdas, o jornalista Antero
Greco, aos 69 anos, que vinha lutando des-
de 2022 com um tumor no cérebro, e o
icônico narrador Silvio Luiz (que também
foi arbitro nos anos 60), aos 89 anos. "Pelo
amor dos meus filhinhos"!

Mas, a perda mais sentida para
nós aqui em Piracicaba foi o passa-
mento, em Rio Claro, de Manoel An-
tônio Bortolotti, o Mané, aos 92 anos.

Nascido na nossa vizinha "ci-
dade azul" em 12 de junho de 1931,
Mané começou a jogar basquete
nos clubes locais em 1947, logo se
destacou tendo sido levado ao São
Carlos Clube, onde em 1952 foi cam-
peão estadual. Chegou a Piracicaba no
ano de 1953, formado em educação
física, inicialmente para dar aulas
no Sud Mennucci, como já estava
sendo formado o esquadrão do
XV, Mané se incorporou ao time
nesse ano, com o também recém-

chegado Wlamir Marques!
Mané se dividiu entre atleta e

jogador do time quinzista até a
chegada de João Francisco Brás,
ex-atleta da seleção brasileira, para
comandar a equipe alvinegra.

Com a chegada depois de Paula
Motta, Buck, Pecente, Waldemar Bla-
tkauskas, Nascimento, juntando se a ele e
Wlamir, mais os piracicabanos João Arru-
da, Marden, Arari, Travaglini, Ubal-
do, Pelegrino, João Luís, Zé Obinha,
Zé Coco, Zé Carlos formou-se aí talvez
a maior equipe de basquete, naqueles
anos, da América latina!

Mané pelo XV conquistou o
torneio Obelisco em 1953 e 1956,
foi campeão paulista em 1957 e
1960, vice-campeão paulista em
1955,1958 e 1959, Copa Atlântico
em 1957 na Argentina, sem contar
diversos jogos abertos do interior
e jogos regionais.

Quando deixou a vida de atle-
ta dentro das quadras, Mané as-
sumiu o time de futebol quinzista,
teve várias passagens como co-

LUTO NO JORNALISMO ESPORTIVO

Daniel Campos é empresário e
enlouquecido pelo Nhô-Quim

Daniel Campo

mandante do alvinegro durante os
anos, mas a mais marcante foi no
ano de 1964 quando o XV fez uma
excursão à Bolívia (aonde a dele-
gação chegou até a ser recebida do
presidente boliviano) para três jo-
gos amistosos contra as equipes do
Aurora e do Bolívar e para a Euro-
pa onde disputou 20 jogos!

Tivemos o prazer de quando
da realização do documentário
"Nhô Quim, o Caipira Centenário",
de entrevistá-lo e ouvir seus rela-
tos saborosos dessa epopeia quin-
zista, enfrentando a seleção da an-
tiga URSS (com o goleiro Lev
Yashin), seleção Polonesa, Motor
Jena (campeão alemão), Karls-
ruhe, Malmoe (da Suécia), entre
várias outras equipes. Mané tam-
bém foi técnico do time de futebol
do Velo Clube e com muita justiça,
foi homenageado em vida, seu
nome foi dado ao Mini ginásio
Municipal de Rio Claro.

Meus sentimentos a família
dessa lenda do basquete brasileiro
e mundial que muito fará falta!

Olá meus amigos está com
vocês mais uma semana e o as-
sunto dessa semana felizmente
não é muito boa, pois perdemos
três ícones do jornalismo esporti-
vo em um só dia eram excelentes
profissionais e grandes pessoas
que nos deixam. É ele O mundo do
esporte, em especial do jornalismo
esportivo, sofreu um duro baque
entre a noite dessa quarta-feira

(15/5) e a manha desta quinta (16/
5). Em menos de 24 horas, três
grandes referências da área fale-
ceram. Washington Rodrigues,
o Apolinho, aos 87 anos, Ante-
ro Grecco, aos 69, e Silvio Luís,
aos 89 anos, morreram. Vamos
aqui contar a trajetória desses
grandes profissionais.

O mundo do esporte, em es-
pecial do jornalismo esportivo, so-
freu um duro baque entre a noite
dessa quarta-feira (15/5) e a ma-
nha desta quinta (16/5). Em me-
nos de 24 horas, três grandes refe-
rências da área faleceram. Washing-
ton Rodrigues, o Apolinho, aos 87
anos, Antero Grecco, aos 69, e Sil-
vio Luís, aos 89 anos, morreram,
e vamos contar a trajetória dessas
lendas da crônica esportiva.

Apolinho faleceu durante a
partida entre Flamengo e Bolívar,
que terminou com goleada Rubro-

Negra por 4 x 0, em jogo válido
pela Libertadores, na noite dessa
quarta. Ele morreu em decorrên-
cia de um câncer. Um dos maiores
repórteres do rádio, Washington
iniciou a carreira em 1962 na Rá-
dio Guanabara e acumulou pas-
sagens em todas as grandes emis-
soras de rádio e TV do Rio de Ja-
neiro. Ele deixou três filhos. Já
Antero Greco faleceu no início des-
sa quinta, aos 69 anos. Antero lu-
tava contra um câncer na cabeça.
Em 2022 ele havia diagnosticado
um tumor na região. Nascido em
2 de junho de 1954, Antero Grec-
co era formado em jornalismo
pela Universidade de São Pau-
lo (USP) e começou a carreira
em 1974 no jornal O Estado de
São Paulo. Em 1994 integrou a
equipe da ESPN, onde permane-
ceu até o fim da carreira.

Um dos principais nomes das

transmissões esportivas no Brasil,
Silvio Luiz morreu nesta quinta
aos 89 anos. O locutor estava hos-
pitalizado desde a última quarta-
feira (8/5). Silvio lutava com pro-
blemas de saúde desde o dia 7 de
abril, quando precisou deixar a
transmissão da final do Campeo-
nato Paulista após sofrer um der-
rame. Com bordões marcantes, se
tornou uma das principais vozes
da cobertura esportiva. Com pas-
sagens pela Record, Band e SBT, o
locutor retornou às transmissões
esportivas em 2022, pela Record,
para narrar o Paulistão nas plata-
formas digitas da emissora, ao
lado dos humoristas Bola e Cario-
ca, onde passou mal já na final do
campeonato paulista.

Nós da equipe passa de letra
desejamos muita força para todos
os amigos e familiares o jornalis-
mo esportivo esta em luto

TRISTE FIM PARA UM INESPERADO COMEÇO

Pablo Oliveira Franco é formado
em Psicologia com especialidade

no trabalho com os esportes.

Pablo Franco

Como todos tem acompanha-
do, chega ao fim uma era depois

de 12 anos. O relacionamento do
goleiro Cássio com o Corinthians.

Isso é de surpreender qual-
quer pessoa que jamais imagina-
ria o fim, ainda mais da maneira
que rolou. Uma despedida peque-
na para um símbolo gigante para
um dos principais responsáveis
pela quebra de diversos tabus na
história do alvinegro paulista.
Campeão brasileiro, da libertado-
res e mundial sendo destaque em
grande parte deles.

História um pouco parecida
com outro arqueiro que não faz
muito tempo jamais imaginaria

usando outra cor, caso de Fábio
que saiu do cruzeiro e foi parar no
Fluminense e sagrou se campeão
da libertadores. O que mais entris-
tece é que a maneira melancólica
que aconteceu, já que ele acabou
sendo o último protagonista de
uma história vitoriosa. Um ídolo
que sai pela porta dos fundos, sem
diminuir a sua imagem, mas quem
sabe manchando um pouquinho
aquilo que já foi conquistado.

Do modo esportivo eu vejo
como algo natural porque assim
como outros profissionais, atletas
também estão sujeitos a serem

substituídos mesmo que pareça
dolorido. Como admirador do fu-
tebol acaba me entristecendo o ven-
do sair de uma maneira totalmen-
te diferente daquela que eu gosta-
ria. Eu como psicólogo do esporte,
entendo que talvez a única coisa a
ser feita seja aquela que talvez
mais doa e a que realmente trará
resultado e desempenho de todos
os lados. Ademais, nenhum atleta
é maior que a instituição que ele
representa, independente do tama-
nho da instituição e da idolatria.

Foi um triste fim, para um
inesperado começo.

FUTEBOL AMERICANO DE "A" A "Z" - PARTE 2

LUIZ FRANCO é instrutor de
Educação Física pela Escola de
Educação Física do Exército e
atual presidente do Piracicaba

Cane Cutters.

 Luiz Franco

Ladies and Gentlemen, come-
çamos em grande estilo para se-
guirmos apresentando aos nossos

queridos leitores alguns dos ter-
mos e jargões mais utilizados no
Futebol Americano:

Seguindo de onde para-
mos, o "Juke" (dijuque) é o famo-
so "olé" que o Ball Carrier (se lem-
bram desse?) dá pra escapar da
marcação do jogador adversário.
"Kickoff" (quicófi) é o chute que
inicia ou reinicia o jogo nos pri-
meiro e terceiro períodos, e após
cada ponto feito por uma equipe.
"Line of Scrimmage" (láini ovi is-
crímedge) é a linha onde a futbola
é colocada e marca a "fronteira"
onde os times de defesa e ataque
se alinham. "Motion" (mouchion)

é a movimentação feita por alguns
jogadores de ataque antes da fut-
bola ser colocada em jogo. "No
Huddle" (nou râdou) é a entrada
em posição do time de ataque sem
ter feito antes aquela reuniãozinha
para combinar a jogada. "Offside"
(ófi sáidi) é uma falta da defesa
quando um jogador se mexe e ul-
trapassa a Line of Scrimmage an-
tes da bola ser movimentada pelo
ataque. "Punt" (pânti) chutão
dado para a frente devolvendo a
futbola ao adversário quando o
time de ataque não consegue a dis-
tância mínima para continuar com
a posse. "Quarterback" (cuarter

béqui) jogador responsável por
comandar as jogadas de passe e
corridas do time de ataque lançan-
do, entregando ou até mesmo con-
duzindo a futbola. "Red Zone"
(rédi zon) as últimas vinte jardas
para se chegar à End Zone da de-
fesa adversária.

Mais nove letras do alfa-
beto, e na próxima coluna encer-
raremos a primeira rodada do al-
fabeto. A audiência segue convi-
dada a decidir se o assunto vale
mais uma rodada de termos de A
Z ou se o jogo segue para mais fa-
tos e curiosidades sobre Futebol
Americano.
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